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За заслуги перед Грузи-
ей, весомый вклад во вне-
дрение новых технологий
поиска, бурения и добычи
нефти и газа, создание и
осуществление инвестици-
онной программы для от-
расли Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе на-
градил орденами Чести
президента компании “Ка-
нарго” Дэвида Робсона и
члена Совета директоров
компании Рассела Гамонда,
а медалью Чести - вице-
президента “Канарго” по
развитию бизнеса Тамар
Смейлс.

26 июня глава Грузинско-
го государства в торже-
ственной обстановке вру-
чил почетные награды не-
фтяникам. В беседе с
ними он затронул тему про-
водимых в Ниноцминда ра-
бот.

По информации Дэвида
Робсона, скважина работа-
ет стабильно и нефтяники
добывают 170 тонн нефти
в сутки. “В ближайшем бу-

НИНОЦМИНДСКИЕ МЕСТОРОЖДЕНИЯ
ОБЕЩАЮТ МНОГО НЕФТИ

дущем мы приступим к бу-
рению новой скважины го-
ризонтального разреза и
предполагаем, что уже к
концу года количество до-
бываемой в Ниноцминда
нефти составит 700 тонн в
день”, - заявил президент
“Канарго”. Он сообщил так-
же Президенту Грузии, что
в будущем году компания
намерена приступить к бу-
рению еще нескольких не-
фтяных скважин, кроме
того, в ближайшем буду-
щем начнет и добычу газа.

“По заданию Евросоюза
эксперты изучили газовые
месторождения региона.
По их оценке, с этой точки
зрения скважины Грузии -
на первом месте”, - отметил
Дэвид Робсон.

Президент Грузии еще
раз поздравил нефтедо-
бытчиков с заслуженными
наградами и пожелал им
новых успехов.

Пресс-служба
Президента Грузии -

Сакинформи

В Ы Б О Р

Майкл Таунсенд считает,

что прогресс неоспорим

ПРОБЛЕМА УПИРАЕТСЯ
В АГЕНТУРУ
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БЕЗГРАНИЧНО

ПРОСТРАНСТВО МУЗЫКИ

Президент Армении Роберт Кочарян 27 июня посе -
тит с официальным визитом Грузию. В рамках визи-
та пройдут переговоры с Президентом Грузии Эду-
ардом Шеварднадзе, министром иностранных дел
Ираклием Менагаришвили и Государственным мини-
стром Автандилом Джорбенадзе. Стороны обсудят
вопросы углубления двустороннего экономического
сотрудничества и региональной безопасности. Будет
затронута и тема урегулирования конфликтов на
Южном Кавказе.

ВИЗИТ
ПРЕЗИДЕНТА
АРМЕНИИ

“Заявление Президента
Грузии Эдуарда Шеварднадзе
на состоявшемся 25 июня за-
седании правительства было
неправильно воспринято ин-
формационными средства-
ми. Адресатом этих замеча-
ний был не Международный
валютный фонд. Они каса-
лись распространенной неко-
торыми представителями на-
шей же страны ложной ин-
формации о дальнейшей де-
ятельности МВФ в Грузии”, -

Из первых рук

Замечания Президента Грузии
не касались деятельности МВФ

26 июня состоялась
встреча Президента Гру-
зии Эдуарда Шеварднадзе
с представителем Все-
мирного банка в Грузии
Тевпиком Япраком, посе-
тившим главу государства
перед своим возвращени-
ем в Вашингтон в связи с
истечением срока дея-
тельности.

Эдуард Шеварднадзе
выразил гостю благодар-
ность за внимательное от-
ношение к делу: “Вы вне-
сли большой вклад в осу-
ществление многих проек-

Всемирный банк остается с Грузией

тов. В Грузию инвестирова-
но 600 миллионов выде-
ленных Всемирным бан-
ком долларов США, из них
более 60 процентов освое-
но, в результате чего сде-
лано немало полезных дел”,
- заявил Президент Грузии
и отметил помощь Все-
мирного банка пострадав-
шим от землетрясения, на
реорганизацию системы
образования Грузии...

Как заявил Тевпик Япрак,
при разработке предназ-
наченных в помощь Грузии
проектов он и его коллеги

учитывали, прежде
всего, большой
международный
авторитет Эдуарда
Шеварднадзе и его
готовность к со-
трудничеству.

“Несмотря на
то, что Грузия ма-
ленькая страна,
она одна из тех,
кому Всемирный
банк выделил са-
мые крупные сум-
мы. Наша органи-
зация и впредь
продолжит актив-
ное сотрудниче-
ство с вашей стра-

ной. Свидетельством тому
факт, что несколько дней
назад Совет директоров
Всемирного банка утвер-
дил проект предназначен-
ного Грузии нового креди-
та”, - заявил Тевпик Япрак
и выразил уверенность,
что выбранный Всемир-
ным банком новый пред-
ставитель продолжит тра-
дицию и будет плодотвор-
но сотрудничать с грузин-
скими коллегами.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

заявил в беседе с журналис-
тами 26 июня пресс-секретарь
Президента Грузии Каха Им-
надзе.

Он отметил, что руководи-
телями экономической ко-
манды уже даны соответству-
ющие разъяснения, и еще раз
подчеркнул, что замечания
главы государства касались
высказанных разными лицами
в разное время соображений
об этой организации.

“Время от времени разда-

ются заявления о том, что
Международный валютный
фонд должен покинуть Гру-
зию. Эдуард Шеварднадзе же
полностью опроверг это и
тем самым выразил свое от-
ношение к распространяе-
мым нашими же гражданами
необоснованным слухам и
комментариям”, - отметил
Каха Имнадзе.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

Дорогие друзья!
Проблема, рассмотрению которой посвя-

щается ваш семинар, имеет особое значе-
ние как с международной, так и региональ-
ной точки зрения, поскольку цель действи-
тельно огромная, общечеловеческая – с
юности приобщать людей к мировой куль-
туре, воспитывать гуманистами, терпимы-
ми и любящими ближних своих.

Примечательно, что и на этот раз ЮНЕС-
КО выбрала местом проведения семинара
Тбилиси. Это, по нашему мнению, не слу-
чайно. Именно здесь в июне 2000 года была
создана сеть педагогических университетов
Кавказского региона «Прометей», успешно

Участникам регионального семинара
Международного бюро образования ЮНЕСКО

и педагогических университетов Южного Кавказа
работающая эти несколько лет над укрепле-
нием всеобщего взаимопонимания между
людьми в регионе.

Разумеется, взаимному обмену мнения-
ми будет безусловно способствовать то, что
преподавание в педагогических университе-
тах ведется не только на грузинском, но и на
русском, армянском и азербайджанском язы-
ках.

Убежден, что ваша встреча внесет значи-
тельный вклад в строительство мирного Кав-
каза и в воспитание молодежи региона дос-
тойными представителями гражданского
общества.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ
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сегодня в мире
Рейтинг Президента

вырос на семь процентов
В июне рейтинг популярно-

сти Президента России Вла-
димира Путина поднялся с 70
до 77 процентов. К такому вы-
воду пришли социологи Все-
российского центра изучения
общественного мнения по
итогам репрезентативного
экспресс-опроса 1600 росси-
ян. По данным ВЦИОМ, число
респондентов, не одобряю-
щих деятельность Президен-
та, сократилось за месяц с 27
в мае до 22 процентов. Путин
сохраняет безусловное ли-
дерство и в рейтинг-листе до-
верия: на просьбу социологов
назвать политиков, которым
респонденты более всего до-

веряют, имя российского Президента упомянули 48 процен-
тов опрошенных.

Второе и третье места делят лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов и глава МЧС Сергей Шойгу - по 14 процентов каждый.

Мулла оказался
резидентом «Аль-Каеды»

Американские спецслужбы
утверждают, что лондонский
мулла Абу-Хамза Аль-Масри
вел переписку с лидерами
«Аль-Каеды», передает
Reuters. Согласно сведениям,
полученным агентами ФБР от
алжирца Ахмеда Рессама, пы-
тавшегося провезти в США
груз взрывчатки, Аль-Масри
поддерживал связь с Абу-Зу-
бейдой, являвшимся одним из
ближайших помощников Усамы бен Ладена. Абу-Зубейда был
схвачен в Пакистане в марте 2002 года. Кроме того, установ-
лено, что сам Рессам, а также еще двое несостоявшихся тер-
рористов - Джеймс Уджаама и Семи Осман, посещали лон-
донскую мечеть, в которой проповедовал Аль-Масри. Ту же
мечеть посещал Закариас Муссауи, которого обвиняют в при-
частности к подготовке терактов 11 сентября 2001 года. На-
помним, что банковские счета Аль-Масри в Великобритании
уже заморожены и правительство страны приняло решение
лишить его гражданства и экстрадировать в Йемен.

Умер муж «Железной леди»
Сэр Денис Тэтчер,

супруг бывшего
премьер-министра
Великобритании ба-
ронессы Маргарет
Тэтчер, умер на 89-м
году жизни, сообща-
ет BBC News. В ян-
варе 2003 года сэр
Денис перенес опе-
рацию на сердце.
Две недели назад он
вновь почувствовал
себя плохо и был
госпитализирован в
одну из лондонских
клиник. Для даль-
нейшего обследо-
вания врачи решили
перевести его в Ли-

стерский госпиталь, где он и скончался в четверг утром. В
знак траура над центральным офисом консервативной партии
Великобритании в Лондоне был приспущен флаг.

Террористы ничего не знают о
своем перемирии с Израилем

Представители Палестинской автономии, группировок
ХАМАС и «Исламский джихад» опровергли слухи о том,
что им удалось договориться о прекращении терактов про-
тив Израиля, передает The Jerusalem Post. «Мы все еще не
получили никаких гарантий Америки и никакого ответа Из-
раиля, который все еще избегает следующего раунда пе-
реговоров с ПА на уровне спецслужб, - заявил советник
Ясира Арафата Набиль Абу Рудейна. - В любом случае все
усилия по прекращению огня сталкиваются с громадной
проблемой политики убийств и военной эскалации, про-
водимой Израилем». Абу Рудейна сообщил, что ПА удалось
добиться взаимопонимания со всеми палестинскими фрак-
циями в том, что касается временного перемирия с Изра-
илем, но официального ответа представители ХАМАСа и
«Исламского джихада» еще не дали. «Позиции ПА и ООП
вполне ясны, - сказал он. - Мы ждем согласия наших брать-
ев в ХАМАСЕ и «Исламском джихаде». Национальные ин-
тересы палестинцев требуют выработки общей позиции,
но мы хотим гарантий со стороны США и Израиля». Абу
Рудейна также подчеркнул, что США до сих пор не удалось
добиться от Израиля вывода войск с палестинских терри-
торий и отказа от политики прицельного уничтожения тер-
рористов.

Между тем представитель ХАМАСа в Газе Исмаил Абу Ха-
нийе полностью опроверг сведения о том, что ХАМАС согла-
сился заключить перемирие. Он сообщил, что переговоры
между ХАМАСом и ПА все еще продолжаются, однако до сих
пор никакого согласия достигнуто не было. По мнению Абу
Ханийе, за слухами о перемирии стоит Израиль, который «хо-
чет вызвать замешательство среди палестинских фракций и
увеличить давление на них, создать впечатление, что палес-
тинцы побеждены, а израильская военная машина торжеству-
ет».

С подобным опровержением выступили и представители
«Исламского Джихада».

Напомним, что в среду была распространена информа-
ция о том, что ХАМАС и «Исламский джихад» заключили с
организацией ФАТХ, возглавляемой палестинским лидером
Ясиром Арафатом, соглашение о прекращении терактов
против израильтян сроком на три месяца. Между тем Прези-
дент Буш сразу же усомнился в достоверности этих сведе-
ний, заявив, что поверит в перемирие только после того, как
увидит его.

Крупнейший контракт
Microsoft с армией США

К о р п о р а ц и я
Microsof t заключила
шестилетний контракт
с американской армией
на поставку программ-
ного обеспечения для
494 тысяч компьюте-
ров, которые использу-
ются военными. Эта
сделка стала крупней-
шей  в истории
Microsoft, ее сумма со-
ставила 471 миллион
долларов, передает
агентство Reuters. Как
заявили в корпорации,
подписание контракта
подтверждает уверен-
ность военных в том,
что стандарты безопасности Microsoft соответствуют са-
мым высоким требованиям.

Microsoft стремится увеличить свои продажи государ-
ственным структурам - как американской администрации,
так и правительствам других стран. В частности, в январе
этого года корпорация подписала контракт с Министер-
ством обороны Израиля на поставку и обслуживание но-
вейшего программного обеспечения. Сумма сделки соста-
вила двадцать миллионов долларов.

Владимир Путин:
популярность растет

Аль-Масри выдворяют
из Британии

Денис и Маргарет Тэтчер были
женаты более пятидесяти лет

Армейские призывы
мистера Гейтса

Соединенные Штаты дав-
но с подозрением относятся
к стремлению Ирана создать
свою собственную ядерную
программу. США уже не раз
заявляли, что эта программа
направлена на создание
ядерного оружия и представ-
ляет угрозу для США и ос-
тального мира, особенно со-
седей Ирана.

Сам Иран устами своих
руководителей категоричес-
ки отрицает стремление со-
здать ядерную бомбу и тем
более угрожать кому-либо.
Атомная энергетика Ирана
направлена исключительно
на мирные цели, строитель-
ство атомных электростан-
ций не должно вызывать чью-
либо тревогу, а отработанное
топливо – главное сырье для
изготовления ядерного ору-
жия – будет неизменно воз-
вращаться в Россию.

Москва, в свою очередь,
готова продолжать помощь
Ирану в строительстве ядер-
ных реакторов и других
объектов при соблюдении
международного контроля, в
частности, МАГАТЭ. Путин,
во всяком случае, заверил
Буша в том, что сотрудниче-
ство России и Ирана никакой
угрозы Америке не пред-
ставляет. Известно, что стро-
ительство ядерных реакто-
ров было задумано еще 30
лет назад свергнутым ша-
хом Реза Пехлеви.

Иранское руководство не

Ракурс

ПЕРЕД ЗАКРЫТОЙ ДВЕРЬЮ?
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

очень жалует любое между-
народное вмешательство в
свои дела, скрывает целый
ряд объектов, в том числе
имеющих ключевое значе-
ние, хотя в последнее время
заявило, что согласно на пре-
доставление необходимой
информации.

США однозначно считают,
что ядерная программа Ира-
ну нужна именно для воен-
ных целей: страна, распола-
гающая одними из самых
внушительных запасов не-
фти и газа в мире, строит ре-
акторы, - как и ракеты «Ши-
хаб» с целью доставки ору-
жия – из желания стать об-
ладательницей ядерного
оружия. Судьба Ирака, ока-
завшегося безоружным пе-
ред американцами, руковод-
ство Тегерана в том оконча-
тельно убедила. Никто не
забывает, что Иран, как и Се-
верная Корея, – оставшиеся
звенья провозглашенной
Джорджем Бушем «оси
зла». И никто не взял назад
заявления о том, что эта «ось
зла» должна быть разруше-
на...

Вопрос Ирана - не из про-
стых. Иран - один из крупней-
ших импортеров современ-
ных вооружений. Россия по-
ставила в Иран многое из во-
енной техники и новейших
технологий: танки, средства
ПВО, самолеты МиГ и Су. В
Иран поступили три бесшум-
ные подводные субмарины,

что вызвало большое беспо-
койство США и монархий
Персидского залива. На сто-
ле у «Росвооружения» лежат
заявки Тегерана на закупку
оружия и военной техники на
сумму в несколько миллиар-
дов долларов. Но главное,
что беспокоит Америку, – это
сотрудничество РФ с Ираном

в области ядерной энергети-
ки, – в частности, Бушерская
АЭС. Тысячи российских спе-
циалистов приступили к ра-
боте над проектом в 1998
году...

Хотя в Бушере уже стоял
остов здания АЭС. В середи-
не 1970-х годов станцию
строил концерн «Сименс».
Однако после Исламской ре-
волюции 1979 года фирма
была вынуждена остановить
работы. Во время восьмилет-
ней ирано-иракской войны

недостроенная АЭС была
сильно повреждена. Так что
россияне фактически начали
строительство с «нуля».
Москва предлагала Германии
закончить начатое «Симен-
сом» совместными усилия-
ми. Но немецкие власти тог-
да решили не осложнять от-
ношений с Вашингтоном.

Россия  уже тогда в пол-
ной мере ощутила на себе
американское недовольство
строительством энергобло-
ка в Бушере. На несколько
научных институтов и заво-
дов были наложены санк-
ции. Госдеп США даже внес
ряд российских заводов и уч-
реждений в «черный спи-
сок».

Закрытость Ирана поддер-
живала тревогу США.

История плохих америка-
но-иранских отношений на-

считывает вот уже четверть
века. Сразу после свержения
шаха и прихода к власти Хо-
мейни в Тегеране были зах-
вачены в заложники амери-
канские дипломаты, и Вашин-
гтон почти год смирялся с
этим. Наконец была предпри-
нята попытка освободить их
военным путем: был направ-
лен отряд специального на-
значения, но и он потерпел
неудачу. США ввели против
Ирана режим санкций, замо-
розили все его авуары. Вся
эта история надолго отрави-
ла отношения между двумя
странами.

Духовный лидер Ирана
аятолла Али Хаменеи зая-
вил, что Иран не нуждается
в помощи великих держав.
«Это они нуждаются в нашей
нефти и в дружбе с 60-мил-
лионной нацией и ее влия-
тельным правительством.
Только при условии, что эти
державы будут уважать дос-
тоинство и честь Ирана, мы
согласимся поддерживать с
ними торговые связи», - под-
черкнул иранский руководи-
тель.

Аятолла отверг обвине-
ния в адрес Ирана в том, что
его власти нарушают права
человека и поддерживают
международный терроризм:
«Эта ложь нужна США для
того, чтобы скрыть истинные
причины своей вражды к
Ирану, а именно – ненависть
к исламу».

Разумеется, это не совсем
так. Пакистан, Саудовская
Аравия, тот же Катар, став-
ший штаб-квартирой амери-

канских операций против
Ирака, не менее привержены
исламу, но тем не менее ос-
таются союзниками США. И
даже ядерная бомба в руках
Исламабада не вызывает у
Вашингтона таких эмоций, как
ядерная программа Ирана.

Ну а с тех пор, как Прези-
дентом Ирана стал Мохам-
мад Хатами, Америка пред-
лагала начать официальные
переговоры для решения
все тех же основных вопро-
сов: отказ Ирана от планов
производства собственного
ракетно-ядерного оружия,
поддержки им международ-
ного терроризма. Иран не
признает обвинения в свой
адрес и, в свою очередь, тре-
бует, чтобы Вашингтон отка-
зался от политики санкций и
угроз.

На саммите «большой
восьмерки» в Эвиане, похо-
же, было достигнуто кое-ка-
кое согласие. Или отсрочка?

Как быть? Создалось до-
статочно сложное положе-
ние. Разумеется, Иран - су-
веренное государство и
имеет полное право разра-
батывать собственную
ядерную программу. Разу-
меется, Россия имеет пол-
ное право сотрудничать с
ним и в этой области. Разу-
меется, Соединенные Шта-
ты не откажутся от своих
подозрений и будут продол-
жать настаивать на между-
народном контроле. Все
дело в том, что сегодня они
топчутся перед запертой
дверью, ключи от которой не
спешат вставить в замок.

Бушер: живые деньги для российских энергетиков,
головная боль для дипломатов

- Ошиблась ли аме-
риканская разведка в
Ираке?

- Исходя из того, что
мне известно, я могу
высказать следующее
предположение: аме-
риканская разведка не
имела достаточно дос-
товерных данных о на-
личии у Ирака оружия
массового уничтоже-
ния. Данные были при-
близительными. Они
говорили о потенциале,
о возможностях, но, по
сути дела, они не были
однозначными. Тем не
менее политическое
руководство США вос-
приняло эту разведы-
вательную информа-
цию как основание для дей-
ствий, в данном случае при-
ведших к военным операци-
ям в Ираке. Однако было при-
нято политическое решение,
основанное не столько на до-
стоверности разведыватель-
ной информации, сколько на
желании превратить желае-
мое в действительное.

Администрация США ут-
верждает, что еще не вечер
и доказательства могут быть
найдены. Но чем дальше, тем
меньше шансов, что это ору-
жие будет обнаружено. Тем
более, что в руках американ-
цев находятся крупные ирак-
ские фигуры - специалисты в
области химического и био-
логического оружия. Тем не
менее никто из них не под-
твердил данных, на которых
основывались оценки амери-
канской разведки. То есть в
данном случае администра-
ция США руководствовалась
желанием как можно быстрее
расправиться с режимом Сад-
дама Хусейна.

- А что могло сделать ЦРУ,
чтобы иметь более достовер-
ную информацию?

- Для этого следует пола-
гаться прежде всего на хоро-
шие агентурные позиции
внутри страны, особенно в
кругах, которые близки к пра-
вительству, вооруженным
силам, органам безопаснос-
ти. Очевидно, что таких источ-
ников у ЦРУ в Ираке не было,
не было их и у военной раз-
ведки и, естественно, у Аген-
тства национальной безопас-
ности, которое собирает све-
дения с помощью перехвата
с телекоммуникаций...

- ЦРУ постоянно критику-
ют за чрезмерное увлечение
технической стороной дела в
ущерб агентурной работе...

- Эта проблема американ-
ской разведки в целом. Она в
течение десятилетий разви-
вала и совершенствовала си-
стему сбора сведений с помо-
щью технических средств -
радиоперехватов, дешиф-
ровки, космической развед-
ки. Это средства эффектив-
ные, но отнюдь не решающие
при определении таких ком-
понентов, как наличие ору-
жия массового уничтожения,
которое относительно легко
может быть укрыто, в отличие
от ракет, авиации, других фи-
зических средств войны. Ла-

Прямая речь

ПРОБЛЕМА УПИРАЕТСЯ
В АГЕНТУРУ

Интервью с Олегом КАЛУГИНЫМ, бывшим генерал-лей-
тенантом КГБ СССР, профессиональным разведчиком. Ныне
постоянно живет в США. Профессор Центра по изучению
проблем контрразведки и безопасности, член Совета дирек-
торов вашингтонского Музея шпионажа.

бораторные исследования,
компоненты химического и
биологического оружия не
требуют больших складских
помещений, которые легко
обнаружить с помощью кос-
мической разведки. Здесь
необходимы человеческие
ресурсы...

- Могла ли администрация
США оказывать давление на
разведслужбы, чтобы те ин-
терпретировали имеющуюся
информацию в нужном Бело-
му дому ключе?

- Подобные случаи, конеч-
но, могли иметь место. Но се-
годня нет прямых доказа-
тельств этого. Однозначно,
что администрация США вос-
пользовалась неполноценны-
ми данными, чтобы начать
войну. Ни один из отчетов,
предоставленных Белому
дому, не утверждал одно-
значно, что Ирак располагает
оружием массового уничто-
жения. Употреблялись терми-
ны «вероятно», «вполне воз-
можно», что, как известно, не
является утверждением.

Эта информация исходила
от служб технической раз-
ведки и от перебежчиков. Но
информация от перебежчи-
ков ненадежна, потому что
они в своих личных интере-
сах преувеличивают и даже
искажают сведения, к кото-
рым они якобы имели отно-
шения. Такие случаи бывали.
Слова перебежчиков стоит
оценивать с большой долей
скептицизма.

- Через 10-15 лет в развед-
ке кто будет более важным -
люди или техника?

- Без человека реальная
разведка невозможна. Вы
имеете огромный набор ин-
формации, полученный с по-
мощью техники. Подобные
сведения могут быть чрезвы-
чайно высокого качества. Ко-
нечно, можно случайно пере-
хватить разговор двух офи-
циальных лиц, из которого
станет ясно, что в скором
времени может произойдет
нечто важное. Но это чистой
воды лотерея. У техники
очень ограниченные возмож-
ности. Наполеону приписыва-
ют выражение, что один хо-
роший шпион в нужном мес-
те стоит двадцать тысяч сол-
дат. Это абсолютно примени-
мо и к XXI веку.

Washington ProFile

Досье

1949 год. 20 сентября анали-
тики ЦРУ сделали вывод, что
«возможно, СССР создаст свою
атомную бомбу в середине 50-х
годов, наиболее вероятная дата
- середина 1953 года». Этот до-
кумент появился через 22 дня
после того как СССР провел пер-
вые ядерные испытания.

1950 год. Аналитики ЦРУ
предсказали, что СССР будет
иметь 70-135 атомных бомб в
1953 году. В 1953 году у Советс-
кого Союза было 165 атомных
бомб. 

1956 год. ЦРУ предсказыва-
ло, что через три года у СССР
будет около 700 тяжелых бом-
бардировщиков, способных не-
сти ядерное оружие. К указан-
ному сроку СССР обладал 85 та-
кими бомбардировщиками.

1957 год. ЦРУ предсказало,
что к 1961 году Советский Союз
поставит на боевое дежурство
500 межконтинентальных бал-
листических ракет. В 1960 году
СССР обладал четырьмя таки-
ми ракетами, в 1962 году их
число возросло до 36.

В СССР арестован и через
три года расстрелян подполков-
ник Петр Попов, высокопостав-
ленный сотрудник советской
военной разведки в Германии.
Он был одним из ценнейших
американских агентов. Причи-
ной его провала стала ошибка
ЦРУ, которая позволила совет-
ской контрразведке перехва-
тить кодовое письмо к Попову.

1958 год. Разведывательный
самолет ВВС США, на котором
ЦРУ установило специальную
аппаратуру, был сбит над тер-
риторией Армянской ССР. Пило-
ты погибли.

1960 год. Провалилась одна
из наиболее масштабных опе-
раций ЦРУ: самолеты-шпионы
U-2 несколько лет совершали
полеты над территорией СССР
и проводили фотосъемку сек-
ретных объектов. Один из них
был сбит новой советской про-
тивовоздушной ракетой. Лет-
чик Гэри Пауэрс был взят в
плен. Всего в 1947-1991 годы
советское ПВО сбило 12 аме-
риканских разведывательных
самолетов. Судьба их экипажей
неизвестна.

1961 год. Провалилось втор-
жение 1,4 тысячи кубинских
контрреволюционеров на Кубу
(известна как высадка в Зали-
ве Свиней или Заливе Кочи-
нос). Взятые в плен контррево-
люционеры дали показания,
что их вторжение было подго-
товлено с помощью ЦРУ. Во
время боев погиб агент ЦРУ То-
мас Рэй.

1950-1970-е годы. В резуль-
тате расследования, проведен-
ного членами особой комиссии
Конгресса и Сената США, вы-
яснилось, что агенты амери-
канской разведки готовили не-
сколько убийств иностранных
государственных лидеров. В их
числе были президент Конго
Патрис Лумумба, президент
Чили Сальвадор Альенде, пре-
зидент Доминиканской Респуб-
лики Рафаэль Трухильо, прези-
дент Кубы Фидель Кастро (за
период с 1960 по 1965 год ЦРУ
пыталось его убить, как мини-
мум, восемь раз), военный ли-
дер Ирака Абдул Кассем... 

1972 год. Бывшие агенты
ЦРУ, по некоторым сведениям
не порывавшие контактов со
своей организацией, замеша-
ны в «Уотергейтском скандале».
Таким образом ЦРУ нарушило
запрет на проведение опера-
ций внутри США.

1974 год. «Дело Шадрина».
Один из малоизвестных шпи-
онских скандалов эпохи «холод-
ной войны». В 1959 году Нико-

Ошибки и провалы американской разведки
Американские разведслужбы неоднократно совершали ошиб-

ки. Большинство из них неизвестны широкой публике, но некото-
рые стали достоянием гласности. К примеру, по вине американс-
кой разведки полной неожиданностью для высшего руководства
США стало вторжение северокорейских войск в Южную Корею
(1950 год). США не ожидали нападения Ирака на Кувейт (1990),
распада Советского Союза (1991). Наиболее громким просчетом
американских разведслужб стали террористические атаки на
Нью-Йорк и Вашингтон (2001).

лай Артамонов, офицер ВМФ
СССР, бежал на Запад. Он стал
гражданином США, сменил
имя (стал Джорджем Шадри-
ным) и работал в американской
военной разведке. В 1966 году
его попытались завербовать
советские разведчики. Шадрин
сообщил об этом ФБР и стал
«двойным агентом». Во время
поездки в Вену для встречи с
резидентом КГБ Шадрин был
похищен советской разведкой
и, как позже стало известно,
умер от передозировки хлоро-
форма. Захват Шадрина стал
результатом ошибок ЦРУ, кото-
рое должно было обеспечивать

его безопасность в Вене.
1979 год. Аналитики военной

разведки США сделали вывод,
что «шах Ирана сохранит
власть в ближайшее десятиле-
тие». Буквально через несколь-
ко месяцев в Иране произошла
исламская революция, и шах
был свергнут.

1980 год.  Дэвид Барнетт, со-
трудник ЦРУ в Индонезии, ра-
зоблачен как агент КГБ. Он вы-
дал около 30 агентов ЦРУ.

1984-1987 годы. Серьезные
поражения ЦРУ от КГБ в пропа-
гандистской войне. В 1984 году
просоветская индийская газета
«Patriot» опубликовала статью,
в которой доказывалось, что ви-
рус СПИД является биологичес-
ким оружием и был разработан
в лаборатории армии США
«Форт Детрик». Статья была пе-
репечатана крупнейшими со-
ветскими газетами и со ссыл-
кой на них разошлась в издани-
ях многих стран. В 1987 году эта
информация прошла по амери-
канским телеканалам - в орга-
низации эпидемии обвинялись
лаборатории ЦРУ и Пентагона. 
В 1992 году Евгений Примаков
признал, что эта кампания была
организована КГБ.

В 1987 году Международная
ассоциация демократических
юристов со штаб-квартирой в
Брюсселе - это была одна из
организаций, финансируемых
КГБ - распространила заявле-
ние, что ЦРУ похищает в Латин-
ской Америке детей с целью
изъятия их внутренних органов
для трансплантаций и меди-
цинских экспериментов. Разра-
зился страшный скандал: Со-
вет Европы принял особое за-
явление, осуждающее эту прак-
тику, в Латинской Америке на-
чались нападения на амери-
канских туристов. Расследова-
ния, независимо друг от друга,
проведенные правоохранитель-
ными органами нескольких ла-
тиноамериканских стран, пока-
зали, что все утверждения, со-

держащиеся в заявлении Ассо-
циации юристов, были выдума-
ны.

1985 год. Ларри Ву-Тай Чин,
аналитик ЦРУ, был изобличен
в продаже американских секре-
тов Китаю. По данным суда,
этим он занимался более 30
лет. Эдвард Ховард, бывший
офицер ЦРУ, бежал из США
после того, как ФБР изобличи-
ло его как агента советской раз-
ведки.

1986 год. Разведка США до-
ложила, что СССР обладает ла-
зером наземного базирования,
обладающим «ограниченной
способностью поражать наши
спутники», и что «СССР получит
прототип антиспутникового ору-
жия уже к концу десятилетия».
В июле 1989 года американские
эксперты посетили советский
полигон Сары Саган, на котором
проводились указанные испыта-
ния лазерного оружия. После
этого посещения член комис-
сии, известный физик Фрэнк

вон Хиппель заявил: «Любой
американский колледж сможет
создать аналогичное оружие в
своих лабораториях».

1987 год. Скандал «Иран-Кон-
трас». Достоянием обществен-
ности стал факт, что ЦРУ неле-
гально оказывало помощь день-
гами, оружием и военными ин-
структорами никарагуанским
антикоммунистическим по-
встанцам «контрас». Деньги на
эти цели поступали за счет
тайной продажи американско-
го оружия враждебному Ирану.

1988 год. Аналитик
Министерства энерге-
тики США пришел к
выводу, что Ирак рабо-
тает над созданием
атомной бомбы. Одна-
ко его выводы опереди-
ли свое время. Тогда
США были заинтересо-
ваны в Ираке - в те годы
Саддам Хусейн воевал
с Ираном. Именно
Иран в те годы считал-
ся главным противни-
ком США на Ближнем
Востоке. Только в 1990
году, после вторжения
Ирака в Кувейт, эти
факты были обнародованы. На-
личие в Ираке программы со-
здания ядерного оружия было
подтверждено инспекторами
ООН в 1990-е годы.

1989 год. Аналитик развед-
ки Ричард Барлоу, который ра-
ботал в аппарате тогдашнего
министра обороны США, а
ныне - вице-президента страны
- Дика Чейни подготовил док-
лад, в котором говорилось, что
Пакистан начал работы по со-
зданию собственного ядерного
оружия. Однако этот вывод был
сделан не вовремя. В то время
США не собирались осложнять
отношения с Пакистаном - че-
рез Пакистан шла помощь аф-
ганским моджахедам, воевав-
шим с советскими войсками.
Кроме того, могли сорваться
сделки по продаже американс-

кого оружия. В результате док-
лад аналитика был признан па-
никерским. Когда Барлоу попы-
тался оспорить это утвержде-
ние, его уволили. Через три года
официальные лица Пакистана
признали, что такие работы ве-
дутся, а в 1998 году Пакистан
официально объявил о том, что
обладает ядерным оружием.

1990-е годы. Многие извест-
ные члены террористических
организаций, за которыми сле-
дила американская разведка,
практически беспрепятственно
проникали и долгое время
жили в США. К примеру, в США
жили, учились и работали Ай-
ман Завахири, ближайший по-
мощник Усамы бен Ладена,
лидер организации Египетский
исламский джихад - как утвер-
ждается, сам бен Ладен тоже
какое-то время имел связи с
ЦРУ -  Али Мохаммед, военный
руководитель «Аль-Каеда» Вади
Аль Хаде, секретарь Усамы бен
Ладена, шейх Омар Абдул Рах-
ман, глава египетской Джамаа
аль-исламия, шейх Абдель
Азиз Одех, духовный лидер Па-
лестинского исламского джиха-
да.

ЦРУ долгое время имело
партнерские отношения с паки-
станской разведкой ISI (нынеш-
ний глава Пакистана генерал
Первез Мушарафф долгое вре-
мя был главой ISI) и даже не
пыталось получить о действи-
ях этой организации детальную
информацию. В 1996 году, ког-
да к власти в  Афганистане при-
шел «Талибан», ЦРУ запросило
помощи в сборе информации
о новых правителях
Афганистана. ISI требуемую
информацию предоставил. Оз-
накомившись с ней, американ-
цы запоздало сделали вывод:
«Талибан» создан при помощи
ISI.

1994 год. Олдрич Эймс, вы-
сокопоставленный сотрудник
ЦРУ, и его жена были осужде-
ны за шпионаж в пользу СССР
и России. Эймс передавал сек-
ретную информацию с 1985 по
1994 год. Результатом его дея-
тельности стала гибель девяти
американских агентов в СССР
и раскрытие секретов разведы-
вательной техники, применяв-
шейся ЦРУ. Среди разоблачен-
ных американских агентов был
генерал-лейтенант ГРУ Дмит-
рий Поляков, наиболее высоко-
поставленный источник инфор-
мации ЦРУ в Советском Союзе,
сотрудничавший с разведкой
США более двадцати лет.

1996 год. Гарольд Николсон,

офицер ЦРУ, был осужден за
шпионаж, предположительно, в
пользу России. Приговорен к 23
годам тюремного заключения.

2001 год. Террористическая
атака на США, организованная
«Аль-Каедой», в результате ко-
торой погибло несколько тысяч
человек.

2002 год. Иракский скандал.
Многочисленные заявления
высших государственных лиц
США о наличии у Ирака запа-
сов оружия массового уничто-
жения пока не нашли подтвер-
ждения. Единственным дости-
жением американской развед-
ки в Ираке стало обнаружение
трех передвижных лаборато-
рий, которые могли использо-
ваться для создания биологи-
ческого оружия.
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Эймс передавал секретную
информацию почти десять лет

Суд над Гэри Пауэрсом
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Майкл Таунсенд, который
исключительно интеллигент-
но, откровенно и професси-
онально ведет эти встречи, на
этот раз предстал перед жур-
налистами с ровным шоко-
ладным загаром на лице. Хотя
он и пытался утверждать, что
загар получен в плаватель-
ном бассейне, представите-
ли масс-медиа посчитали это
обстоятельство косвенным
подтверждением нарастаю-

щего темпа на строительстве
нефтепровода, проект реа-
лизации которого с апреля
месяца почти полностью пе-
реместился в полевые усло-
вия.

Кстати, статистика, приве-
денная Майклом Таунсендом,
подтвердила это полностью.
По всей трассе нефтепрово-
да – только в Грузии ее длина
составляет 248 километров –
строительство ведется одно-
временно на 15 различных
участках, в середине июля на
двух оставшихся участках в
Турции также будут разверну-

Проект века

МАЙКЛ ТАУНСЕНД СЧИТАЕТ,
ЧТО ПРОГРЕСС НЕОСПОРИМ
Один миллиард долларов из общей суммы в три милли-

арда уже освоен в ходе подготовки и строительства нефте-
провода Баку-Тбилиси-Джейхан.

Об этом заявил Майкл Таунсенд, главный исполнитель-
ный директор ВТС Co – компании трубопровода «Баку-Тби-
лиси-Джейхан», на очередном заседании «круглого стола»,
который регулярно проводится «ВР» для представителей
масс-медиа Грузии.

ты строительные работы. По
трассе будет возведено во-
семь наземных сооружений.
В Джейхане, в частности, бу-
дет сооружен новый терми-
нал – семь танкеров вмести-
мостью в один миллион бар-
релей сырой нефти, а также
переходное устройство, по
которому нефть с берега бу-
дет поступать на морские
суда.

Главное, что сообщил
Майкл Таунсенд, можно опре-
делить двумя словами – «гра-
фик выполняется». Мы идем
точно в рамках выделенного
бюджета, прогресс – неоспо-
рим, в настоящее время на
всей трассе занято четыре
тысячи человек (в Грузии - одна
тысяча), до конца года их чис-
ло возрастет до десяти тысяч
(в Грузии - до 2,5 тысячи), ска-
зал он.

Майкл Таунсенд признал-
ся, что «это – нелегкий про-
ект», задействовано много
людей, протяженность трас-
сы очень большая, проблем –
немало. Однако все будет
нормально – в конце 2004 года
строительство нефтепрово-
да будет завершено!

Спокойная уверенность
Майкла Таунсенда не остав-
ляла в этом сомнений. К это-
му же он добавил: «Мы никог-
да не останавливаемся на
полпути!»

В реализации проекта 12
июня наступил весьма ответ-
ственный момент. На обсуж-
дение общественности, по
требованию банков-кредито-
ров, в частности, Всемирно-
го банка и Европейского бан-
ка реконструкции и развития,
вынесен обстоятельный доку-
мент, касающийся природо-
охранной оценки. Эти финан-
совые институты в течение

трех месяцев будут вести
мониторинг общественного
мнения с целью убедиться
окончательно, что реализация
проекта нефтепровода не
окажет негативного влияния
на окружающую среду. Толь-
ко после этого они намерены
начать процесс инвестирова-
ния.

Между прочим, тема Бор-

жомского ущелья, через кото-
рое пройдет отрезок нефте-
провода, несколько приглу-
шенная в Грузии в последнее
время, сейчас в результате ак-
тивизировавшейся деятель-
ности ряда наших неправи-
тельственных организаций,
переместилась и на страницы
периодической печати неко-
торых зарубежных стран. Со-
здается впечатление, что в
период, когда строительство
начнется непосредственно в
Боржомском районе, она мо-
жет вновь приобрести остро-
ту.

Майкл Таунсенд сразу же
обозначил свою позицию:
«Лучше раз увидеть, чем вес-
ти долгие обсуждения». Было
решено, что «ВР» организует
специальную поездку журна-
листов в Боржомское уще-
лье, чтобы они на месте смог-
ли  получить ответ на вопрос,
угрожает или нет нефтепро-
вод ущелью и месторождени-
ям уникальной минеральной

воды. Кстати, побывавшие не-
давно в Грузии высокопостав-
ленные чиновники Всемир-
ного банка и Европейского
банка реконструкции и разви-
тия также интересовались
этим вопросом. Их коммен-
тарий был однозначен: «При-
нимаются адекватные меры,
которые обеспечат безопас-
ность».

Кстати, на этой встрече го-
ворилось о начавшемся про-
екте т.н. консервации. Семе-
на растений, произрастающих

Хочу заблаговременно
опередить своих потенциаль-
ных оппонентов и заявляю,
что в только что прочтенном
вами заголовке действитель-
но присутствует некий сим-
волический признак подража-
тельства. Но в свое оправда-
ние могу сказать, что уж слиш-
ком рельефно выражено
сходство предмета нашего
так сказать литературного
интереса с описанными в ис-
тории изящной словесности
ситуациями.

Всякий соблазн, как извес-
тно, от лукавого, тем более в
данном конкретном случае,
когда при сносном освеще-
нии среды своего обитания
пришлось самолично узреть,
Господи помилуй, наделенных
пурпурными копытами и ро-
гами двух существ, изъяснив-
шихся при этом на чистом
православном русском языке,
когда они охотно отвечали на
вопросы ведущей телеком-
пании “Рустави-2”.

То, что на постсоветском
пространстве не все в поряд-
ке и тут окончательно распо-
ясались всевозможные бесы
и демоны, жаждущие красно-
го реванша, это всем видно.
Причина тоже известна – это
наваждение от затаившегося
в мавзолее белокаменной
северной столицы, рядом с
православными храмами са-
танинского духа, до сих пор
почитаемого людьми, над
предками которых он совер-
шил святотатство, устроив
им невиданный в истории че-
ловечества геноцид.

Но в этой вроде всем по-
нятной ситуации есть момен-
ты, которые не могут не уди-
вить любого здравомысляще-
го человека. Например, чем
вы объясните тот факт, что
известные ныне российские
политические деятели Кон-
стантин Затулин, Михаил Ва-
щенко, Андраник Мигранян и
товарищ полковник Алкснис
так поразительно похожи
друг на друга? Перечисление,
как вы сами понимаете, мож-
но продолжить, но этих гос-
под мы назвали намеренно,
поскольку они все разных на-
циональностей и потому
идентичность их так называ-
емых интеллектуальных уп-
ражнений невозможно
объяснить присутствием не-
коего генетического факто-
ра.

А раз мы исключили такую
возможность, то придется
искать совершенно нетради-
ционные методы исследова-
ния, для чего, разумеется,
придется проанализировать
особенности мышления (сами
понимаете, что этот термин
тут употребляется исключи-

Реплика

Откровения имперского свинопаса и красного стрелка
тельно только условно) этих
господ, во всяком случае двух
из них, поскольку Ващенко и
Алкснис - учтите, что это де-
путаты высшего законода-
тельного органа великой
страны - совсем недавно
предстали перед нами на те-
леэкране и предложили свое
видение путей решения аб-
хазской проблемы.

Полковника Алксниса я
знаю давно, даже имел честь
беседовать с ним после оче-
редного выступления против
своих же прибалтийских со-
отечественников на первом
съезде народных депутатов
СССР. Тут же хочу извиниться
перед всем латвийским наро-
дом за причисление к нему
этого красного стрелка. Впро-
чем, данное прозвище ему
очень к лицу, поскольку, судя
по его менталитету, полков-
ник Алкснис – потомок тех
самых латышских стрелков,
которые в целости и сохран-
ности доставили в свое вре-
мя Владимира Ленина из Пет-
рограда в Москву, откуда тот
исступленно вопил днем и
ночью: «Расстрелять! Пове-
сить! Расстрелять! Пове-
сить!». Так продолжалось,
пока полностью не уничтожи-
ли цвет православной рус-
ской нации, даже само право-
славие с его духовенством.

Зато вместо истребленно-
го офицерства, уничтожен-
ной интеллигенции остались
полковник Алкснис и Ващен-
ко. Последний, кстати, как он
доверительно сообщил нам,
успел окончить две академии
и благодаря этому приобрел
облик колхозного свинопаса.
Кстати, на большее он  со сво-
им интеллектом не тянет,
хотя, судя по лексике, газету
“Правда” он иногда все же
почитывал, когда, разумеется,
это позволяли хрюкающие
подопечные.

Но вернемся к полковни-
ку Алкснису, то есть красно-
му стрелку. Должен при-
знаться, что он за это время
прилично изменился – до-
вольно умело носит цивиль-
ный костюм, хотя от некото-
рого напряжения пока еще не
избавился и поэтому с собе-
седником разговаривает,
будто собирается отправить
его на гарнизонную гауптвах-
ту. Что же касается уровня и
глубины логики, тут, к вели-
кому нашему прискорбию,
ничего не изменилось.

А может, он просто очень
хитрый и нарочно сотрясает
воздух  умопомрачительны-
ми глупостями, надеясь, что
слушатели проглотят эту не-
суразицу?

Но, если красный стрелок
на самом деле питает такую

надежду, это ничего лестно-
го в отношении его умствен-
ных способностей не гово-
рит, скорее наоборот.

Впрочем, давайте, как го-
ворится, войдем в непосред-
ственный контакт (успокой-
тесь, полковник, и не надо
теребить рукоятку пистолета
– я имею в виду вовсе не ог-
невой контакт) с суждениями
нашего латышского, прости-
те, красного стрелка.

Он без всякого характерно-
го для прибалтийцев акцента
(хвала ему! Не то что мы, гру-
зины, за 70 лет никак не смог-
ли избавиться от этого про-
клятого акцента, за что нас
дружно поносили на всех пе-
рекрестках большевистской
империи. Даже писатель и тот
счел нашим ужасным поро-
ком этот изъян) заявил, что,
когда речь идет об урегули-
ровании конфликтов, ни в
коем случае нельзя прово-
дить параллель между Абха-
зией и Чечней, поскольку в
Чечне вот-вот только прошел
референдум и все (оставши-
еся в живых – Т.Г.) местные
жители проголосовали за то,
чтобы остаться в составе Рос-
сии. А вот в Абхазии никто и
не подумает о такой перспек-
тиве.

Поняли, сколь глубоко
мыслит наш красный стрелок?

С ответом спешить не
надо, поскольку для постиже-
ния всей глубины такой сол-
дафонской тупости требует-
ся определенное время.

Дальше еще лучше. Оказы-
вается, во время референду-
ма на чеченских женщин и ста-
риков никто давления не ока-
зывал, все было добровольно,
и это зафиксировали между-
народные наблюдатели.

Должен заметить, что это
чистая правда!

Однако один незначитель-
ный (для имперского мужа)
вопрос все же не перестает
зудить в сознании тех же на-
блюдателей и, чего греха та-
ить, у вашего покорного слу-
ги тоже. Вот он, этот прокля-
тый вопрос:

А какое решение мог при-
нять народ на референдуме,
когда он практически лишил-
ся всего активного мужского
населения и в каждой семье
оплакивают погибших? Когда
территория Чечни усеяна
братскими могилами и в них
покоятся останки только уби-
тых вайнахов?

Я считаю, что чеченский
народ на референдуме при-
нял единственно верное ре-
шение, ибо этим он спас себя.

И еще: вообще не следо-
вало затевать это противосто-
яние, поскольку оно изначаль-
но было бесперспективным.

Слушая полковника Алкс-
ниса, обязательно приходишь
к печальному выводу – он
вместе с чувством родины,
оказывается, потерял то, бла-
годаря чему двуногое мысля-
щее существо изначально на-
зывается человеком.

Совесть и способность ис-
пытывать чувство стыда поте-
рял наш красный стрелок. По-
этому, сострадая ему, хочу
напомнить, что цинизм - свой-
ство звериного происхожде-
ния, и если он овладел чело-
веком, тот сразу переходит в
соответствующий вид живых
организмов независимо от
того, на каком и скольких язы-
ках изъясняется.

Пусть никто не думает, что
красный стрелок не разбира-
ется в наших грузинских де-
лах. Ничего подобного, он,
считая себя политиком, даже
знает, что в 1992 году Грузия
изменила, так сказать, свою
конституционную ориента-
цию и поэтому взращенные
на имперских хлебах сухумс-
кие сепаратисты были вынуж-
дены восстановить свою кон-
ституцию тех времен, когда
Абхазия  не входила в состав
Грузии.

Вот как прилежно выучил
уже немолодой полковник
Алкснис события первой чет-
верти прошлого века. Стара-
ется, очень старается слу-
жить политике, поблескиваю-
щей частоколом штыков.

Про таких у нас говорят,
что в пустом винном кувши-
не сидит и потому не слышит
и не видит, что время такой
политики давно кануло в про-
шлое.

Приходится повторять, что
у абхазов и грузин общая го-
сударственность насчитыва-
ет тысячелетия и, кстати, Гру-
зию с таким же успехом мож-
но называть Абхазией, да и
называлась она так много ве-
ков назад.

После красного стрелка на
экране появился субъект, ко-
торого телеведущая назвала
Михаилом Ващенко, бывшим
жителем Гульрипшского рай-
она, который ныне в Государ-
ственной думе, оказывается,
имеет солидный чин и даже
обучался в двух академиях,
правда, не назвал, в каких
именно.

Откровенно говоря, пер-
вое впечатление было удру-
чающим. Особенно поразила
огромная папка, которую вод-
рузил на свою уважаемую го-
лову наш политрук.

А когда он заговорил, так
поразительно стал походить
на карикатурный образ кол-
хозного свинопаса, что труд-
но было удержаться от сме-
ха, поскольку снова подума-

ли, что Эка Хоперия явно по-
шутила, и стали ждать про-
должения этой спонтанно по-
ставленной комедии.

Но явившийся пред наши
очи Ващенко действительно
оказался таковым, и он без
принуждения вступил в диа-
лог с Тамазом Надареишвили.
Они, оказывается, не только
земляки, но и лично знакомы
друг с другом.

Напрягая внимание, мы
тщетно пытались найти ка-
кую-нибудь логику в рассуж-
дениях “свинопаса” и... на-
шли. Он, трудно скрывая свою
имперскую и в то же время
красную сущность, обрушил
на Грузию и ее руководство
гром и молнии. Точно так, как
это делали в свое время ко-
мандированные из метропо-
лии всевозможные надутые
великодержавники. “Свино-
пас” разом выпалил, что во
время боевых действий в
Абхазии погибло 20 тысяч че-
ловек и вина за это полнос-
тью ложится на Грузию. Конеч-
но, ни словом не обмолвился
о том, что он и его единомыш-
ленники в Москве только и
мечтали, чтобы в Абхазии раз-
дались выстрелы. Это нужно
было для того, чтобы наказать
строптивую Грузию и сделать
то, что было совершено в от-
ношении населения Абхазии.

Удивительного не счесть
на этом свете. Например, в
свое время Владимир Ленин
неграмотного матроса назна-
чил министром финансов и
его апологеты считали это
мудрейшим решением. Сей-
час тоже окончивший две
академии Михаил Ващенко,
тем не менее не сумевший
подняться выше уровня кол-
хозного свинопаса, заседает
в высшем законодательном
органе страны и учит уму-ра-
зуму, например, интеллекту-
альную элиту России, кото-
рая, как известно, пока воз-
держивается активно уча-
ствовать в политической жиз-
ни именно из-за наличия в
данной сфере таких субъек-
тов, как этот Ващенко. Он,
надо полагать, не так прост,
поскольку передергивать
факты и все ставить с ног на
голову явно умеет и при этом
никакого душевного диском-
форта не испытывает. В Аб-
хазии действительно погибли
люди, и это трагедия для обо-
их народов, но свинопас Ва-
щенко забыл сказать, что сре-
ди них подавляющее боль-
шинство – граждане грузинс-
кой национальности – дети,
женщины, старики, которым
именно его единомышленни-
ки  отрубили головы и играли
ими в футбол на гагрском
стадионе. Ващенко также ни-

чуть не трогают такие факты,
как употребление в качестве
питья человеческой крови и
выставление вдоль дороги
расчлененных трупов людей
с надписью “Продается гру-
зинское мясо”. Все, кто это
делал, были друзьями “свино-
паса”, у него это на лбу напи-
сано. Правда, впоследствии
некоторые из них преврати-
лись в плохих мальчиков, ког-
да те повернули дула своих
автоматов не в ту сторону.

Честно говоря, слушая
“свинопаса”, мне иногда каза-
лось, что он удивительным
образом перенял некоторые
повадки у своих подопечных,
даже речь его как-то напоми-
нало хрюкание. Потому он
никак не вспомнил, что в Чеч-
не вследствие развязанной
им и ему подобными  бойни
погибли сотни тысяч граждан
России и среди них тоже по-
давляющее большинство -
гражданские лица.

Тут же признаю, что не
входит в мою компетенцию
обсуждение вопроса, касаю-
щегося внутренней жизни
нашего большого соседа. Но,
к сожалению, свинопас Ва-
щенко и его собратья с каба-
ньим упрямством тычутся в
чужую изгородь, пытаясь на-
вести по эту сторону порядок
по своему разумению.

Ващенко с гордостью со-
общил, что он состоит в род-
стве с каким-то высокопос-
тавленным чиновником в
нынешней администрации
Абхазии. Оказывается, у него
там и друг есть, которого он
очень любит. Это очень хоро-
шо, что потомки высланных
в Турцию абхазов и согнав-
ших их с родной земли каза-
ков наконец нашли между
собой общий язык. Не вечно
же глядеть им друг на друга
сквозь прицел. Только не-
удобно как-то дружить со
свинопасом даже с академи-
ческим образованием. А за
приглашение грузин в общее
государство надо поблагода-
рить нашего собеседника и
заверить его, что грузинский
и русский народы никогда не
удалялись друг от друга под
знаком отчуждения и перс-
пектива их взаимоотноше-
ний имеет большое буду-
щее, хотя для этого вовсе
нет необходимости жить в
одном государстве.

Что же касается этой нео-
большевистской компании, -
она, разумеется, останется
там, где ныне копошатся быв-
ший латыш Алкснис, бывший
украинец и потомок запорож-
ских казаков Ващенко и их
сотрапезники.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ
Сакинформи

в коридоре, где про-
кладывается нефте-
провод, по всей трас-
се в Азербайджане,
Грузии и Турции соби-
раются специально
созданными группа-
ми. Они будут выса-
жены в ботанических
садах, а затем – пос-
ле завершения стро-
ительства нефте-
провода – перенесе-
ны на прежние мес-
та в процессе восста-
новления первона-
чального ландшафта
и растительного
мира.

«Боржомский ре-
гион – действитель-
но уникальный по
своей красоте, - ска-
зал Майкл Таунсенд.
- Мне понятна озабо-
ченность общественности в
связи с ним. Нефтепровод не
проходит через заповедник –
это точно! Не говоря уже о
беспрецедентных мерах бе-
зопасности». Толщина стенок

труб колеблется от 12,7 до 23,8
мм. Такая амплитуда учиты-
вает наличие зон особого рис-
ка.

Журналисты не скупились
на «каверзные» вопросы. Вот
некоторые из них: говорят,
что за трудоустройство берут
до 400 долларов, что рабочий
день  зачастую не нормати-
вен, что есть проблемы с ком-
пенсацией...

Ответы Майкла Таунсенда
были короткими:

- Я не могу принимать ре-
шения, основываясь на слу-
хах. Каждая претензия или
жалоба, которая подтвержда-
ется документально, стано-
вится предметом расследо-
вания. Процессы занятости,
выдачи компенсаций за зе-
мельные участки осуществля-
ются открыто, справедливо и
прозрачно. Существует меха-
низм строгих процедур, кото-
рого придерживаемся как мы,
так и наши контракторы.

На последний вопрос о
том, как сегодня в процент-
ном отношении можно оце-
нить политическую и коммер-
ческую составляющие проек-
та нефтепровода «Баку-Тби-
лиси-Джейхан», Майкл Таун-
сенд ответил:

- Это – на сто процентов
коммерческий проект...

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Об этом сообщил Прайм-Ньюс заместитель
министра обороны Грузии Гела Бежуашвили. В
грузинском военном ведомстве считают сво-
евременным начало сотрудничества в сфере
безопасности в ГУУАМ. «В ином случае ГУУАМ
не будет полноценным объединением», - ска-
зал Бежуашвили.

Грузия инициирует
встречу

министров обороны ГУУАМ

Тбилиси в ближайшее время выступит с инициати-
вой проведения встречи министров обороны стран-
членов организации ГУУАМ, в которой объединены
Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан и Молдо-
ва.

После чего самолет-нарушитель пролетел
еще пять километров, затем повернул в сто-
рону России, сообщает корреспондент «СГ».

Нарушено
воздушное

пространство Грузии

Вчера в 11.30 со стороны горы Тебуло, около Шати-
ли, российский военный самолет Су-25 нарушил воз-
душную границу Грузии, углубившись на территорию
нашей страны на два километра.

Абхазские сепаратисты категорически исклю-
чает свою связь с убийством и в связи с при-
ближением очередного рассмотрения вопроса
продления мандата миротворцам обвиняют
грузинскую сторону в попытке дестабилизиро-
вать ситуацию. Инцидент на мосту был рассмот-
рен на четырехсторонней встрече в селе Чубур-
хинджи в присутствии заместителя Специаль-
ного представителя Генерального секретаря
ООН в Грузии Розы Отумбаевой. Как заявил
Интер-Пресс советник окружного прокурора
Зугдиди Мебрдзоли Чкадуа, представители пра-
вительства сепаратистов категорически исклю-
чили свою связь с инцидентом и согласились
включиться в четырехстороннюю следственную
группу. Они также исключили свою связь и с
абхазской вооруженной группировкой Турамба,
которая участвовала в инциденте.

Кроме того, на встрече был обсужден факт
убийства сестры министра информации леги-
тимного правительства Абхазии Тамаза Хубуа,
которое произошло в ходе бандитского напа-
дения 22 июня в селе Кохора Гальского района.

Осмотр места убийства
на Ингурском мосту

Место совершенного в среду убийства бывшего со-
трудника МВД Абхазии, жителя села Чубурхинджи
Гальского района Сосо Кортуа на мосту через реку
Ингури осмотрели представители грузинской сторо-
ны, ООН и миротворцев.

Специальный представитель Генерального
секретаря ООН по грузино-абхазскому урегули-
рованию Хейди Тальявини сообщила Прайм-
Ньюс, что мандат российских миротворцев «не
предполагает полицейских функций», которые
могли бы способствовать безопасному возвра-
щению беженцев. В этой связи, по ее словам,
ООН «предлагает для безопасного возвраще-
ния беженцев ввести такой контингент, кото-
рый мог бы консультировать правоохранитель-
ные органы в Гальском и сопредельном Зугдид-
ском районах, обучать их и проводить монито-
ринг». «Пакет этих предложений сейчас обсуж-
дается со сторонами и есть надежда, что скоро
можно будет приступить к его реализации», -
сказала Тальявини. Она отметила, что подоб-
ные примеры можно было наблюдать в Боснии
и Герцеговине и Косово, и подчеркнула: «Но
между ними и Гальским районом есть суще-
ственное отличие - там были соответствующие
соглашения сторон, международные админис-
трации». И все же, по ее словам, то, что ООН
пытается сделать в Гальском районе, «реалис-
тично».

ООН приглашает
консультантов для

правоохранительных органов

Для обеспечения безопасного возвращения бежен-
цев в Гальский район ООН предлагает ввести в этот
регион такой контингент международных консультан-
тов, который мог бы оказать содействие правоохра-
нительным органам сторон.

Как заявил журналистам руководитель рос-
сийской делегации, заместитель министра пу-
тей сообщения Владимир Сазонов, на перего-
ворах будут обсуждены «технические вопросы,
такие как - кто будет финансировать проект вос-
становления железной дороги, равный около 40
миллионам долларов, специалисты какой из
стран будут осуществлять работы, когда эти
работы начнутся». Владимир Сазонов отметил,
что речь будет идти и о технической безопас-
ности движения поездов. «Что касается безо-
пасности проектных и изыскательских групп, то
ее должны обеспечивать находящиеся в зоне
конфликта в Абхазии миротворческие силы и
военные наблюдатели ООН», - сказал он. Грузи-
но-российские переговоры по восстановлению
железной дороги в Абхазии завершатся в пят-
ницу.

Для восстановления
абхазского участка железной

дороги требуется сорок
миллионов долларов

Грузино-российские переговоры по восстановле-
нию железнодорожного движения по абхазскому
участку начались в четверг в Тбилиси, сообщает
Прайм-Ньюс.
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Опыт Эдуарда Шеварднадзе
Алико ЦИНЦАДЗЕ, Георгий БАГАТУРИЯ

БОРЬБА ЗА
СПАСЕНИЕ ГРУЗИИ

«Все, от мала до велика,
и двуличны  и порочны.

И счастливей, чем грузи-
ны, есть ли кто еще на све-
те?!»

Илья ЧАВЧАВАДЗЕ

«Лучший правитель тот,
о котором народ знает лишь
то, что он существует. Не-
сколько хуже те правители,
которых народ любит и воз-
вышает. Еще хуже те прави-
тели, которых народ боится,
и хуже всех те правители,
которых народ презирает»

Лао-Цзы

ЖИТЬ ЧЕСТНО
ВОЗМОЖНО

Стихотворение «Счастли-
вый народ» было написано
в 1871 году, но как созвучно
оно положению Грузии в 50-
60-х годах! В это время ру-
ководителем Грузинской
Советской Социалистичес-
кой Республики был Васи-
лий Павлович Мжаванадзе,
боевой генерал, прошед-
ший Отечественную войну,
по слухам, свояк Хрущева,
по-человечески добрый, по-
рядочный,  доверчивый че-
ловек. Он не располагал
всей информацией о про-
цессах, которые происходи-
ли в республике. Этим
«удачно» пользовались
многие нечистоплотные
люди, в том числе и его бли-
жайшее окружение. Это
была пора «доброго дядень-
ки», когда благодаря зна-
комствам и взяткам, мож-
но было  разрешить любую
проблему. Тогда в Грузии
изготовляли огромное коли-
чество фальсифицирован-
ного «натурального сока» и
вина, процветали нелегаль-
ные производства. Называ-
лись имена сказочно бога-
тых дельцов, чьей наглости
не было предела. Постепен-
но устанавливалась пора
доселе неслыханного стяжа-
тельства, растрат, хищения
государственного имуще-
ства, коррупции. Власти
перестали доверять, ма-
фия проникла в милицию и
прокуратуру, в суд. И все
это происходило совершен-
но открыто, на фоне фаль-
шивой коммунистической и
патриотической фразеоло-
гии. «Хорошим парнем»
считался «расторопный»
малый, который «хорошо»
крал и богател за счет раз-
личных махинаций, припи-
сок, прикрываясь отчетами
и рапортами  о якобы про-
деланной  работе. Все бо-
лее становилось заметно,
что одним из главных ис-
точников коррупции была
существующая в Советском
Союзе система централизо-
ванного распределения
всех ресурсов.

Создавалось впечатле-
ние, что все воруют, не вид-
но было выхода из создав-
шегося положения.  В стра-
не царили  беззакония, рас-
цветал беспредел, начина-
лось всеобщее  разложение
общества, традиционным
ценностям Грузии грозила
смертельная опасность.

Широчайшие слои обще-
ственности, писатели, дея-
тели культуры, журналисты
выражали крайнюю озабо-
ченность из-за создавшего-
ся положения и предлагали
различные меры  для по-
давления общего врага.
Эдуард Шеварднадзе уже
имел достаточный жизнен-
ный опыт, обладал природ-
ной смелостью и при этом
имел добрые личные взаи-
моотношения с Мжаванад-
зе.  Шеварднадзе смог
встретиться с ним и откро-
венно рассказать ему обо
всем, что происходило в
республике -  Шеварднадзе
предложили работать в
правоохранительных орга-
нах, в 1964 году он начинает
работать первым замести-
телем министра охраны об-
щественного порядка (внут-
ренних дел), через год –
министром.

На первый взгляд было
довольно странно, что по
природе теплый, в общении
мягкий и человеколюби-
вый, обладающий высокой
внутренней культурой чело-
век согласился на такую ра-
боту.

Интересны впечатления
Ланы Гогоберидзе, когда она
впервые встретилась с Эду-
ардом Шеварднадзе на тор-
жественном открытии гос-
тиницы «Иверия» в 1967
году: рядом т.н. номенкла-
турные лица, все в одинако-
вых темных костюмах, с
одинаковым выражением
лица, с чувством собствен-
ного «достоинства» и мило-
стивой улыбкой вельможи,
застолье с монотонными,
заштампованными партий-
ными  речами. Но один мо-
лодой человек как будто из
совершенно  другого мира:

«зачесанные назад сереб-
ристые волосы, ясные,
серо-голубые глаза, со
сдержанным в проницатель-
ном взгляде  темперамен-
том. Особенно - его откры-
тая улыбка. Так улыбаются
только американские акте-
ры и президенты!» «Это Ше-
варднадзе» - со страхом в
голосе шепнул ей сотрапез-
ник. Сначала Лана не пове-
рила: неужели это Шевард-
надзе, министр внутренних
дел, который на всех наво-
дит ужас?

И когда другие тоже под-
твердили, весело обрати-
лась к нему: «Я вас пред-
ставляла этаким мрачным,
суровым человеком». Окру-
жающие опешили, но ситу-
ацию разрядил сам Шевар-
днадзе, он весело рассме-
ялся, и все дружно засмея-
лись вслед за ним. Вот так,
простым человеком воспри-
нимала Шеварднадзе ин-
теллигенция. И Шеварднад-
зе отвечал ей сердечной
теплотой и, как увидим
ниже, никогда не оставлял
ее в опасности. Новый ми-
нистр внутренних дел, а
вскоре первый секретарь
центрального комитета
коммунистической партии
Грузии приятно удивил  гру-
зинскую интеллигенцию
своей неординарностью. С
первых же дней чувствова-
лось, что во главе страны
стоит человек, который бо-
рется за культурное воз-
рождение Грузии, посколь-
ку знает, что культура спа-
сет Грузию. И что немало-
важно, все, кто с ним встре-
чался, поражались его уме-
нию выслушивать собесед-
ника, вникать в самую суть
дела, его душевности и дру-
желюбию, что разительно
отличало его  от других ру-
ководителей.

Много лет спустя, уже в
независимой Грузии, ее
«заклятые друзья»  постара-
ются выбить Шеварднадзе
из равновесия. Были слу-
чаи его безграничного вол-
нения из-за несправедли-
вого и бессмысленного об-
винения, возмущение вот-
вот затмит разум и он по-
чти готов поддаться  на про-

вокацию. А ведь цель «оппо-
зиции» - добиться именно
этого… Но нет, - ты  принад-
лежишь не только себе, ты
не имеешь права злиться,
ты за всю страну в ответе.
«Побеждать надобно вели-
кодушием» (Илья Чавчавад-
зе)… усилием воли  ты бе-
решь себя в руки и, полный
достоинства, отвечаешь ос-
корбившему тебя  сдержан-
но и спокойно, даже по-оте-
чески.

Но это потом, а пока в
60-е годы для спасения
страны началась бескомп-
ромиссная борьба против
мафии и коррупции, на-
стоящее сражение не на
жизнь, а на смерть. Это
был период, когда в обще-
стве вновь оживилось
стремление к общим инте-
ресам, народ поверил, что
жить честно – возможно,
что честной жизнью можно
гордиться, а казнокрад -
всего лишь крыса. И хотя
руководителем республи-
ки все ещё был Мжаванад-
зе, общество уже не со-
мневалось, что в стране
появился ее настоящий
радетель, и им был моло-
дой министр внутренних
дел Эдуард Шеварднадзе.

Опираясь на те силы об-
щества, которые жаждали
изменений, Грузия встала на
путь оздоровления. С этим
периодом связано и сме-
щение Хрущева со всех ру-
ководящих постов. 15 октяб-
ря 1964 года всесильный
человек вдруг исчез с поли-
тической арены. Всем так
надоело правление Хруще-
ва, что его отстранение про-
изошло без какого-либо со-
противления. Всем был

ясен его дилетантизм в воп-
росах управления государ-
ством, бессмысленные
инициативы в экономике и
во внешней политике, кон-
фликты с выдающимися
представителями   обще-
ства,  художниками, писате-
лями. За рубежом этот
факт был воспринят как ре-
акция и заговор консервато-
ров, но весь Советский
Союз вздохнул с облегчени-
ем - беспредел «кукурузни-
ка» в конце концов завер-
шился. Первым секрета-
рем ЦК КПСС был избран
Леонид Брежнев, главный
инициатор отстранения
Хрущева, председателем
совета министров - Алек-
сей Косыгин.

Начиналось новое вре-
мя, полное надежд.

ЭПОХА БРЕЖНЕВА
Очень скоро стало оче-

видным, что новое руковод-
ство СССР ничего изменить
не могло, да и не хотело.
Большая его часть практи-
чески была представлена
сталинскими кадрами, но
гораздо меньшего размаха
и способностей. Полити-
ческий опыт этих, до мозга

костей функционеров (в
случае с Косыгиным в мень-
шей степени) был чисто
сталинским. Их  политичес-
кое мировоззрение фор-
мировалось в период ком-
мунистического террора,
затем последовали годы
Великой Отечественной, а
также «холодной войны». И
хотя в политику они пришли
вместе с Хрущевым, но от-

нюдь не являлись членами
его команды; он и не мог
иметь свою команду, не
имея какую-либо свою, но-
вую политическую плат-
форму или систему. Разоб-
лачив Сталина, он как бы
низверг сам культ вождя,  но
строго авторитарная систе-
ма оставалась  прежней.

Брежнев оказался наибо-
лее проворным и, навер-
ное, был наилучшим пред-
ставителем этого полити-
ческого поколения. Несу-
разность современной ис-
тории продолжалась - поли-
тический деятель, глава
грозного и огромного госу-
дарства, вершившего судь-
бами мира, являлся зауряд-
ной персоной, с весьма  по-
средственным интеллектом
(по мнению Никсона, он по-
ходил  на руководителя аме-
риканских профсоюзов);
его совершенно не интере-
совала ни политическая, ни
экономическая теория, и он
не утруждал себя написа-
нием каких-либо теорети-
ческих трудов, хотя бы с по-
мощью громадного штата
помощников. Позднее он
«напишет-таки» воспомина-
ния «Малая земля», «Цели-
на», которые будут отмече-
ны высшей литературной
премией СССР. В народе
шутили, что теперь он, на-
верняка, прочтет эти произ-
ведения.

Тем не менее Брежнев
отлично владел искусством
управления администра-
тивным и партийным аппа-
ратом СССР, хорошо раз-
бирался в психологии
партийных чиновников и
умел манипулировать ими.
Для государственного мужа

невелико достоинство -ли-
дерам СССР больше и не
требовалось для управле-
ния советским государ-
ством – строго централизо-
ванной системой, кровью и
террором сформирован-
ной Сталиным.

Однако мастерства аппа-
ратных интриг Брежнева
оказалось вполне достаточ-
но для того, чтобы с завид-
ной секретностью подгото-
вить и осуществить смеще-
ние Хрущева, а затем по-
степенно укрепить свою
личную власть. Именно
Брежнев в течение несколь-
ких месяцев организовал
заговор с такой конспира-
тивностью, что отставка
Хрущева оказалась совер-
шенной неожиданностью
для спецслужб остального
мира. И это при том, что в
заговоре участвовало дос-
таточно большое количе-
ство людей – заговорщика-
ми ведь были почти все чле-
ны ЦК КПСС. Достигнув вер-
шины власти, Брежневу не
нужно было принимать ка-
ких-либо экстраординар-
ных мер для сохранения
власти, достаточно было
только соблюдение опреде-

ленной осторожности и ра-
зумной балансировки меж-
ду различными группиров-
ками партийной и государ-
ственной элиты. С этим
Брежнев отлично справлял-
ся, и уже ничто не сдержи-
вало его в стремлении пра-
вить по-царски, наслаж-
даться жизнью, предавать-
ся времяпрепровождению,
приобретать шикарные ав-

томобили и с «чувством глу-
бокого удовлетворения»
слушать доходящие до аб-
сурда лесть и восхваления
и принимать всевозмож-
ные награды. Так Брежнев
правил до глубокой старо-
сти в течение 18 лет, без
какого-либо продуманного
стратегического плана госу-
дарственного управления.
Страна преспокойно кати-
лась к застою и разорению,
крах СССР был предопреде-
лен. В развале СССР Бреж-
неву отлично ассистировал
Суслов- внешне аскет, глав-
ный идеолог и настоящий
жрец партии. Несколько от-
личался от них образован-
ный и честный Косыгин, не-
сравненно приятная лич-
ность по сравнению с дру-
гими лидерами государ-
ства, он занимался эконо-
микой и, фактически, со-
вершенно не вмешивался в
политику. Косыгин имел
разумный план реформи-
рования советской эконо-
мики, который, в принципе,
мог позволить стране избе-
жать печальной участи раз-
рушения, однако и этот со-
вершенно не радикальный
план реформирования был
неприемлем   для  партий-
ной верхушки и, в первую
очередь, для Брежнева.

Вначале этот современ-
ный  советский триумвират
и управлял государством, но
последнее слово всегда
принадлежало Брежневу.
Впоследствии, когда Бреж-
нев отстранил своих воз-
можных соперников, КПСС
фактически превратилась
в партию Брежнева, что и
предопределило эпоху по-
литического «застоя». Фор-

мированию партии
Брежнева способство-
вало и то, что он не по-
вторил ошибку Хру-
щева, который, опира-
ясь на маршала Жуко-
ва в борьбе против
группы Молотова, Ма-
ленкова и «примкнув-
шего к ним» Шепило-
ва и успешно исполь-
зовав военных, «сво-
евременно» отправил
Жукова в отставку.
(Четырехкратный ге-
рой СССР, прослав-
ленный военачальник,
один из творцов воен-
ной   победы над фа-
шизмом, в 1955-57-е
годы был министром
обороны СССР. Его не-
прикрытая угроза в
1957 году полностью
обезоружила сторон-
ников Молотова-Ма-
ленкова. На склоне лет
к знаменитому полководцу
приехала делегация  школь-
ников. Но Жуков, грустно
улыбнувшись, лишь сказал:
«Маршалы должны жить и
умирать красиво» и не
встретился с ребятами,
трепетно ожидавших встре-
чи с великим героем, види-

мо, не захотел испортить
им ожидаемое впечатле-
ние).

Наученные горьким опы-
том военные в 1964 году уже
не поддержали Хрущева, и
его сместили совершенно
безболезненно.

Брежнев не имел таких
грозных соперников, как в
свое время Хрущев, но и он
чувствовал оппозиционное

дыхание своих не-
давних «соратни-
ков», которые обес-
печили смену влас-
ти в пользу Брежне-
ва. Это были моло-
дые функционеры:
Егорычев – секре-
тарь московского
горкома партии,
Семичастный -
шеф КГБ, Шелепин
- член политбюро.
Их постепенно и
безболезненно уво-
лили, но не по поли-
тическим моти-
вам, как это дела-
лось раньше, а по
«деловым» сообра-
жениям. При этом
Брежнев всегда де-
монстрировал, что
он пользуется под-
держкой военных. С
другой стороны,
Брежнев никогда
даже и не пробовал
манипулировать
военными, как это

делал Хрущев, и ограничи-
вался только партийным ру-
ководством, чего было впол-
не достаточно. Несмотря на
то, что после Хрущева вли-
яние партийного руковод-
ства на военных несколько
ослабло, все же советская
армия никогда не играла
независимой политической
роли. Поэтому  Брежневу
всегда  была  гарантирова-
на поддержка военных, тем
более чувствовалось, что он
в определенной степени ре-
абилитирует Сталина, что
импонировало военным.
Кроме того, казалось, что
Брежнев усиливает военную
мощь (во всяком случае,
увеличивал военные расхо-
ды).

С приходом Брежнева в
системе советской власти
появилась  коллегиаль-
ность, Генеральный секре-
тарь уже не единолично ре-
шал все важнейшие вопро-
сы, решения принимались
после довольно острого об-
суждения на заседаниях
политбюро. Появилась и
некоторая стабильность в
положении правящего аппа-
рата. Во время Сталина лю-
бой чиновник мог быть аре-
стован и расстрелян, во
время Хрущева – снят с дол-
жности, а при Брежневе чи-
новникам уже не угрожали
репрессии. Острая потреб-
ность хоть какой-либо ста-
бильности и спокойствия
была на всем советском
пространстве, перестали
даже пользоваться поняти-
ем реформ, дискредитиро-
ванных Хрущевым. Социа-
листическое общество не
нуждается в реформах, оно
ведь осуществляет все са-

мое лучшее, требуется
только некоторое усовер-
шенствование методов уп-
равления для того, чтобы
«исправить в некоторых
местах все еще существую-
щие отдельные недостат-
ки», которые, конечно же,
были пережитками мелко-

буржуазной, частнособ-
ственнической и (или) наци-
оналистической психоло-
гии.

Начиная с 70-х годов, по-
зиции Брежнева все более
укреплялись. В 1973 году в
политбюро ЦК КПСС ввели
Громыко (министр иност-
ранных дел), Гречко (ми-
нистр обороны) и Андропо-
ва (председатель КГБ) и
партийно-политический
орган  фактически превра-
тился в высший государ-
ственный орган. Брежнев,
опираясь на решения и под-
держку Политбюро,  уже
практически самолично
проводил всю внутреннюю
и внешнюю политику. На
политбюро обсуждались
все вопросы государствен-
ной важности, имели мес-
то и серьёзные дискуссии,
но не по проблемам перс-
пектив государственного
строительства, а по част-
ным хозяйственным вопро-
сам. Высшим органом
КПСС формально считался
съезд партии, но во время
Брежнева съезды лиши-
лись всякого политического
смысла и превратились в
торжественные рапорты о
новых «грандиозных успе-
хах». «Что будет после XXV
съезда? – Большой торже-
ственный концерт», - шути-
ли острословы. Эти и дру-
гие подобные анекдоты от-
четливо отражали тогдаш-
нюю атмосферу. Вместе с
тем была заметна острая
внутрипартийная борьба в
местных партийных аппара-
тах,  но отнюдь не идеологи-
ческого, теоретического ха-
рактера, а чисто бюрокра-
тического, что также ника-
кой опасности не представ-
ляло для власти Брежнева.
На съездах всегда высказы-
валось «чувство огромной
благодарности к дорогому
Леониду Ильичу» за его за-
боту о руководящих кадрах
и доверии к ним.

Но экономическое поло-
жение страны становилось
тревожным. Пока еще силь-
ная советская экономика
теряла свою эффектив-
ность, неуклонно уменьша-
лась производительность
труда и отдача громадных
капиталовложений, броса-
лось в глаза низкое каче-
ство отечественной продук-
ции. Косыгин провел эконо-
мический анализ и обосно-
вал необходимость эконо-
мических реформ. Хотя ос-
новные принципы советско-
го хозяйствования: всеобъ-
емлющая государственная
собственность, единое,
централизованное плани-
рование и строгий контроль
оставались неизменными,
тем не менее появлялась
возможность более эффек-
тивного использования не-
зыблемых  принципов мар-
ксистской экономики. Это и
было  практической  целью
реформы Косыгина. Произ-
водствам предоставляли
малую толику  независимо-
сти, в рамках указанных
сверху показателей они
могли использовать часть

своих доходов по собствен-
ному усмотрению, разви-
вать производство или ма-
териально поощрять  ра-
ботников. Намечалось ожи-
вить, казалось бы, навсег-
да потерянную способность
к  инициативе,   предполага-
лось изменить и характер
планирования – не задавать
точные объемы всех хозяй-
ственных показателей, а
указывать только основные,
перспективные ориентиры.
Административно-команд-
ная система заменялась
более гибкой, экономичес-
ки оправданной; предпола-
галось изменить и систему
ценообразования и т.д.

Таким образом началь-
ная стадия брежневского
правления была весьма об-
надёживающей -  увеличи-
вались темпы производ-
ства, было намечено резкое
увеличение производства
автомобилей, итальянская
компания «Фиат» начала
строительство огромного
завода, расширилась про-
грамма жилищного строи-
тельства, в спокойной об-
становке росло благососто-
яние населения,  увеличи-
вались темпы роста произ-
водства и потребления. В
последствии этот период
будут вспоминать с нос-
тальгией, как период без-
возвратно упущенных воз-
можностей.

Но вскоре все затормози-
лось. Позиции Брежнева ук-
репились, и его новое окру-
жение уже не нуждалось в ка-
ких либо изменениях, ему
были противны любые ре-
формы,  тем более похожие
на отклонение от марксизма.
Все и так было просто заме-
чательно. На XXIV съезде
партии уже ничего не говори-
лось о реформах, реформы
были забыты, устанавлива-
лась эпоха застоя.

НА ПУТИ К СПАСЕНИЮ
А в это время в Грузии

развернулась бескомпро-
миссная борьба против
мафии и коррупции. Обще-
ственность в курсе всех
происходящих в республи-
ке дел, несмотря на цензу-
ру, запрещающую публико-
вать информацию о «пороч-
ных, чуждых социалисти-
ческому обществу» явлени-
ях. Недопустимо было так-
же упоминание о наркома-
нии. Был найден обходной
путь – создание Института
общественного мнения, ре-
зультаты исследований ко-
торого сообщались широ-
кой общественности, пуб-
ликовались данные о пре-
ступлениях, наркомании,
об их истинных масштабах
и т.д. Была развернута на-
учно-исследовательская и
профилактическая работа
для изучения социальных
причин наркомании, в кото-
рой активно участвовали
ведущие учёные республи-
ки. Была создана первая в
СССР клиника закрытого
типа для лечения наркома-
нов, тогда как по всему Со-
юзу о наркомании, этом
страшном заболевании,
заговорили в полный голос
только спустя  десять лет,
когда это явление приняло
тревожные размеры.

Проводились и чистки в
органах внутренних дел, но
этого было явно недостаточ-
но, - нарушения законности
не прекращались. Министр
внутренних дел  не мог де-
лать большего в условиях
тоталитарного государства,
тем более, что была край-
няя опасность «охоты на
ведьм», повторения сцена-
риев недавнего прошлого. А
магнаты подпольного биз-
неса и наркомафия не пре-
кращали борьбу, о Шевар-
днадзе распространяли аб-
сурдные слухи, в Москву
отправлялись многочислен-
ные   доносы. Были предпри-
няты безуспешные попытки
снять его с должности. И
наконец, дошли до того, что
собрали внушительную

сумму для взятки министру
внутренних дел СССР, что-
бы он перевел  Эдуарда
Шеварднадзе в Москву и
назначил своим заместите-
лем. Этим тбилисская ма-
фия освобождалась от Ше-
варднадзевского давления.
Но общественное мнение
было целиком на стороне
Эдуарда Шеварднадзе,
люди с пониманием относи-
лись к его непопулярным
действиям. Грузия стояла на
пути к  спасению.

Одновременно с этим
министр внутренних дел
прилагал все усилия для
спасения людей, волей слу-
чая вставших на преступ-
ный путь, и исправить кото-
рых еще было возможно.
Эта забота носила нефор-
мальный характер и прово-
дилась  не пустыми лозун-
гами и призывами, а прак-
тическими делами. С помо-
щью общественных органи-
заций, учрежденных Ше-
варднадзе и получивших
широкое распространение,
многие несовершеннолет-
ние и молодые ребята избе-
жали тюремного заключе-
ния. В апреле 1970 года в Ру-
ставской исправительной
колонии взбунтовались
осужденные; вооружив-
шись самодельными ножа-
ми и дубинками, они взяли
в заложники надзирателей
и подожгли несколько зда-
ний. Для подавления беспо-
рядков  уже приведены
были в готовность внутрен-
ние войска, получившие
приказ из Москвы восста-
новить порядок с примене-
нием оружия. Это  был мос-
ковский стиль силового
давления. Но министр внут-
ренних дел Грузии, презрев
смертельную опасность,
без оружия вошел в зону и
без кровопролития, мирно
разрешил конфликт. А это
уже был стиль Шеварднад-
зе, стиль человечной поли-
тики.

Тем не менее положение
становилось все мрачнее и
тяжелее. Выявлялись орга-
низованные группы взяточ-
ников и стяжателей, многие
из которых были связаны с
руководителями высшего
звена власти и действова-
ли под его покровитель-
ством. Продолжался поток
анонимных писем и жалоб,
направленных против Ше-
варднадзе, в республикан-
ские и союзные органы, в
прессе появились клевет-
нические публикации о нем.
И вот, в июле 1972 года об-
щественность Грузии испы-
тала очередное разочарова-
ние: казалось, что Эдуард
Шеварднадзе потерпел по-
ражение, его освободили с
поста министра внутренних
дел и, как бы сместив,  пе-
ревели секретарем Тбилис-
ского городского комитета
партии на должность, не
особо отличавшуюся  от
должности секретаря рай-
кома, которую он занимал
восемь лет тому назад. Ма-
фия торжествовала, махи-
наторы разных мастей не
скрывали свою радость.

По слухам, дни Шевард-
надзе были сочтены, за ним
негласно следили и ему
было даже запрещено уез-
жать из Тбилиси. Однако с
помощью верных соратни-
ков он умудрился тайно вы-
лететь  в Москву, встретить-
ся с первыми лицами в
Кремле, и все стало на свои
места.

В сентябре 1972 года Эду-
арда Шеварднадзе  избира-
ют на высшую должность
республики – первым сек-
ретарем ЦК коммунисти-
ческой партии Грузии. 70-
летний Василий Мжаванад-
зе уходит на «заслуженный
отдых», - устал человек. В
1988 году, в возрасте 85 лет,
он спокойно умрет и, к сча-
стью, не станет свидетелем
разорения Грузии. Он хоть
и не был  лучшим руководи-
телем республики, но стра-
ну и народ по-своему любил.
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- это граница.  В таком сравнении никакого преувеличения нет.
Каково государство в реальности, каким видится соседям и не
только им, доброжелателям и недругам – все это находит чет-
кое отражение на Государственной границе. Чтобы не быть го-
лословным, обратимся к сухим цифрам служебной деятельнос-
ти пограничных сил Грузии за 2002 год.

За прошлый год на контрольно-пропускных пунктах погранич-
ники Грузии встретили и проводили свыше миллиона граждан.
Из них две трети - иностранцы. Много это или мало? Если исхо-
дить из того, что еще совсем недавно в Грузию из-за известных
событий люди боялись ехать, то вывод можете сделать сами.
Основной поток шел из сопредельных государств -Азербайджа-
на, Турции, России, Армении. Но заметно оживились такие на-
правления, как Украина, США, Германия, Болгария, Израиль. А
всего, где побывали жители Грузии или посетили нас граждане
других государств, насчитывается 34 страны. Основная нагруз-
ка выпала на долю пограничников КПП «Сарпи», аэропорта «Тби-
лиси», «Красный мост», «Поти», «Вале», «Казбеги», «Садахло»,
порта Батуми.

В 2002 году через границу Грузии транзитом пограничниками
пропущено свыше 30 тысяч автотранспортных единиц: 10008 –
в направлении Турции, 4251 – России, 9104 – Азербайджана и
11143 в сторону Армении.

9207 авторейсов проконтролировали наши пограничники в про-

шлом году.
Немалая нагрузка выпала и на пограничников морских КПП. В

порты Грузии за прошлый год вошло 3062 судна из 47 государств.
Из них 2314 - в Поти  и 748 - Батуми.

Все вышеприведенные цифры свидетельствуют о заметно воз-
растающем интересе к Грузии как к деловому экономическому
партнеру, так и к транзитному государству. Не может не радо-
вать и рост потока туристов.

В то же время есть и настораживающие цифры. Граждане 11
стран попытались использовать нашу границу для незаконной
миграции. 85 человек было депортировано. Цифра, на первый
взгляд, небольшая, но если учитывать тенденцию к росту, то
пограничникам и впредь предстоит много работы в обнаруже-
нии и выдворении незаконных мигрантов.

Гораздо выше цифры депортированных в нашу страну. Всего
депортировано 1238 человек. Из них 1153 граждан Грузии и 85
граждан других государств.

Когда речь заходит о Государственной границе, то невольно
возникают ассоциации с задержаниями ее нарушителей. В 2002
году пограничниками  было задержано 92 человека, попытавших-
ся нарушить наши рубежи. Основная нагрузка выпала на погра-
ничников аэропорта «Тбилиси», КПП «Сарпи», «Красный мост»
и «Лагодехи».

Не остались без внимания пограничников и контрабандисты.
Львиная доля контрабанды приходится на наркотики. Через гра-
ницу пытались провести героин, марихуану, опиум, метадон.
Общим весом около полкилограмма. И эта тенденция растет.
Только в первом квартале текущего года изъято 270 г наркоти-
ческих веществ. Кроме того, в перечне фигурируют дизельное
топливо, продукты питания, медикаменты, лес и т.д.

Как видно из всего вышеперечисленного, пограничники Грузии
честно отработали свой хлеб, хотя государство, даже учитывая
все трудности, не очень щедро делилось им. Цифры, которые
мы приведем в заключение этого небольшого экскурса, говорят
сами за себя. По самым скромным подсчетам, для пограничных
сил Грузии в прошлом году требовалось 27 000 000 лари. В бюд-
жете было выделено около 11 000 000 лари. В реальности полу-
чено 9 миллионов с небольшим лари.

Эдуард ЛУКАШВИЛИ

Председателю Государственного департамента
по охране Государственной границы Грузии
господину генерал-лейтенанту В.Чхеидзе

Уважаемый господин Валерий!

Свидетельствую свое глубокое уважение и имею честь по-
здравить Вас со знаменательным событием – 10-летием Ва-
шего пребывания на должности командующего пограничны-
ми силами Грузии.

Под Вашим руководством пограничное ведомство Грузии
прошло большой путь развития и становления. В настоящее
время пограничные силы Грузии являются важным звеном в
обеспечении региональной безопасности на Южном Кавказе.

Также неоценим Ваш личный вклад в развитие двухсторон-
них отношений между азербайджанскими и грузинскими по-
граничниками, что стало залогом успеха совместных усилий
по созданию надежной системы охраны наших границ.

Пользуясь случаем, дорогой Валерий Сергеевич, желаю Вам
крепкого здоровья, благополучия и успехов во всех Ваших на-
чинаниях.

С наилучшими пожеланиями,
начальник Государственной пограничной

службы Азербайджанской Республики,
генерал-лейтенант  Э.Гулиев

Досье «СГ». Генерал-лейтенант Вале-
рий Чхеидзе, председатель Государ-
ственного департамента по охране Го-
сударственной границы Грузии, родил-
ся в 1948 году в Маяковском районе ру-
зии в семье военнослужащего. По окон-
чании средней школы поступил в Тби-
лисский педагогический институт. За-
тем – служба в армии. С 1975 года по
1992 работал на разных должностях в
КГБ ГССР и СССР. В 1992 году – замести-
тель министра госбезопасности Гру-
зии. 1992-93 гг. – первый заместитель
начальника Главного управления Спе-
циального назначения МО Грузии.

Валерий Чхеидзе закончил Москов-
скую Высшую школу контрразведки.
В 1980-81, 82, 1984-88 – советник по ли-
нии КГБ в Афганистане, принимал уча-
стие в военных действиях. Воевал в
Карабахе и Абхазии. Награжден пятью
орденами и 23 медалями. С 1993 года
возглавляет Пограничную службу Гру-
зии. В 2000 году защитил кандидатс-
кую диссертацию по специальности
«политология». В 2002 году удостоен
Государственной премии за разработ-
ку совместно с коллегами Системы
оперативного управления контроля
пограничной службы Грузии «Иори».
Владеет несколькими иностранными
языками.

Женат, имеет двоих сыновей и вну-
ка.

- 16 июня нынешнего года исполнилось
ровно десять лет, как вы возглавляете
Пограничные силы Грузии. Чем стали
для вас эти годы?

- Фактически для меня тогда начался
новый этап жизни. Я ведь никогда не за-
нимался войсковыми вопросами, все-
гда был на оперативной работе. Тем не
менее, за прошедшие десять лет я мно-
гому научился. И продолжаю учиться.

Можно сказать, что за эти годы уда-
лось создать государственную структу-
ру, которая является ответственной и ко-
ординирующей ситуацию на Госгранице
структурой исполнительной власти. Хо-
телось бы, конечно, сделать еще боль-
ше, но на протяжении всех этих лет нам
постоянно приходилось сталкиваться с
непониманием значения Государствен-
ной границы, с негосударственным под-
ходом к этому вопросу. К сожалению,
представители властных структур у нас
часто страдают  дефицитом государ-
ственного мышления. Впрочем, один-
надцать лет существования независимо-
го государства – небольшой срок для
того, чтобы вырастить новое поколение
политиков, руководителей с принципи-
ально новым видением государственных
проблем. Поэтому считаю, что еще рано
говорить о совершенстве как государ-
ства, так и структуры как его составляю-
щей. Но прошедшие десять лет, безус-
ловно, заложили фундамент для даль-
нейшего становления нашей службы на
уровне международных стандартов. И со
всей ответственностью заявляю – фун-
дамент этот – прочный.

- Вы начали реформу ведомства.
- К этому мы шли долго. Я считаю, что

объявить себя на другой день после на-
значения руководителем службы ре-
форматором, а через пару дней зая-
вить, что реформа уже закончена – не-
серьезно. Для нас это был продуманный
шаг за шагом проект. Поскольку поли-
тика Грузии ориентирована на запад, мы
в нашем ведомстве также присматри-
вались к европейским моделям. За ос-
нову взяли модель немецких коллег, по-
тому что она вот уже пятьдесят лет рабо-
тает и себя оправдывает. В конечном
итоге пришли к выводу, что у нас должна
быть своя национальная модель с уче-
том исторического прошлого, этномен-
талитета, геополитического положения,
неоднородности населения. А также, как
всегда при строительстве чего-то ново-
го, с учетом финансового положения на-
шей страны. Вообще, система должна
постоянно развиваться и совершен-
ствоваться, а значит, реформы необхо-
димы. Даже немцы в 1994 году провели
реформу своей структуры, и по сей день
утверждают, что процесс не закончен.

- Что является краеугольным кам-
нем изменений в погранслужбе Гру-
зии?

- То, что от погранвойск мы перехо-
дим к пограничной полиции. Таким об-
разом, от превалирующих войсковых
функций мы постепенно отходим и рас-
ширяем правоохранительное направ-
ление. Время старых стереотипов, ког-
да мы строили три ряда колючей про-
волоки, прошло.

ВАЛЕРИЙ ЧХЕИДЗЕ: «К БЕЗОПАСНОСТИ НА
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАНИЦЕ НЕОБХОДИМ

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПОДХОД»
Сегодня эта система работать просто

не может, да она и не нужна. Работа Госу-
дарственной границы в нынешних усло-
виях – это повышение уровня оператив-
ной деятельности с целью получения уп-
реждающей информации, выборочное
патрулирование тех или иных наиболее
опасных участков границы, высокий уро-
вень аналитической деятельности, со-
временное материально-техническое
оснащение. И, конечно, отказ от призыв-
ного контингента, переход на контракт-
ную форму службы. Все это требует не
одного дня и даже не одного года работы
– на реформу уйдет несколько лет. Не-
обходимо создать условия для подготов-
ки профессиональных кадров. И, что са-
мое главное, нужно выработать у погра-
ничников сознание собственной значи-
мости на Государственной границе. Се-
годня еще не все это осознают. Что, впро-
чем, неудивительно. Если в государстве
ощущается дефицит государственного
мышления, вполне естественно, что это
отражается и на менталитете работни-
ков структуры. Кстати, один из призна-
ков отсутствия государственного мыш-
ления проявляется в том, что по имею-
щейся у меня информации, с 1998 года
и по сей день ни один из сыновей госу-
дарственных чиновников не служил на
Государственной границе.

- А в армии вообще они служили?
- По крайне мере, у нас - точно нет.

Вот когда представители властных
структур начнут отправлять своих детей
служить, возможно и появится элемент
государственного подхода. А ведь сегод-
ня положение таково – на определенном
участке Государственной границы возни-
кают сложности, и мы требуем полагае-
мую из бюджета сумму, а нам отвеча-
ют, что ее не будет. Или нужны средства
для осуществления контроля на Государ-
ственной границе, а представитель не-
коего ведомства заявляет, что эти сред-
ства не нужны, т.к. ему представляется
это излишним... О каком государствен-
ном мышлении может идти речь, если
делается так, как хочет отдельно взятый
чиновник, а не так, как это необходимо
для безопасности государства? Так что,
как видите, проблем много, но, несмот-
ря на это, я рад, что эти десять лет про-
шли с пользой и для ведомства, и для
меня лично.

- Какие проекты осуществляются
сейчас?

- Начат процесс разработки програм-
мы береговой охраны. Также в сентябре
мы ожидаем наших немецких коллег,
представитель которых будет работать
у нас на постоянной основе. Это тот со-
трудник Пограничной полиции Герма-
нии, который четыре года работал в Бол-
гарии. Пограничная служба этой стра-
ны очень успешно прошла реформу.
Вообще нас интересовали аналогичные
ведомства стран Восточной Европы, т.к.
это были в прошлом социалистические
страны, и модель пограничной службы
у них была «советская». И вот они очень
хорошо трансформировались, пере-
шли от войскового принципа к полицей-
скому. Следует отметить, что эти стра-
ны стали членами НАТО и сейчас стано-
вятся кандидатами в члены Евросоюза.
Поскольку курс Грузии таков же, нам, как
вы понимаете, очень пригодится их опыт.

- Почерпнули что-нибудь интерес-
ное?

- Безусловно, очень интересные схе-
мы выработаны у немецких и болгарс-
ких коллег в сфере борьбы с коррупци-
ей внутриведомственного плана. Будем
перенимать их опыт. И очень успешно у
них разработана законодательная база.

- А как обстоят дела с законом у нас?
- Нам пришлось буквально с боями

пробивать некоторые изменения в Ад-
министративном Кодексе. А в итоге, ког-
да поправки были внесены, за счет ад-
министративных штрафов мы внесли в
Госбюджет свыше полумиллиона лари.

- Довольно значительная сумма...
- Оттуда мы получили 30 процентов,

и это позволило стимулировать сотруд-
ников премиями, удовлетворить некото-
рые нужды ведомства, например, заку-
пить горючее и все необходимое . Ми-
нистерство финансов денег нам не дает,
вот и выходим из положения своими си-
лами... В общем, определенные подвиж-
ки есть. Сейчас работаем над внесени-
ем изменений в Уголовный Кодекс. Со-
гласно проекту в компетенцию погранич-
ников должны входить не две статьи, а
более.

- Как относятся к этому представи-
тели правоохранительных органов?

- Пять лет назад они нам «запо-
роли» реформу, но мы все равно
добились того, что считали нуж-
ным. У кого-то, помню, возникла
идея создания общего следствен-
ного органа. Так вот, рассуждать по-
добным образом может только ди-
летант. Сейчас стало модно «ки-
вать» на запад, мол, в США суще-
ствует ФБР – единое следственное
бюро. А ведь те, кто это утвержда-
ет, понятия не имеют, что в США
следственные функции есть у 42-х
ведомств. ФБР – это контрразве-
дывательный орган, занимающий-
ся расследованием федеральных
преступлений внутри страны. Лич-
но я считаю, что следственные
функции должны быть и у погра-
ничников, и у таможенников, и у
МВД, и у МГБ, и у Министерства
обороны должна существовать во-
енная полиция. Потому что разры-
вать оперативную и следственную
работу нельзя. Это – азбучная ис-
тина.

- Валерий Сергеевич, вы гово-
рили, что у нас пока не существу-
ет концепции безопасности госу-
дарства...

-Да, и могу это еще раз подтвердить.
Но, повторяю, одиннадцать лет незави-
симости страны – очень небольшое вре-
мя. Главное, что нам удалось за эти годы,
это, опираясь на авторитет Президента
государства, сделать Грузию объектом
международных интересов. И сейчас на-
стало время выработать единую концеп-
цию безопасности страны на всех струк-
турных уровнях. Я считаю, что концеп-
ция национальной безопасности – это
второй по значимости документ после
Конституции (если уж не ставить их в
один ряд). Когда нет единой системы
защиты безопасности государства с
юридической базой и средствами обес-
печения, то исполнительной власти иной
раз приходится выступать в роли «по-
жарника» и срочно гасить какие-то оча-
ги то в одном, то в другом месте. При
таком положении вещей проблемы, ко-
нечно, будут. Из всего вышесказанного
проистекает и отсутствие единой госу-
дарственной пограничной политики.

- Вы недавно вернулись из Киева, с сам-
мита глав пограничных ведомств стран
СНГ. Довольны ли итогами встречи?

- В общем, да. Подписывался ряд
важных документов. Грузинская сторо-
на не подписала два документа, каса-
ющихся единого учета граждан, въез-
жающих в СНГ.

- Какая причина этого?
- Мы не контролируем определенные

территории – Абхазию, Цхинвальский
регион. Соответственно, мы не можем
отвечать за то, что передвижение инос-
транного гражданина, проникшего в Гру-
зию через эти территории, будет нами
зафиксировано. В целом же, саммит
прошел в деловой обстановке. Однако я
выступил с предложением сделать наши
встречи более насыщенными и встре-
чаться не в квартал раз, а в полгода. С
тем, чтобы рассмотреть накопившееся
количество проблем не на декларатив-
ном уровне, а решать конкретные воп-
росы. Российский коллега поддержал
инициативу о том, чтобы встречи были
более насыщенными. Вопрос же о ежек-
вартальных совещаниях пока остается,
т.к. это решение принималось на уров-
не глав государств. Было решено, что на
следующем заседании и вообще впредь
больше внимания должно уделяться
борьбе с международным террориз-
мом, который, как известно, не может
существовать без финансовых влива-
ний. А это – каналы - банковские, част-
ные, вояжи эмиссаров и т.д. А у нас в
этом плане нет никакой информации.
Если какая-то структура какой-либо стра-
ны СНГ и занимается этим направлени-
ем, то координации у нас нет. А в целом,
повторяю, встреча прошла успешно.
Кстати, если посмотреть на развитие
пограничной службы Украины, им мож-
но позавидовать белой завистью.

- В чем же их успехи?
- В прошлом году они сдали в эксплуа-

тацию квартиры для тысячи семей по-
граничников. Повысили зарплаты. Вооб-
ще ведомство развивается успешно.
Надо полагать, власти Украины опреде-
лились с тем, что является приоритет-
ным направлением государственной бе-
зопасности их страны.

- А как дела вашего департамента в
плане бюджетных средств?

- Получили всего 63 процента – это

и зарплаты, и командировки, и горю-
чее, и все остальное. Исчерпали все
ресурсы, больше никаких выплат не
обещают.

- Как же справляетесь?
- Сам удивляюсь. Уже вошли в долги,

т.е. завозим продукты питания с после-
дующей выплатой. А когда это будет,
один Бог знает. Но ведь я не могу послать
людей на границу и не кормить их, не
одеть, не обуть.

- Я имела возможность понаблю-
дать жизнь пограничников на заста-
вах и должна сказать, что если не счи-
тать явного недобора людей, жить в по-
гранвойсках можно...

- Недобор личного состава – след-
ствие предыдущих лет, когда резко сни-
зилось число призывников. Я тогда пре-
дупреждал, что надо изменить положе-
ние вещей, что нам это еще «аукнется».
Так и получилось. А то, что жить в наших
войсках можно, это верно. Но представь-
те, сколько еще можно было бы сделать,
если бы к Государственной границе под-
ходили с государственной точки зрения.
А то ведь как слышат «граница», значит,
это касается только нашего департамен-
та. И не хотят понять, что делимитация
границы – это компетенция Министер-
ства иностранных дел, безопасность –
МГБ и аппарата Совета безопасности,
упреждающая информация касается
всех без исключения спецслужб и т.д.

- Вы сказали, что разрабатываете
проект береговой охраны. Значит ли
это, что процесс уже начат?

- Да. Уже  составлено положение, со-
здана структура, подбираются кадры на
те или иные должности. К 12 июля зап-
ланировал визит генерал-майора Гулуа
в Вашингтон, где он будет работать по
части береговой охраны с американс-
кими коллегами. Наша модель разрабо-
тана по их системе, но, конечно, не по
американским масштабам. А вообще,
Береговая охрана США имеет богатую
историю и огромный опыт – она была
создана в 1793 году.

-Вам предстоит визит в Швейца-
рию. Будут ли там подписаны какие-
нибудь документы?

- У нас были контакты со швейцарс-
кими коллегами и представителями
армии в прошлом и позапрошлом го-
дах. Они нам оказывали определенную
помощь. Сейчас у них идет процесс ре-
формирования армии, в результате
чего высвобождается часть матери-
ально-технического обеспечения, кото-
рое они готовы нам передать. Будут
также подписаны меморандум о со-
трудничестве и протокол об оказании
помощи. После Швейцарии мне пред-
стоит поездка в Грецию, где пройдет
Панъевропейское совещание руково-
дителей МВД, пограничных и мигра-
ционных ведомств. Это итоговое сове-
щание, которое выработает резолю-
цию. Грузинская сторона, как активный
член Будапештской группы, приглаше-
на участвовать.

От редакции: коллектив газеты
«Свободная Грузия» поздравляет Вале-
рия Чхеидзе с юбилеем - десятилети-
ем службы в должности Командую-
щего погранвойсками Грузии и жела-
ет дальнейших успехов на пути раз-
вития и совершенствования погра-
ничных сил независимой Грузии.

П У Л Ь С
ГОСУДАРСТ ВА
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ИЗ ИСТОРИИ СОЗДАНИЯ ПОГРАНИЧНОЙ СЛУЖБЫ НЕЗАВИСИМОЙ ГРУЗИИ
Одним из основных атрибутов независимой страны является Государ-

ственная граница. С 1999 года границу нашего государства самостоятель-
но охраняют грузинские пограничники. Этому предшествовала весьма
сложная и ответственная специфическая работа. Грузинское государство
в 1998-1999 годах приняло от российской стороны контроль по всему пе-
риметру границы, что явилось с историко-политической точки зрения ак-
том огромного государственного значения.

Все это было результатом колоссального труда, начало которому было
положено 7 мая 1992 года. Тогда Правительство Грузии приняло концеп-
цию Государственной границы Грузинской Республики. А спустя несколь-
ко месяцев на базе Министерства обороны было создано Главное Управле-
ние пограничной охраны, явившееся первой пограничной структурой. В
ту пору ощущалась острая нехватка опытных кадров, профессионально-
го опыта и, главное, вслед за событиями в Шида Картли молодое независи-
мое государство оказалось участником военных действий в Абхазии. И
одновременно гражданского противостояния. В это сложнейшее в поли-
тическом отношении время Правительство Грузии приняло Постановле-
ние об охране Государственной границы и создании пограничных войск.
Личный состав был определен в количестве 10 тысяч человек. Спустя год, в
частности, 31 марта 1993 года, Совет безопасности Республики Грузия при-
нял Постановление о мерах по упорядочению и совершенствованию та-
моженной службы. В том же году руководителем пограничного ведомства
был назначен генерал Валерий Чхеидзе. 4 апреля 1994 года, в соответствии
с приказом Верховного главнокомандующего вооруженными силами Гру-
зии, Главное Управление пограничной охраны было выделено из Мини-
стерства обороны и стало самостоятельным субъектом. Позже ему был
присвоен статус Государственного департамента по охране Государствен-
ной границы Грузии. А 17 июня 1998 года Парламент Грузии принял Закон о
Государственной границе Грузии.

БЕРЕГОВАЯ ОХРАНА
В целях защиты государственных

интересов на морских рубежах при
Государственном департаменте по
охране Государственной границы Гру-
зии 16 июля 1998 года была образо-
вана Служба береговой охраны.

В деле развития инфраструкту-
ры береговой охраны, ее матери-
ально- технического оснащения и
подготовки кадров большую по-
мощь Грузии оказали дружествен-
ные страны.

На этом этапе структурными
единицами береговой охраны яв-
ляются морские штабы погранич-
ных сил, расположенные в Аджар-
ском,  Потийском регионах, I и II
морские дивизионы.

Ответственность за проблемы,
возникшие в Черноморском бас-
сейне, и в особенности в полити-
ческой и оборонной сферах, несут
шесть прибрежных государств:
Грузия, Болгария, Турция, Румы-
ния, Украина и Россия, которые
заключили между собой различ-
ного характера договоренности по
вопросам борьбы с контрабандой
и другими противоправными дей-
ствиями, обмена информаций,
подготовки на должном уровне спе-
циалистов морского дела, совме-
стного проведения поисковых и
спасательных операций и др.

В 1997 году, после шестимесяч-
ной морской подготовки (в украин-
ском городе Измаил), в Береговой
охране начал действовать первый
пограничный катер типа «Гриф» с
грузинским экипажем. В том же
году в Украине были приобретены
еще три пограничных катера.

16 июля 1998 года началось бо-
евое дежурство кораблей берего-
вой охраны на морских рубежах
Грузии. В том же году Береговая
охрана Грузии получила в дар  от
ФРГ корабль «Айэт». Экипаж ко-
рабля прошел обучение в Герма-
нии. Во II морском дивизионе фун-
кционируют два скоростных малых
десантных катера, переданных в
дар Грузии морскими силами Ве-
ликобритании.

В рамках программы помощи со
стороны США Береговой охране
переданы два малых патрульных
катера и два патрульно-спасатель-
ных катера. С помощью ВМС США
осуществилась модернизация
средств связи и навигационных
приборов кораблей и катеров.

Следует отметить, что в течение
1999-2001 годов военно-морскими
силами Грузии были предупрежде-
ны правонарушения со стороны со-
рока плавсредств иностранных го-
сударств, задержаны из-за нару-
шения морской границы-семь, за
плавание в запрещенной зоне – 10
кораблей, а трем кораблям, тер-
пящим бедствие, была оказана по-
мощь.

Служба береговой охраны Гру-
зии приняла активное участие в
командно-штабных и практических
учениях по программе НАТО «Парт-
нерство ради мира» и заслужила
высокую оценку военных экспер-
тов. В качестве примера можно
привести морские учения, прове-
денные в июне 2001 года в городе
Поти по программе НАТО.

Изменения, внесенные в 2002
году по инициативе Департамента
в Кодекс административных пра-
вонарушений Грузии, в определен-
ной мере ужесточили механизм
штрафных санкций в отношении
субъектов, совершающих различ-

ного  рода
противоправ-
ные действия
в  морском
пространстве
Грузии.

В 2003 году
п р и к а з о м
председателя
Государствен-
ного департа-
мента по охра-
не Государ-
ственной гра-
ницы Грузии
было создано
Главное уп-
равление Бе-
реговой охра-
ны Грузии.

АВИАЦИЯ
Одним из значительных подраз-

делений пограничных сил Грузии яв-
ляется авиационная часть, создан-
ная 21 апреля 1999 года по инициа-
тиве председателя Государственно-
го Департамента по охране Государ-
ственной границы Грузии генерал-
лейтенанта Валерия Чхеидзе. Пер-
вые кадры пограничного авиаотря-
да были укомплектованы пилотами
гражданской авиакомпании «Аиси»
Первый летательный аппарат – вер-
толет грузинским военным летчи-
кам передало в дар Правительство
США. В 2000 году американские кол-
леги передали Грузии еще один вер-
толет, а еще год спустя  по заказу
американцев на Кутаисском авиа-
техническом заводе был изготовлен
легкомоторный самолет «Мерку-
рий» для грузинских погранични-
ков. Самолет этот используется для
патрулирования по периметру Гра-
ницы Грузии.

21 марта 2002 года к 10-летию по-
граничных сил при авиаотряде всту-
пила в эксплуатацию авиационная
анголаборатория. Технический ос-
мотр и проверка летательных аппа-

ратов производились в Украине. В
тот же день пограничной службе
был передан в дар самолет «АН-28».
За этот же период восстановлен
аэродром в Местиа, ведутся рабо-
ты по восстановлению аэродромов
в Лагодехи, Омало, Ахалкалаки и
Чихариши.

Во втором квартале 2003 года
начнет функционировать на базе Ку-
таисского аэропорта «Кутаиси-пир-
вели» пограничный отряд «Кутаи-
си», который будет осуществлять
контроль акватории Черного моря и
границы Западной Грузии. В нынеш-
нем году предполагается получить
с помощью США из Украины один
вертолет «МИ-8» и самолет «АН-28».

Несмотря на трудности, по мне-
нию специалистов, в Грузии нет бо-
лее технически оснащенного и обес-
печенного авиасоединения, чем
авиаотряд пограничных сил. Наша
служба часто обслуживает ОБСЕ и
НАТО, «Красный Крест» и другие
международные организации. Авиа-
отряд пограничников обеспечивает
также обслуживание Президента
страны.

МОТО-МАНЕВРЕННАЯ  ЧАСТЬ
При Государственном департамен-

те по охране Государственной грани-
цы Грузии, наряду с другими подраз-
делениями, создана мото-маневрен-
ная группа, основное назначение ко-
торой пресечь попытку вооруженного
нарушения Государственной границы

Грузии и при необходимости, в случае
осложнения ситуации в соседнем го-
сударстве, усилить охрану границы на
этом участке. Мото-маневренная груп-
па преобразована в отдельное под-
разделение летом 1994 года. Группа
укомплектована как офицерами, так
и солдатами -сверхсрочниками, кото-
рыми руководит кавалер Ордена Вах-
танга Горгасали третьей степени вице-
полковник Тариэл Данелия.

МЕДСЛУЖБА ПОГРАНВОЙСК
Плодотворно работает и Медицин-

ский центр, действующий на базе по-
граничного департамента, где функци-
онируют отделения: смешанной хи-
рургии, терапии, физиотерапии и ди-
агностики. Со дня открытия Центра 1
октября 2001 года прошли амбулатор-
ное лечение 9714 больных. В стацио-
нар помещены 807 пациентов, в хи-
рургическом отделении проведено
318 операций.

Три года на территории центра
функционирует международная гума-
нитарная организация «Экст Джорд-
жия», посредством которой лечебный
центр получает медикаменты и меди-
цинское оборудование. Врачи Центра
периодически осуществляют в при-
граничных регионах медицинское ос-
видетельствование военнослужащих
и населения, снабжают их медикамен-
тами. В 2002 году по просьбе городс-

кой мэрии в Медицинском центре
прошли медицинское освидетель-
ствование, лечение и были обеспече-
ны медикаментами 450 жителей Ваке-
Сабурталинского района. Последние
три года упомянутая организация, со-
вместно с Медицинским центром, вы-

возит на лето 100
детей, больных ди-
абетом, на курорт
Бакуриани, где в
течение двух не-
дель, наряду с вра-
чами центра, лече-
нием детей зани-
мается эндокрино-
лог профессор
Рони Джеймс, при-
знанный в 1995
году лучшим вра-
чом США.

Медицинский
центр пограничных
сил, совместно с
фирмой «Окс-
фом» победил в
гранте Великобри-
тании и на эти
средства отремон-
тировал помеще-

ния, в которых в течение двух лет бу-
дет оказывать медицинскую помощь
300 нуждающимся семьям участни-
ков Второй мировой войны и ветера-
нам Афганской войны.

СТРОИТЕЛЬСТВО
Несмотря на то, что со дня органи-

зации грузинских пограничных сил
прошло всего 11 лет, по периметру Го-
сударственной границы выполнены
значительные строительные работы,
созданным при Департаменте в 1997
году Управлением базирования и

строительства. В частности, оборудо-
ваны посты комендатуры «Местиа»,
«Твебери», «Накра», «Гумачи», восста-
новлены деревянные мосты, постро-
ен капитальный мост на реке Ацгара,

ведется строитель-
ство погранпоста
«Терга».

Осуществление
основной строитель-
ной программы «Раз-
витие пограничной
инфраструктуры» на-
чалось с 1999 года,
когда инженерный
корпус армии США
приступил к изуче-
нию строительных и
коммуникационных
объектов и начал про-
водить вспомогатель-
ные работы на терри-
тории бывших совет-
ских республик, и в

том числе Грузии.
Первые строительные проекты с

помощью США были осуществлены в
Потийском морском дивизионе. В
1999-2000 гг. был построен Супсинский
пост технического наблюдения с 30-
метровой вышкой и радаром.

В 2001 году было начато и завер-
шилось в марте нынешнего года стро-
ительство ангара-лаборатории авиа-
отряда. В нынешнем году предусмот-
рено строительство следующих погра-
ничных объектов: реконструкция зда-
ний комендатуры «Омало», начало
строительства объекта «Урта», стро-
ительство на реке Супса станций быс-
трого реагирования и коммуникацио-
ной станции в Лило.

По периметру Государственной гра-
ницы будут сооружены гидроэлектро-
станции. Гидростанции малой мощно-
сти от трех киловатт до пятидесяти в
основном будут изготовлены на пред-
приятии «Тбилавиамшени», и в пер-
вую очередь, на северном участке гра-
ницы будут смонтированы 50 ГЭС раз-
личной мощности. Выработанной
ими электроэнергией будет пользо-
ваться также население, проживаю-
щее в приграничной зоне.

На пограничных постах, где невоз-
можно оборудовать малые ГЭС, будут
смонтированы разработанные гру-
зинскими специалистами альтерна-
тивные источники энергии (ветряные

генераторы, гелио-
установки для полу-
чения как горячей
воды, так и электро-
энергии).

С 2000 года с по-
мощью США по пе-
риметру Государ-
ственной границы
начался монтаж си-
стем связи типа «Ха-
рис». Эти работы
уже осуществлены в
учебном центре
Лило, в комендату-
рах: «Омало», «Ба-
рисахо», «Архоти»,
«Местиа»; «Гиреви»,
«Шатили», «Чубе-

ри», «Накра», «Бечо», «Гумачи», «Му-
лахи». В ближайшем будущем эти си-
стемы связи полностью будут смон-
тированы на северном участке пери-
метра границы.

С целью улучшения условий пере-
движения между постами разработа-
на проектная документация строи-
тельства автомобильных дорог. В пер-
спективе проведение разведыватель-
но-проектных работ автомобильной
дороги Чубери – Омаргешара – Гецви-
ши через Ормелетское ущелье, кото-
рая сократит на 20 километров доро-
гу сложнейшего рельефа, связываю-
щую с Кодорским ущельем, и даст
возможность осуществлять автомо-
бильное движение в течение всего
года.

С помощью США начато в 2002 году
и завершено в марте 2003 года строи-
тельство КПП «Красный мост». В 2003
году завершено также строительство
здания штаба Потийского морского
дивизиона.

В комендатуре Болниси смонтиро-
вана гидроэлектростанция мощнос-
тью в 50 киловатт.

С помощью американских коллег в
нынешнем году на территории авиа-
отряда начинается строительство ан-
гара и взлетной полосы, а в Лило –
Коммуникационного центра.

В 1997 году по инициативе руковод-
ства пограничных войск во главе с ге-
нерал-лейтенантом Валерием Чхеид-
зе был подготовлен проект системы
«Иори», состоящий из трех подсис-
тем. Это – Управление Государствен-
ной границей, контроль и наблюдение.
Реализация трех этих компонентов,
конструктором которых является кан-
дидат технических наук Анатолий Гор-
гошидзе, началась в 1999 году при фи-

нансовой под-
держке США.

Следует от-
метить, что по
п е р и м е т р у
Супсинского
нефтетерми-
нала уже начат
монтаж 18 сен-
соров, а на че-
чено-ингушс-
ком участке
российско-гру-
зинской грани-
цы уже более
года функцио-
нируют специ-
альные сенсо-
ры, с помо-

щью которых фиксируется наруше-
ние границы. Можно смело сказать,
что система «Иори» по своим техни-
ческим качествам является уникаль-
ной.

КОНТАКТЫ
Что касается помощи, оказывае-

мой пограничным силам, то львиная
доля в этом принадлежит дружествен-
ным государствам, в частности, Со-
единенным Штатам Америки, Турец-
кой Республике, Украине, Великобри-
тании и Германии. Все весомее ста-
новится помощь, оказываемая нам
Швейцарией и Китаем.

26 января 1998 года между Государ-
ственным департаментом по охране
государственной границы Грузии и
Министерством обороны США было
подписано соглашение «Об оказании
помощи Грузии в создании системы
контроля над экспортом с целью из-

бежания распространения оружия
массового уничтожения».

Во время визита генерал-лейтенан-
та Валерия Чхеидзе в США в 1998 году
встал вопрос о выделении денежной
помощи для развития пограничных
войск Грузии. По предложению руко-
водителя пограничного ведомства Гру-
зии было решено, что эта помощь бу-
дет оказана не посредством финанси-
рования, а выделения технических
средств и аппаратуры.

В 1998-2000 годах общая сумма по-
мощи США Грузии составила 25 565
000 долларов.

В 2001 году комплексный план по-
мощи США состоял из программ стро-
ительства инфраструктур, береговой
охраны, подготовки персонала и рас-
ширения системы «Иори». Для реа-
лизации указанных направлений было
выделено 18 милли-
онов долларов. В
дальнейшем предпо-
лагается увеличение
и углубление про-
грамм со стороны
США.

6 октября 1998
года между погранич-
ным ведомством Гру-
зии и федеральным
министерством ФРГ
было подписано со-
глашение, в рамках
которого немецкая
сторона передала в
том же году нам сто-
рожевой корабль
«Айэт», а в 2000 году
– продовольственный рацион стоимо-
стью 8517 лари.

В начале 2002 года во время пре-
бывания грузинской делегации в Бер-
лине немецкая сторона обещала пе-
редать в дар пограничному ведомству
Грузии компьютеры и оргтехнику.

Великобритания передала в 1998
году Грузии два десантных катера.

Что касается сотрудничества по-
граничных служб Китая и Грузии, то
оно пока еще в стадии формирования
и укрепления. Дружеским взаимоот-
ношениям было положено начало зак-
люченным 27 декабря 2000 года согла-
шением «О бескорыстной помощи
Министерством обороны Китайской
Народной Республики Государствен-
ному департаменту по охране Государ-
ственной границы Грузии». Помощь
эта составила 480 тысяч лари.

Решением правительства Швейца-
рии пограничным силам Грузии в  кон-
це 2001 года было передано военное
снаряжение стоимостью в 23 тысячи
долларов США.

В 2000 году Евросоюз оказал по-
мощь пограничникам Грузии в разме-
ре 702 тысячи долларов США.

Взаимосотрудничество с друже-
ственными странами из года в год ук-
репляется. Желание оказать помощь
пограничным силам Грузии проявля-
ется постоянно, и в особенности со
стороны Украины и Турции.

Сотрудничество с украинской сто-
роной началось еще в 1996 году. 3 ав-
густа того же года между Украиной и
Грузией было подписано соглашение
«О сотрудничестве в вопросах охра-
ны границы». А 14 февраля 1997 года
между пограничным ведомством Гру-
зии и Государственным комитетом по
делам охраны Государственной грани-
цы Украины был подписан протокол «О
подготовке кадров для пограничных
войск Грузии и сотрудничестве в обу-
чении». Украина передала Грузии сто-
рожевой корабль и продолжает помо-
гать Грузии в подготовке пограничных
сил.

24 апреля 1997 года было оформ-
лено соглашение между Государствен-
ным департаментом по охране Госу-
дарственной границы Грузии и Нацио-
нальной Академией пограничных
войск имени Б.Хмельницкого Украи-
ны. Первое пополнение Украинская
академия получила из Грузии в том же
1997 году.

В настоящее время в Национальной

Академии Украины обучаются 51 кур-
сант и один слушатель. Она готовит
кадры по следующим специальнос-
тям: офицер-пограничник командно-
го состава, офицер-пограничник кон-
трольно-пропускного пункта, правове-
дение, кинология, управление частя-
ми и подразделениями пограничных
сил.

Кроме Украины, подготовку квали-
фицированных кадров для погранич-
ных сил Грузии обеспечивают Нацио-
нальная пограничная академия, Наци-
ональная академия обороны и Акаде-
мия безопасности (факультет погра-
ничных сил).

Будущих пограничников в Нацио-
нальной акаде-
мии обороны
готовит кафед-
ра специально-
тактической
подготовки, ко-
торой руково-
дит с 20 авгус-
та 2001 года
вице-полков-
ник Давид Бе-
дошвили. Ныне
в академии
обучаются 56
курсантов – по-
граничников.

Теоретичес-
кая учеба в
академии под-
креплена прак-
тическим ста-
жированием. К
концу учебного

года для третьекурсников запланиро-
ваны практические учения в Батумс-
ком и Ахалцихском пограничных отря-
дах.

В совершенствовании подготовки
пограничных войск Грузии большая
роль принадлежит государству – чле-
ну НАТО - Турецкой Республике.

После заключения 23 июня 1999
года между вооруженными силами Тур-
ции и Государственным Департамен-
том по охране Государственной грани-
цы Грузии соглашения «Об организа-
ции, материально-техническом осна-
щении и обучении службы погранич-
ных сил Грузии» в пограничном депар-
таменте Грузии обосновалось руковод-
ство структурой и учебной группой во-
оруженных сил Турецкой республики.
Основные функции этой группы:

- выполнение обязанностей совет-

ника в пределах соглашения;
- установление соответствующих

инфраструктуре надобностей, коор-
динирование условий оказания им
помощи с управлением.

Работает Координационный совет
военного сотрудничества, который
осуществляет  контроль над планиро-
ванием и осуществлением учебных
мероприятий для персонала погра-
ничных сил в учебном центре Лило.

Курсы по подготовке грузинских
офицеров-пограничников в Лило к
этому времени прошел уже 341 погра-
ничник и сверхсрочник. А 22 февраля
нынешнего года в учебном центре со-
стоялся выпуск 22 начальников по-
гранпостов. Следует отметить, что ка-
бинет по изучению турецкого языка
функционирует также при Департа-
менте пограничной охраны, где про-
ходят учебу как сотрудники, так и их
дети. Обучение полностью финанси-
рует турецкая сторона.

Деятельность представительства
турецких вооруженных сил ставит
целью подготовку пограничных сил
Грузии на уровне требований стан-
дартов НАТО. Вооруженные силы
Турции в рамках своих возможнос-
тей продолжат эту помощь. Турец-
кая сторона совместно с грузинской
разработала пятилетний план про-
водимых мероприятий, который в
результате ежегодных проверок и
обсуждений совершенствуется.
План работы на 2002 год был подпи-
сан в феврале и предусматривает
обновление и обучение структуры
мото-маневренной группы погра-
ничных сил, организацию автомас-
терских. В учебном центре Лило нач-
нется второй этап обучения, предус-
матривающий 12-недельный учеб-
ный курс.

В течение 1999-2000 годов помощь
Турции составила 475.285 лари, а в
2001 году – 570.387 долларов США.

В 2002 году турецкая сторона пе-
редала в дар 750 тонн дизельного
топлива.

Таким образом, даже из этого крат-
кого перечня становится ясно, что по-
граничные силы Грузии пользуются
всемерной поддержкой. Проявляется
она и со стороны грузинской право-
славной церкви.

Пресс-служба Государственного
департамента по охране

Государственной границы Грузии
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НА СТРАЖЕ ЮЖНЫХ РУБЕЖЕЙ
Интервью с начальником регионального пограничного управления «Самцхе-Джавахети» полковником Отаром БУЧУКУРИ

Досье «СГ»: полковник Отар Бучу-
кури родился в 1966 году в г.Орджо-
никидзе (ныне Владикавказ). Сред-
нюю школу закончил в г.Рустави и в
1984 году поступил в Высшее воен-
ное командное Краснознаменное
училище внутренних войск МВД
СССР им. С.Кирова в г.Орджоникид-
зе. По окончании училища в 1988 году
начал службу командиром взвода в
Донецком оперативном батальоне в
Нагорном Карабахе. Далее – замком-
роты Бакинского оперативного пол-
ка, в 1990 г. – 8-й оперативный полк в
г.Тбилиси, затем Национальная гвар-
дия, руставский гвардейский баталь-
он, соответственно, начальник инже-
нерной службы, начальник штаба. В
1991-94 гг. – начальник штаба рустав-
ского гвардейского батальона, в со-
ставе которого принимал участие в
военных действиях в Самачабло и
Абхазии. В 1994 году переходит в по-
граничные войска командиром мото-
маневренной группы. Затем – заме-
ститель начальника отдела боевой
подготовки Государственного депар-
тамента по охране Государственной
границы Грузии. В 1996-97 гг. – испол-
няющий обязанности начальника
штаба Болнисской комендатуры. В
1999 году Отар Бучукури с отличием
заканчивает Военную академию им.
Фрунзе. В 1997-2003 гг. – комендант
отдельной пограничной комендату-
ры «Болниси». С апреля 2003 года –
начальник регионального погранич-
ного управления «Самцхе-Джавахе-
ти».

Полковник Бучукури женат.
- Как велико руководимое вами

управление?

- Региональное пограничное управ-
ление «Самцхе-Джавахети» включает
три комендатуры, четырнадцать зас-
тав и два пограничных контрольных
пункта – «Вале» и «Ниноцминда».

- К вам призываются солдаты сроч-
ной службы. По какому принципу
происходит отбор?

- Примерно за два месяца до при-
зыва сотрудники управления начина-
ют работать с военными комиссари-
атами в регионе. Составляются спис-
ки новобранцев и передаются в погра-
ничный Департамент с тем, чтобы
сделать заявки на будущих солдат и

переслать на центральный призывной
пункт. В первую очередь, учитывают-
ся физическое и морально-психоло-
гическое состояние призывников.
Правда, иной раз происходит так, что
сотрудники управления могут изучить
только личные дела будущих солдат.

- Почему так случается?
- Дело в том, что раньше предста-

вители погранвойск принимали ак-
тивное участие в работе военных ко-
миссариатов с допризывниками, они
имели возможность работать с воен-
ными медицинскими комиссиями.
Это делалось потому, что в погранвой-

ска, как правило, призывались самые
лучшие, самые достойные молодые
люди. Ведь пограничники – это «лицо»
государства. К сожалению, сегодня в
этом плане у нас большие проблемы.
Уже несколько лет не выполняется
план по призыву и, как вы понимаете,
«не из чего нечего выбирать».

- Вероятно, это объясняется низ-
ким уровнем обеспечения армии в
целом...

- Разумеется. Родители молодых
людей призывного возраста старают-
ся всячески избавить своих сыновей
от прохождения воинской службы.
Понять их, конечно, можно, исходя из
сегодняшнего положения вещей – не-
хватка продуктов, обмундирования,
условий для прохождения службы. С
другой же стороны, если все будут ук-
лоняться от службы, мы никогда не
создадим боеспособной профессио-
нальной армии.

- Я обратила внимание на то, что
на заставах явный недобор солдат...

- Действительно, людей не хватает.
Там, где в советские времена служи-
ли до пятидесяти солдат и офицеров,
сегодня – не более десяти. Соответ-
ственно, на их плечи ложится колос-
сальная нагрузка.

- Справляются?
- Конечно. Это – высокопрофесси-

ональные офицеры и прапорщики,
самоотверженные солдаты. Они зна-
ют: за ними – государство, они его
защита и гарант безопасности стра-
ны. Но, повторяю, нагрузки на личный
состав огромны, ведь помимо несе-
ния службы, на их плечах лежат еще и
все хозяйственные заботы. Острую
нехватку людей мы ощущаем после-

дние два года. Не способствует стрем-
лению служить и закон о 200 лари «от-
ступных» за призыв. Считаю, что при-
нятие этого закона нанесло серьезный
ущерб военным структурам страны.
Должна существовать такая законода-
тельная база, которая обеспечит го-
сударству формирование професси-
ональной армии. До того же, как это
поймут наши законодатели, говорить
о серьезных подвижках в прохожде-
нии воинской службы не приходится.

- Чем вы объясните тот факт, что
на некоторых заставах помещения
отремонтированы, условия хоро-
шие. На других же – полуобваливши-
еся строения, почти нет материаль-
но-технической базы?

- Все дело в хроническом отсут-
ствии денежных средств. Бюджет,
выделяемый Государственному депар-
таменту по охране Государственной
границы Грузии, не покрывает и поло-
вины расходов структуры в целом.
Если же говорить о нашем управле-
нии, то ведь большинство застав рас-
полагается в прежних казармах совет-
ских, потом  российских погранични-
ков. В советские времена границы
между Грузией и Арменией, напри-
мер, не существовало. Сегодня она
есть, но инфраструктуру нужно еще
создавать, а это не позволяет наше
финансовое положение. Там же, где
казармы были, следует провести ка-
питальный ремонт, т.к. российские
пограничники, зная, что им предсто-
ит уйти, в последние годы тоже ничего
не ремонтировали. Отсюда и столь
удручающая картина на некоторых
заставах. А те заставы, где, как вы го-
ворите, царит порядок, это, в основ-

ном, расположения, в жизни которых
активное участие принимает местное
население. Жители оказывают погра-
ничникам помощь строительными
материалами, рабочими руками.

- А не зависит ли это от того, на-
сколько командир умеет организо-
вать хозяйственную часть заставы?

- Опять же, все упирается в нехват-
ку денег. Командир может организо-
вать работу солдат по ремонту и ос-
нащению помещений, но строитель-
ные материалы он ведь должен ку-
пить... А на какие средства это сде-
лать? Из-за того, что на КПП «Вале»
казарма разрушилась почти полнос-
тью, пограничникам пришлось перей-
ти в чужое помещение...

- В ряды пограничников в регио-
нах призываются в основном, пред-
ставители местного населения?

- Как правило. Это очень верно, в
первую очередь потому, что пригра-
ничное население знает границу, как
свои пять пальцев. Мальчишки с дет-
ства готовятся служить на границе.
Да и родители призывников спокой-
ны – все же сыновья служат побли-
зости. И еще – не скрою, что в этом
случае попытки дезертирства прак-
тически сведены к нулю: солдат зна-
ет, что, получив увольнительную, он
без проблем навестит родных и
близких.

- Пограничные войска в недале-
ком будущем станут пограничной
полицией. Как тогда будет решаться
вопрос призыва?

- Самая оптимальная форма служ-
бы – контрактная. Полагаю, что с из-
менением функций мы будем к ней
стремиться.

ОДИН ДЕНЬ ИЗ ЖИЗНИ ЗАСТАВЫ
Три комендатуры, четырнадцать

застав, два контрольно-пропускных
пункта включает региональное погра-
ничное управление «Самцхе-Джава-
хети». Созданная как форпост защи-
ты южных рубежей государства, эта
структура вот уже десять лет являет-
ся гарантом безопасности на грани-
цах Грузии и Турции,
Грузии и Армении. Про-
тяженность погранич-
ной линии – 196 км. Как
- будто не так уж мно-
го... На первый взгляд.
Однако, если учесть,
что во многих местах
граница проходит по
высокогорным участ-
кам, становится понят-
но, что жизнь некото-
рых застав идет в усло-
виях почти полной ото-
рванности от внешнего
мира.

Корреспондент «СГ»
вместе с группой вра-
чей под руководством
заместителя начальни-
ка Медицинского цент-
ра по обеспечению регионов медоб-
служиванием майора медицинской
службы Ладо Апхадзе побывала на не-
которых заставах и имела возмож-
ность наблюдать жизнь погранични-
ков, как говорится, «изнутри».

На заставу N 5 мы прибыли в сере-
дине дня. Было заметно, что «инспек-
цию» не ждали, т.е. специально к на-
шему приезду не готовились. Весь
личный состав под руководством
старшего лейтенанта Гайоза Чилинга-
рашвили и его заместителя лейте-
нанта Аркадия Калантарова был за-
нят обычным несением  службы на
участке грузино-турецкой границы.
На вышке, внимательно оглядывая
периметр, стоял вооруженный часо-

вой. С «той стороны» также внима-
тельно наблюдали турецкие погра-
ничники. Застава расположена высо-
ко в горах, казарменные помещения
рассчитаны на шестьдесят человек.
Служат всего девять. На вопрос, не
создает ли «некомплект» серьезных
трудностей, старший лейтенант Чи-

лингарашвили ответил:
- Было бы, конечно, желательно,

чтобы личный состав был побольше,
но мы справляемся. Ведь для солда-
та не существует «не могу».

Боевую подготовку пограничников
проверил старший офицер отдела
культуры и спорта Государственного
департамента по охране Государ-
ственной границы Грузии вице-пол-
ковник Георгий Ананиашвили. Он ос-
тался доволен – солдаты отлично
стреляют, находятся в хорошей фи-
зической форме. Ветврач санэпид-
службы, сержант Майя Тваури озна-
комилась с условиями хранения на
заставе продуктов (кстати, складс-
кие помещения, пострадавшие  в ре-

зультате землетрясения, привести в
порядок нет возможности. Поэтому
продукты держат в одной из казар-
менных комнат, благо, многие ком-
наты пустуют). В результате провер-
ки выяснилось, что крупы, сахар,
масло, чай, сухой картофель, фа-
соль соответствуют нормам. К сожа-
лению, пища пограничников однооб-
разна, рацион не содержит овощей
и витаминов. Желательно иметь
консервы лучшего качества и свежее
мясо.

Далее мы осмотрели казарму, соб-
ственно, комнату, где живут солдаты.
Несмотря на то, что здание давно не
ремонтировалось, в помещении чис-
то, прибрано, кровати аккуратно зас-
телены, у каждого солдата своя тум-
бочка, где он хранит личные вещи.
Молодые пограничники на состояние
здоровья не жалуются, определил в
результате осмотра майор медицин-
ской службы Ладо Апхадзе. Хотя ле-
карств на заставе явно не хватает.

На заставе, впрочем, как и во всем
регионе Самцхе-Джавахети, серьез-
ные проблемы с водой. Мы поинте-
ресовались, где купаются солдаты и
офицеры заставы N 5. Выяснилось,
что раз в неделю по очереди ходят в
ближайшую деревню. Это, конечно,
сложно, но «солдат должен быть чис-
то вымыт и выбрит».

- Сколько раз в неделю вам под-
возят хлеб?

- Хлеб печем сами, - с гордостью
ответили нам. И действительно, гор-
диться было чем – хлеб имел совер-
шенно особенный вкус, да и пропе-
чен был отлично.

- Происходят ли на вашем участ-
ке нарушения границы?

- Все спокойно. Мы бдительно ох-
раняем вверенный нам участок, - с
достоинством ответил командир за-
ставы.

НА КПП «НИНОЦМИНДА»

Сказать, что в Ниноцминда было
прохладно, значит, ничего не сказать.
Когда мы подъехали к зданию комен-
датуры, поднялся такой холодный ве-
тер, что казалось, вернулась поздняя
осень. А ведь на дворе стоял июнь...

Начальник комендатуры, полков-
ник Самвел Эксузян на этом посту
не первый год. Как рассказали в ко-
мендатуре, он заботится о каждом
из своих солдат и офицеров, делает
все, что в его силах, чтобы создать
необходимые условия для достойно-
го несения нелегкой пограничной
службы.

Комендатура представляет собой
двухэтажное здание, недавно отре-
монтированное и обустроенное. Отап-
ливаются здесь дровяными печами,
причем содержат их так аккуратно, что
при отсутствии копоти и грязи по-
трескивание поленьев в печах созда-
ет определенный уют в помещениях.
Проблему с водой здесь решили весь-
ма успешно – подвели из села. Это
дало возможность построить на тер-
ритории комендатуры баню. Да не
простую, а с небольшим кафельным

бассейном и па-
рилкой. Солдатс-
кий котел в тот
день включал два
вида супа – горохо-
вый и борщ. На
второе - плов с ту-
шенкой. Хлеб за-
возят раз в два
дня и хранят в чи-
стом, сухом поме-
щении с соблюде-
нием всех сани-
тарных норм.

В здании ко-
мендатуры есть
т.н. актовый зал –
большая, оклеен-
ная красивыми

обоями комната с телевизором и маг-
нитофоном . В
этом зале праздну-
ют дни рождения,
отмечают празд-
ники, проводят со-
брания.

Казарма пред-
ставляет собой
большую светлую
спальню на десять
мест – она содер-
жится в идеаль-
ной чистоте.

Аптечка комен-
датуры далеко не
полна, сказывает-
ся недостаток ме-
дикаментов. Но,
как сказал полков-
ник Эксузян, мы
постараемся пре-
одолеть это препятствие своими си-
лами. А еще лучше – мы не будем бо-
леть вовсе. И действительно, в ре-
зультате осмотра, проведенного вра-
чом – кардиологом, старшим лейте-
нантом медицинской службы Линой

Синахчян, выяснилось, что и офице-
ры, и прапорщики, и солдаты прак-
тически здоровы. Выявилось только
то, что давление у некоторых погра-
ничников «Ниноцминда» превышает
норму. Сказывается высота располо-
жения над уровнем моря. В коменда-
туре собираются оборудовать  сто-
матологический кабинет. Врач-сто-
матолог есть – это супруга полковни-
ка Самвела Эксузяна. Наличие тако-
го кабинета оправдано не только тем,
что солдаты и офицеры «Ниноцмин-
да» будут избавлены от зубной боли,
но и тем, что здесь получат квалифи-
цированную помощь и члены семей
пограничников, и представители ме-
стного населения.

На вопрос, нет ли желающих после
«дембеля» продолжить службу в по-

граничных войсках, трое солдат отве-
тили утвердительно. Что, впрочем,
неудивительно – в комендатуре «Ни-
ноцминда» созданы прекрасные усло-
вия и для солдат, и для командного
состава.

РЕГИОНАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ
« С А М Ц Х Е - Д Ж А В А Х Е Т И »

Это, прежде всего, дисциплина, чи-
стота и порядок. И еще – много зелени
– раскидистые деревья, цветы, акку-
ратные газоны. И зеленый камуфляж
пограничников... Здесь все подчинено
пульсу Государственной границы, и она
незримой нитью проходит через
жизнь каждого офицера, прапорщика,
солдата.

Как рассказывают в управлении,
после того, как базу в Ахалцихе покину-
ли российские пограничники, она яв-
ляла собой весьма удручающее зре-
лище – от выбитых окон в помещениях
до полного нуля в материально-техни-
ческом обеспечении. Десять лет, ко-
торые насчитывает региональное по-
граничное управление «Самцхе-Джа-
вахети», стали годами становления и
борьбы. И они не прошли даром – се-
годня пограничная часть «Ахалцихе» -
одна из лучших среди региональных
частей. Помимо здания самого управ-
ления, кабинеты которого оснащены
современной аппаратурой, на терри-
тории части располагаются лучший во
всех погранвойсках лазарет (в этом
огромная заслуга начальника медс-
лужбы регионального управления май-
ора м/с Омара Гварамадзе), складские
помещения, душевая, столовые. Меди-
цинская часть включает приемное от-
деление, операционную, физио-каби-
нет, перевязочные, ординатуру, пала-
ту интенсивной терапии, несколько
палат на 6-7 человек (всего лазарет

может вместить 30 больных одновре-
менно). Есть комната отдыха, где же-
лающие могут посмотреть телевизор,
сыграть в шахматы, почитать.

К нашему приезду в лазарете лечи-
лись пятеро солдат, да и те были, как
говорится, «ходячими» больными.

- Мы, пограничники, болеть не лю-
бим, - сказал Омар Гварамадзе. – У нас
для этого просто нет времени.

Вполне верю. Численный состав ре-
гионального пограничного управления
«Самцхе-Джавахети» по понятным при-
чинам не разглашается. Однако то, что
людей не хватает, ясно и так. Соответ-

ственно, на плечи каждого погранични-
ка ложится огромная нагрузка, если и
не превышающая человеческие силы,
то, во всяком случае, на грани возмож-
ного. Так что, болеть – это непозволи-
тельная роскошь. Впрочем, Омар Гва-
рамадзе и его коллеги делают все от
них зависящее, чтобы личный состав
чувствовал себя хорошо. Следует так-
же отметить, что врачи регионального
пограничного управления принимают
и больных из гражданского населения,
которые охотно идут на прием в часть.
Люди знают, что здесь к ним отнесут-
ся с вниманием и окажут высококва-

лифицированную помощь.
На этот раз ахалцихским коллегам

помогали приехавшие из Тбилиси вра-
чи: майор Ладо Апхадзе, капитан Та-
маз Цикаришвили, старший лейте-
нант Лина Синахчян, младший лейте-
нант Гоча Бегелури, сержант Майя Тва-
ури, врач-фтизиатр Тенгиз Иобидзе.
В рамках запланированной проверки
было осмотрено 222 человека, из них,
военных – 202, гражданских - 20, среди
которых пятеро - детей.

Ладо Апхадзе: «Пограничники ра-
ботают в тесном контакте с медицин-
ской службой МО Грузии, в частно-
сти, с Ахалцихским военным госпи-
талем, врачи которого оказывают на-
шим военнослужащим ургентную по-
мощь. К сожалению, финансирова-
ние медицинской службы – мизер-
ное, но неоценимую помощь оказала
пограничникам гуманитарная фир-
ма EX-Georgia. Тем не менее, несмот-
ря на ощутимый недостаток средств,
мы делаем все возможное, чтобы
обеспечить здоровый контингент на
границе».

В Государственном департаменте по
охране Государственной границы Гру-
зии считают, что здоровье погранич-
ников – один из важнейших факторов,
обеспечивающих безопасность рубе-
жей нашей Родины, а главным приори-
тетом – профилактическую медицину.

Ахалцихе-Тбилиси

Застава N 11 расположена на берегу жи-
вописного озера Хозапин,  которое принад-
лежит двум государствам – Грузии и Турции.
Здесь шутят – у нас есть незаконные мигран-
ты – рыба, которая свободно плавает, не нуж-
даясь в визах. Кстати, некоторое время на-
зад именно рыба едва не создала большую
проблему на заставе. Неожиданно всплыло
большое количество мертвой рыбы, и в по-
граничном Департаменте всерьез обеспо-

коились – а нет ли в озере вредных веществ,
способных повлиять на экологическую об-
становку в этом районе? Дело в том, что пос-
ле землетрясения в Турции, происшедшего
два года назад, на озере были зафиксирова-
ны единичные случаи гибели птиц и скота.
Произведенная пограничниками и предста-
вителями Министерства по охране окружа-
ющей среды Грузии совместная проверка
показала, что опасности эпидемии нет.

Приехав на заставу, мы убедились, что
тревога была ложной. Замеры воды в озе-
ре показали: вредных веществ в ней нет.

Приехав на заставу, мы убедились, что
тревога была ложной. Замеры воды в озе-
ре показали: вредных веществ в ней нет.

Пограничники на заставе N 11 живут в
довольно приличных условиях – казарма
большая, чистая. Есть комната отдыха,
спортивный зал, оборудованный разнооб-

разным инвентарем. Ремонт произ-
вели своими силами. Отапливают-
ся дровяными печами, т.к. здесь и
летом не жарко. Несмотря на бли-
зость воды, сырости в помещениях
нет, сухо, на тумбочках в казарме
стоят живые цветы. Солдаты и офи-
церы практически здоровы, службой
по их словам, довольны. Только у од-
ного солдата, уже заканчивающего
срок службы, обнаружилось серьез-
ное заболевание, требующее, по
словам майора медицинской служ-
бы Ладо Апхадзе, незамедлительно-
го хирургического вмешательства.
В ближайшее время рядовой при-
будет в Тбилиси, где в Медицинс-
ком центре Государственного депар-
тамента по охране Государственной
границы Грузии ему окажут необхо-

димую помощь.
Питание солдат, в общем, стандартное,

к сожалению, однообразное – хлеб, крупы,
тушенка, рыбные консервы, сахар, масло,
чай. Пища, если и не как в лучших рестора-
нах, то, безусловно, калорийная. Готовить
здесь стараются повкуснее – командир Гу-
лоян заботится о подчиненных, ведь им вы-
пала высокая, но нелегкая честь – служить
на границе.
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Координатор проекта Наталья ФЕДОРОВА

НЕОКОНЧЕННАЯ ИСТОРИЯ
Это была, пожалуй, первая ночь за

многие годы, когда он мог спокойно
поспать, не опасаясь, что придется во
главе тревожной группы, сломя голо-
ву бежать на фланг в гору. Вместо гор-
ла – наждачная бумага. Сердце выле-
тит вместе с выдохом. Но виду не по-
давать. Вперед, вперед. С тобой же
бегут мальчишки. Некоторые только-
только от мамкиной юбки оторвались.
А тут им романтики, черт ее подери,
с ходу полный мешок. Кушай – не хочу.
Вперед, офицер, вперед. Кушать-то
они хотят. Да только... Это раньше на
высокогорной заставе дополнитель-
ный паек и горючее. Сейчас лишь ро-
мантика. Жаль, что романтиков, поче-
му-то раз-два и обчелся. А проза жиз-
ни, увы, не радует. Вот и сегодня: по-
граничный отряд, который здесь сто-
ял более полувека, уходит...

Нет, заснуть, видимо, не удастся.
Закроешь глаза и все начинается сна-
чала. Восемь лет пролетели, как миг.
Однокашники успели поступить в ака-
демии, а он, капитан Геннадий Движ-
ков, «вырос» аж до начальника высо-
когорной заставы. Как там у Высоцко-
го: «...никогда ты не будешь майо-
ром». А ведь неудачником его не назо-
вешь. Начальство предлагало и более
спокойные должности.

Захотелось курить. Он осторожно
встал, чтобы не разбудить сладко по-
сапывающую Нану. Но жена погранич-
ника – пограничница в квадрате.

- Тревога? – мгновенно среагирова-
ла она.

- Спи, малыш, - ласково улыбнулся
Геннадий, - кончились тревоги. Курить
захотелось.

- А-а-а... Хорошо, - и она вновь  свер-
нулась калачиком.

Хорошо-то хорошо, но ничего хоро-
шего. Движков взял сигареты, наки-
нул на плечи куртку и вышел на крыль-
цо офицерского домика. Застава спа-
ла. Какие сны витают сейчас над нею?
Цветные? Черно-белые? Всякие. Но
обязательно, как утверждают всезна-

ющие журналисты, про родные края.
Ну а твой родной край где, капитан
Движков?

Сухумские мальчишки-народ осо-
бый. Загорелые до черноты, говоря-
щие на каком-то русско-грузинско-аб-
хазско-греческо-армянском языке.
Мгновенно отличающие местного от
приезжего. Твердо убежденные, что в
мире только три великих футболис-
та: Пеле, Георгий Сичинава и Эдуард
Стрельцов. А по национальности все
они сухумские. Родители их в этом не
разубеждали. Они и сами никогда не
задавались вопросом, кто каких кро-
вей. Сосед и сосед. Может, хороший,
может, не очень, но сосед. И только.
Это потом, с подачи недобрых людей,
стали кучковаться по национальной
принадлежности. Но задолго до этого
страшного «потом» Генка Движков
вдруг осознал, что на свете, кроме
футбольного мяча и моря, еще и су-
ществуют девчонки. А самая лучшая
из них – живущая через улицу Нанка.
Считала ли она Генку тоже лучшим из
парней, он не знал. Она просто не за-
мечала его. В упор не видела. Ни ког-
да он с ребятами стоял на «бирже»,
ни когда «случайно» оказывался воз-
ле музыкального училища, где Нана
училась, ни... В общем, не замечали
и все. Так было до тех пор, пока в дело
не вмешался случай.

Нет, они ничего плохого не делали.
Просто, когда Нана прошла мимо них,
один из парней аж присвистнул: вот
это да... Но для Генки этого было дос-
таточно.

- Извинись, – сказал он сквозь зубы
тому парню.

- Э, а ты кто такой?
- Говорю тебе, извинись.
- Перед тобой, что ли?
- Перед нею.
- Да пошел ты...
На этом мирный диалог закончил-

ся. Генка хорошо знал правила разбо-
рок, основная заповедь которых гла-
сит: замахнулся – бей. Потом может

быть поздно. Тем более, что два при-
ятеля – «обидчика» недвусмысленно
стали подступать поближе. Удар Ген-
ки пришелся «как учили», точно в че-
люсть. Парень шлепнулся на пятую
точку. Кулак одного из дружков парня
просвистел над головой, нырнувшего
под удар Генки. Но второй парень таки
достал его по корпусу. Трудно сказать,
чем бы все это кончилось, если бы не
нотная папка Наны, обрушившаяся на
голову Генкиного «оппонента». Тот от
неожиданности аж охнул, а Генкин хук
завершил дело. Разлетевшиеся нот-
ные листы явно не казались тому мир-
ным облачком.

- Пошли, Ген, - решительно сказала де-
вушка, взяв за руку, - с них пока хватит.

Она была истинная сухумчанка.
Ошалевшие парни молча провожали
их взглядом.

Сухуми – город пограничный. Зеле-
ные фуражки для него-привычный ан-
тураж. И когда Движков сказал Нане,
что хочет поступать в пограничное
училище, она ничуть не удивилась.

- Вот здорово! Потом приедешь
сюда и...

- А если пошлют в Заполярье?
- А это где? Далеко?
- На краю географии.
- Но там же морозы.
- Еще какие. Там даже медведи по-

белели.
- Как побелели?
- А так. Ты что, про белых медведей

не слышала?
- Скажешь тоже. Я их даже видела.

В Тбилиси. В зоопарке. Они такие
смешные. Нырнут в воду – для них
маленький пруд сделан – и смотрят,
словно, аплодисментов ждут.

- Вот-вот, один такой артист, мне
ребята пограничники рассказывали,
повадился на заставу. Ночью без ору-
жия и без напарника во двор нельзя
было выйти.

- Не выдумывай.
- Ага, жена начальника заставы тоже

не верила. Вышла вечером одна и еле
спасла прическу. Веселый мишка
чуть скальп с нее не снял. Еле успела
заскочить в помещение.

- Да ну тебя. Пугаешь?
- Нет. Хочу знать, поедешь со мной

или нет.
- Да ты сначала поступи в училище.
Поступил. Окончил. Поехала. Толь-

ко не в Заполярье, а Краснознамен-
ный пограничный отряд в г. Ахалцихе.

И начались для молодого зампо-
бою пограничные будни. Это в кино и
книжках они выглядят романтично: на-
рушители, погони, награды. В обыч-
ной жизни: работа, работа и еще раз
работа. Не от забора до обеда, как ос-
трят знающие об армии лишь понас-
лышке, от подъема до отбоя. Только
подъем и отбой порою не укладыва-
ются в 24 часа. Нана, которая в пер-
вое время не уставала восхищаться
окружающей красотой, на глазах на-
чала скисать. Да и не мудрено. И муж,
вроде бы рядом, здесь на заставе, а
видишь его урывками. И кто знает,
чем бы все это кончилось, если бы не
жена начальника заставы Надежда
Андреевна и дед Лазо. Первая взяла
молодую женщину под опеку. Трудно
сказать, о чем они говорили, но погра-
ничное становление Наны состоялось.
А о деде Лазо разговор особый.

Дед Лазо – это между собой, уважи-
тельно. А официально – бессменный
комендант участка подполковник Гри-
горий Григорьевич Лазиашвили. Он на
границу пришел, когда Геннадия еще и
в проекте не было. Его знают не только
в Краснознаменном Закавказском, но
и далеко за его пределами. Не случай-
но с его именем ходят по отряду погра-
ничные байки. К примеру.

Зима. Тревожная группа преследу-
ет нарушителя. Возглавляет ее Лази-
ашвили. Какая-то сотня метров и бег-
лец уйдет. Лазиашвили скидывает
валенки и в одних шерстяных носках с
удвоенной энергией несется за ним.
Настигает, валит в снег. Есть задер-
жание.

На заставе, к удивлению всех, пер-
вое, что сделал Лазиашвили, прика-
зал накормить нарушителя.

- Спасибо, - сказал тот, пообедав.
- И тебе спасибо... (дальше не пе-

чатное) – ответил Григорий.

- За что вы его благодарите? – уди-
вился кто-то.

- За то, что орден не унес с собой.
- Какой орден?
- Мой.
И тут грянул смех. Все знали, что

Григорий Григорьевич представлен к
ордену. Уйди нарушитель и ... Впро-
чем, никогда Лазиашвили не служил
за награду. Для него всегда на первом
плане была граница.

- Здравствуй, сынок, - совсем не по
уставу поздоровался с Геннадием при
первой встрече Лазиашвили.

- Гамарджоба, батоно Гриша, - так-
же ответил Движков.

- Ва, откуда знаешь грузинский?
- Сухумский я.
- О-о, земляк. Это хорошо. Будем

вместе служить.
Вместе служить в понятии Лазиаш-

вили – это, делай как я, а не как, я ска-
зал. Это значит, на первом плане гра-
ница, а все остальное потом. Фана-
тизм? Может быть. Но настоящие по-
граничники все немного фанатики. По
крайней мере были таковыми. Черес-
чур «нормальных» граница отторгала,
как живой организм отторгает ино-
родное тело. И то, что меньше чем за
год лейтенант Движков по рекоменда-
ции Лазиашвили стал начальником
заставы, наглядно свидетельствовало
– на границе он свой.

Дальше? Дальше было все. И уда-
чи, и синяки-шишки. Служба – не на-
катанная дорога. А с распадом Совет-
ского Союза пограничная жизнь ус-
ложнилась. Морально и материально.

Страшной трагедией для семьи
Движковых обернулись абхазские со-
бытия.

Нана шестой месяц носила под сер-
дцем ребенка. Оба они хотели, чтобы
это был мальчик. Глядя на  перевали-
вавшуюся уточкой жену, Движков
млел от счастья.

- Что смотришь – улыбалась Нана, -
беременных женщин не видел?

- Видел, - но таких красивых, как ты
– нет.

- Движков, - смеялась Нана, - что-то
раньше за тобой не замечала способ-

ности к комплиментам.
- Это только начало, все еще впере-

ди.
Ночью, когда он в канцелярии со-

ставлял план на следующие сутки,
раздался телефонный звонок. Звонил
начальник отряда.

- Геннадий Андреевич, только что
позвонили из округа, погиб отец ва-
шей жены.

- Как это погиб? – в замешатель-
стве спросил Геннадий.

- Убит во дворе своего дома. Теща и
ваши родители сейчас на территории
сухумского отряда.

При первой оказии им помогут
выбраться из города.

Погиб. Убили Джумбера Алексан-
дровича. За что? Человек за всю свою
жизнь не сделал никому плохого. Бо-
гатства у него никогда не было. Да и
какие богатства у школьного учителя?
За что? От канцелярии до своего до-
мика каких-то сотня метров. Как их
пройти? Что сказать Нане? Как ска-
зать, что ее отца не стало?

- Что-то случилось? – тревожно
взглянул на него дежурный по заста-
ве.

- А? – не сразу понял Движков, - да,
случилось. Случилось, мать их так...
Я домой. В случае чего, звоните.

- Ген, ты? Чего молчишь? – спроси-
ла из кухни Нана.

А что он мог сказать?
- Ты чего? – взглянула она и замер-

ла.
- Джумбера Александровича...
Никогда он не забудет этот ужас в

глазах жены, открытый в безмолвном
крике рот. Никогда.

Через три месяца появился на свет
Джумбер-младший. Геннадиевич,
вернувший к жизни Нану и приехав-
шую  повидать внука бабушку. Роди-
тели Геннадия уехали к родственникам
в Сестрорецк. Беженцами. Двое из
трехсот тысяч.

- Натела Георгиевна, - спросил он
как-то тещу, - кто были те люди?

- Это были не люди.

Окончание следует

Эдуард ЛУКАШВИЛИ

ПРАЗДНИК В СТАВРОПОЛЕ

Дружба, красота, искусство-это
именно те неувядаемые в веках цен-
ности, которые всегда спасали и спа-
сают человечество. Свидетелями
праздника, еще раз продемонстриро-
вавшего многовековую дружбу между
народами России и Грузии, стали
мы, все те, кто наблюдал под откры-
тым небом выступление вокально-
хореографического ансамбля Госу-
дарственного департамента по ох-
ране Государственной границы Гру-
зии во Владикавказе и Ставропо-
ле, кто видел слезы на глазах горо-
жан, аплодирующих огненным пляс-
кам юношей, грациозным движе-
ниям девушек, мощной «Мравал-
жамиер» и лирической «Сулико» в
их исполнении.

Решение о поездке в Ставрополь
было принято в рамках сотрудни-
чества пограничных ведомств Гру-
зии и России. И 28 мая, в День по-
граничника России, мы оказались
в Ставрополе. До этого наш авто-
бус миновал Ананури, Пасанаури,
теснины Дарьяла, продолжая дви-
гаться по пути, пройденному когда-
то «тергдалеульцами». На конт-
рольно-пропускном пункте «Земо
Ларси» нас встречал заместитель
начальника Владикавказского по-
граничного отряда подполковник Сер-
гей Багров. Во Владикавказе, в мест-
ном пограничном отряде, состоялся
концерт нашего ансамбля. Здесь ока-
зались и российские пограничники,
служившие ранее в Батуми. В соста-
ве грузинской делегации был ветеран
пограничных войск, вице-полковник
Анзор Попхадзе, у которого оказались
здесь старые друзья. Концерт прошел
с большим успехом. Подполковник
Багров вручил руководителям ансам-
бля Нукри Качахидзе и Валерию Ма-
титаишвили грамоту за вклад в укреп-
ление  дружбы между пограничника-
ми России и Грузии.

На следующий день мы продолжи-
ли путь, и к вечеру оказались в Став-

рополе. Город был в празднич-
ном убранстве, повсюду среди
толпы мелькали зеленые фу-
ражки пограничников. Как вы-
яснилось, здесь особенно тор-
жественно отмечают три праз-
дника: День Победы, День го-
рода и День пограничника. По
местному радио и телевиде-
нию сообщили о приезде гру-
зинского ансамбля.

На главной площади прошел
военный парад, а на площади
Пограничников, убранной цве-
тами, флагами и разноцветны-
ми шарами, гуляли нарядно
одетые горожане.

Продуктивной оказалась
встреча работников пресс-
служб пограничных ведомств
обеих стран. Начальник пресс-
службы Северо-Кавказского ре-
гионального Управления Погра-
ничной службы подполковник
Сергей Ливанцев и его коллеги,
журналисты газеты «На рубежах
Родины», которой, кстати, в эти
дни исполнилось 60 лет, были
искренне тронуты поздравлени-
ями грузинских коллег.

А потом на специально оборудован-
ной эстраде друг друга сменяли худо-
жественные коллективы и исполните-
ли. А после объявления ведущего кон-
церта: «А теперь вас приветствуют
наши друзья из Грузии – вокально-хо-

реографический ансамбль Государ-
ственного департамента по охране Го-
сударственной границы Грузии, кото-
рый специально прибыл на наш праз-
дник», под  аплодисменты зрителей
стали выступать наши артисты. На
эстраде огненный «Мтиулури» сменя-
ли лирический «Картули», темпера-
ментный «Абхазури», полный своеоб-
разия «Ачарули», красочный «Осури».
Танцы сменялись исполнением песен
«Мгзаврули», «Чакруло» и, наконец,
проникновенной «Сулико», подхвачен-
ной зрителями. Кульминацией кон-
церта стало мастерское исполнение
замечательной русской песни «Эх, до-
роги!» Долго аплодировали зрители
нашим танцорам и певцам, вызывая

их на «бис».
Это был настоящий праздник, тор-

жество дружбы и единения двух наро-
дов. Растроганные увиденным и услы-
шанным, люди спрашивали нас: «Что
делается сейчас в Гру-
зии?» Говорили: «Мы и
впрямь стосковались
по вас», «Какие вы кра-
сивые», «Это был заме-
чательный концерт»,
«Сбылась давнишняя
наша мечта», «Навер-
ное, скоро и наш ан-
самбль приедет к
вам»... Слушая эти, иду-
щие из глубины души
слова, мы думали: как
порой, необдуманные и
безответственные заяв-
ления, а то и явно про-
вокационные высказы-
вания, мешают людям
открыть друг другу сер-
дца, наладить мосты дружбы.

По окончании концерта исполняю-
щий обязанности начальника Северо-
кавказской региональной погранич-
ной службы генерал-лейтенант Вале-
рий Путов вручил руководителям ан-
самбля памятный подарок – вымпел
российских пограничных войск  и по-
просил передать привет и благодар-
ность генерал-лейтенанту Валерию
Чхеидзе и начальнику штаба Погран-
войск полковнику Корнелию Салиа.

...Постепенно смеркалось. Собрав-
шиеся на площади ждали наступле-
ния темноты, чтобы увидеть в ставро-
польском небе огни праздничного
фейерверка. Мы воспользовались
паузой и стали беседовать с руково-
дителем грузинской делегации Тама-
зом Бурчуладзе и членами делегации.

- Ради всего этого
мы проехали почти
тысячу километров.
Оправдались ли
ваши ожидания?

- Несомненно. Как
встреча во Владикав-
казе, так и сегодняш-
ний концерт и реак-
ция на него, показа-
ли, что дружба меж-
ду грузинским и рус-
ским народами име-
ет многовековые кор-
ни, а теплые отноше-
ния между нашими
ведомствами выдер-
жали испытание вре-

менем.
Тико Курашвили, танцовщица ан-

самбля:
- Мы, конечно, волновались, ибо

чувствовали двойную ответствен-

ность – как артисты, и как погранич-
ники. Горячие аплодисменты свиде-
тельствовали о том, что концерт про-
шел замечательно. Все мы по-насто-
ящему счастливы.

Шорена Гурабанидзе, певица:
- Мне приходилось выступать на

многих концертах. Но сегодняшний
никогда не забуду. Я рада, что грузин-
ская песня вызывает у русских людей
столько эмоций и даже слезы.

Анзор Попхадзе, ветеран:
- Я был счастлив

встретиться со своими
однокашниками во Вла-
дикавказе и Ставропо-
ле. Мы, ветераны, пого-
ворили по душам.
Вспомнили службу в
Ахалцихском погранот-
ряде. Считаю, что погра-
ничники всегда отлича-
лись и отличаются му-
жеством и добросовес-
тным выполнением сво-
его долга.

К границе Грузии мы
подъехали ночью.
Встреча с родной зем-
лей была отмечена

«Мравалжамиер». Вокруг была тем-
нота, но мы чувствовали, как высоко
вздымает голову Эльбрус, а Терек
продолжает биться о скалистые бе-
рега. Мы возвращались усталые, но
гордые.

Эка ДОНДУА

Служба день за днем

З А Д Е Р Ж А Н И Я
16 января около 22.30 на КПП

«Красный мост» в результате со-
вместно проведенных оператив-
ных действий пограничниками и
сотрудниками Национального
бюро по борьбе с наркоманией и
наркобизнесом МВД Грузии был
задержан гражданин Азербайджа-
на Сулейман Дурсун Оглы, у кото-
рого при досмотре обнаружили 15
г наркотического вещества «опи-
ум». Дело передано в Националь-
ное бюро по борьбе с наркомани-
ей и наркобизнесом.

***
26 февраля около 23.35 на КПП

«Красный мост» пограничники и
сотрудники Национального бюро
по борьбе с наркоманией и нарко-
бизнесом МВД Грузии задержали
гражданина Грузии Зазу Геладзе,
который имел при себе около 20 г
«опиума», четыре грамма «герои-
на» и пять – «марихуаны». Дело
передано сотрудникам Нацио-
нального бюро.

***
29 февраля пограничники и со-

трудники Национального бюро по
борьбе с наркоманией и наркобиз-
несом МВД Грузии провели совме-
стные оперативные действия, в
результате которых на КПП «Крас-
ный мост» был задержан гражда-
нин Грузии Ильгар Рустамов. При
досмотре у него изъяты два грам-
ма «героина». Дело передано в На-
циональное бюро.

***
24 апреля пограничниками и со-

трудниками Управления контртер-
рористического департамента
МГБ Грузии на КПП «Красный мост»

задержан гражданин Грузии Миха-
ил Магалашвили, который управ-
лял автомобилем «Фольксваген».
При личном обыске у него обнару-
жились наркотические вещества:
23 г «героина», 10 г «опиума» и
один спичечный коробок, содержа-
щий «марихуану».

Для дальнейшего расследова-
ния задержанный передан в Управ-
ление контртеррористического
департамента МГБ Грузии.

***
27 апреля по факту нарушения

морского участка Государственной
границы Грузии и морских правил
морским дивизионом Аджарского
регионального управления Государ-
ственного департамента по охране
Государственной границы Грузии
был задержан плавающий под ту-
рецким флагом танкер «Сэве». По-
добные нарушения наказываются
штрафом в размере от 50000 до
100000 лари согласно статьям 114-й
и 190-й Административного кодек-
са Грузии. Уведомление об этом пе-
редано капитану турецкого судна.

***
6 мая примерно в 6 часов утра

на КПП «Красный мост» погранич-
никами и сотрудниками марнеуль-
ского районного Отдела по борьбе
с наркоманией и наркобизнесом
МВД Грузии был задержан гражда-
нин Грузии Реваз Бегиашвили, у
которого при досмотре изъято
около 35 г наркотического веще-
ства «опиум».

Для дальнейшего расследова-
ния задержанный передан в мар-
неульский районный Отдел по
борьбе с наркоманией и наркобиз-
несом МВД Грузии.

А К Ц И Я
16 июня сто детей, страдающих диабетом, отправились в Бакуриани на

базу «Мцване вели». Эту акцию провел Медицинский центр Государствен-
ного департамента по охране Государственной границы Грузии совместно с
международной гуманитарной организацией ЕКТ. International при актив-
ной поддержке ее филиала ЕКТ-Georgia.

В акции приняли участие председатель Государственного департамента
по охране Государственной границы Грузии генерал-лейтенант Валерий Чхе-
идзе, министр здравоохранения, социальной защиты и труда Грузии Ами-
ран Гамкрелидзе и американская делегация под руководством профессо-
ра Рони Джеймса.

В «Мцване вели» больные дети провели десять дней, им была оказана
квалифицированная медицинская помощь.

А между тем в ФПС РФ ...
Пограничники Аргунского отряда

Северо-Кавказского регионального
управления ФПС России в ходе служ-
бы по охране границы обнаружили
два схрона с оружием, боеприпаса-
ми и взрывчаткой, устроенные бое-
виками.

В них находились три мины МОН-
50, почти 12,5 кг пластида, более 2,5
кг тротила, капсюли-детонаторы, дру-
гие средства террора, а также более
650 патронов калибров 5,45 мм и 7,62

мм, три ручных противотанковых гра-
натомета с выстрелами, спальные
мешки, медикаменты и продукты пи-
тания.

С начала года на участке Северо-
Кавказского регионального управле-
ния ФПС России пограничники изъя-
ли из незаконного оборота более 20
единиц различных видов огнестрель-
ного оружия и более 60 тысяч боеп-
рипасов, обезвредив свыше 40 неле-
гальных «арсеналов» боевиков.





 

Н о в о с т и
Проб ле ма

- Каково правовое поле,
регулирующее процесс
усыновления?

- Проблему устройства
ребенка в семью регулиру-
ют правила усыновления и
взятие опекунства над деть-
ми, лишенными родитель-
ской заботы.

Опекунство - своеобраз-
ная альтернативная форма
воспитания ребенка. Допу-
стим, родители или роди-
тель временно не могут вы-
полнять свои обязанности
по отношению к ребенку,
предположим, по причине
плохого здоровья. Ребенок
отдается в детский дом с
тем условием, что над ним
будет взято временное опе-
кунство. После того, как ро-
дитель поправит здоровье,
он может вернуть ребенка
в семью. Роль основного
опекуна над детьми этой
категории берет на себя го-
сударство.

Но есть случаи, когда не
имеет значения, имеются у
ребенка родители или нет.
Этот процесс осуществляет-
ся на основе договора, со-
гласно которому времен-
ный опекун не имеет права
усыновления ребенка. Дого-
вором определены конкрет-
ное вознаграждение и срок
пребывания ребенка в се-
мье...

В случае с усыновлением
ребенок передается прини-
мающей семье со всеми
юридическими правами.

В любом случае Закон об
опекунстве и Закон об усы-
новлении зачастую путают
друг с другом. А Закон об
усыновлении был принят в
1997 году. Позднее в него
внесли поправки.

Ажиотаж вокруг пробле-
мы усыновления вызван от-
правкой детей за рубеж. До
принятия закона количе-
ство усыновляемых за гра-
ницей детей было довольно
внушительным. После ут-
верждения законопроекта
процесс хаотичного усынов-
ления в основном приоста-
новился. Но впоследствии в
законе все же обнаружи-
лись лазейки, благодаря
которым статистика усы-
новляемых за рубежом ста-
ла опять расти. Вот некото-
рые данные: в 1997 и 1998

В Министерстве образо-
вания Грузии состоялось
заседание, посвященное
перспективам обучения в
российских вузах выпускни-
ков грузинских школ. Акцию
осуществляет Посольство
России в Грузии в рамках
общегосударственной про-
граммы РФ. В комиссию,
утверждавшую кандидатов
на обучение за рубежом,
вошли представители МИД
Грузии и российского по-
сольства. Вела заседание
председатель отборочной
комиссии, первый замес-
титель министра образова-
ния Грузии Русудан Горги-
ладзе.

Квоты, выделенные для
обучения выпускников из
Грузии в российских вузах,
по сравнению с прошлым
годом увеличились: 55 че-
ловек отправятся в разные
города России, чтобы полу-
чить бесплатное высшее
образование, пять человек
будут учиться в аспиранту-
ре и докторантуре и прой-
дут научную стажировку,
десять преподавателей-
словесников - месячную
стажировку по русскому

Сотрудничество

НА УЧЕБУ И ОТДЫХ – В РОССИЮ
языку. Причем предполага-
ется подготовка специалис-
тов самого разного профи-
ля, за исключением сферы
международных отношений
и юриспруденции. Им га-
рантированы бесплатное
образование, стипендии,
проживание в общежитии.
Отбирало будущих студен-
тов и аспирантов в основ-
ном Министерство образо-
вания Грузии. Троих канди-
датов из числа жителей Аб-
хазии предложила Сме-
шанная грузино-абхазская
комиссия.

- Выбраны достойные, -
отметил советник посоль-
ства, представитель Рос-
сийского центра междуна-
родного научного и культур-
ного сотрудничества при
МИД России Николай Шау-
лин. - Критерием стал уро-
вень аттестатов. На заседа-
нии царила атмосфера
гласности, демократизма и
доброжелательности, была
проявлена достаточная
принципиальность. Грузин-
ская сторона с благодарно-
стью отреагировала на ак-
цию российского посоль-
ства, которая стала еще од-

ним фактом российско-гру-
зинского сотрудничества в
сфере образования. Воз-
можно, в будущем квоты на
обучение в российских ву-
зах будут расширены.

- Обучение выпускников
грузинских школ в россий-
ских вузах проходит в рам-
ках соглашения между ми-
нистерствами двух стран,
подписанного в 1993 году, -
говорит заместитель на-
чальника Управления меж-
дународных связей Мини-
стерства образования Гру-
зии Тамара Азариашвили.
- Готов  новый документ, ко-
торый будет подписан в
ближайшее время либо
двумя министрами, либо
министром образования
Грузии Александром Карто-
зия и Чрезвычайным и Пол-
номочным Послом России в
Грузии Владимиром Чхик-
вишвили. Новое соглаше-
ние предусматривает рас-
ширение культурных свя-
зей, обмен специалистами,
проведение лекций, кон-
сультаций...

Как рассказала Т.Азари-
ашвили, получив в конце
мая письмо от заместите-

ля министра образования
России Н.Банцекина о выде-
лении квот на обучение,
Министерство образова-
ния Грузии объявило кон-
курс. Его условия были
опубликованы в еженедель-
ной газете «Ахали ганатле-
ба», которую читают практи-
чески по всей Грузии. Сооб-
щили о конкурсе в государ-
ственные учебные заведе-
ния и Посольство России.

15 июня был завершен
прием документов. Рас-
сматривалось 11 кандида-
тур на обучение в аспиран-
туре, докторантуре и на
прохождение научной ста-
жировки и 36 - на обучение
в вузах. Наибольшее число
желающих было поступить
на экономические и меди-
цинские специальности.
Увы, на обучение в меди-
цинском вузе предоставили
всего одно место.

- Мы не осуществляли от-
бор по предметам, - говорит
Т.Азариашвили. - Конкурс
проводился среди имевших
хорошие и отличные оцен-
ки. Причем его география
была довольно широка: на
поездку в Россию претендо-

вали выпускники Тбилиси,
Зестафони, Хуло, Кобуле-
ти, Батуми, Кутаиси. А для
обучения в докторантуре, к
примеру, отправился соис-
катель докторской степени,
преподаватель Кутаисского
университета... В состав
отборочной комиссии вош-
ли Инга Окруашвили из Де-
партамента по культуре, на-
уке и образованию МИД Гру-
зии и советник Посольства
России в Грузии Николай
Шаулин.

24 места было предос-
тавлено беженцам из Абха-
зии, но по итогам конкурса
в Россию отправятся 20 че-
ловек.

- Подобные акции способ-
ствуют сближению наших
народов, улучшению грузи-
но-российских отношений.
Во время встречи с пред-
ставителем посольства я
выразил благодарность за
внимание к нам, - подчерк-
нул первый заместитель
министра образования Аб-
хазской автономной респуб-
лики Вахтанг Гасвиани. - От-
бор производило наше ми-
нистерство - мы учитывали
факторы успеваемости по

профилирующим предме-
там и знание русского язы-
ка, семейные обстоятель-
ства. Все наши ребята - на-
сильственно перемещенные
из  Абхазии лица, у некото-
рых из них нет в живых ро-
дителей... Отобранные кан-
дидатуры были представле-
ны в Министерство образо-
вания Грузии. Из них четве-
ро рекомендованы кутаис-
ской организацией, занима-
ющейся проблемами бе-
женцев. Конечно, желатель-
но, чтобы ребята, рекомен-
дованные нами, остались
учиться в Москве - в против-
ном случае возникнут неиз-
бежные трудности. Ведь у
многих из них в столице Рос-
сии живут родственники, и
молодые люди не останутся
без опеки. Об этом мы на-
писали в Министерство об-
разования России. Обычно
сотрудники этого ведомства
воспринимают наши
просьбы доброжелательно,
с пониманием...

Как сообщил корреспон-
денту «Свободной Грузии»
Николай Шаулин, грузинс-
кие школьники готовятся и
к поездке на отдых в летнем

лагере «Московия» - с седь-
мого по 27 июля. Заверша-
ются последние приготовле-
ния. В лагерь «Московия»
съедутся представители
разных стран СНГ. В течение
трех недель они будут не
только отдыхать, но и совер-
шенствовать навыки рус-
ского языка. Предполагает-
ся широкая культурная и
ознакомительная програм-
ма. В Москве пройдет фес-
тиваль искусств. И еще. С
30 июня по 11 июля в Моск-
ве на базе Института откры-
того образования учителя
из Грузии пройдут курсы
повышения квалификации.

- Они познакомятся с со-
временной методикой пре-
подавания, новейшим обо-
рудованием, используе-
мым в процессе обучения,
получат возможность при-
обрести научно-методичес-
кую  и учебную литературу,
- говорит Н.Шаулин. - Пре-
дусмотрена и разнообраз-
ная культурная программа.
Кстати, российское посоль-
ство изучает проблему
обеспечения  школ учебны-
ми пособиями, художе-
ственной и методической

литературой, компьютера-
ми. Рассматривается воз-
можность «дистанционной»
учебы.

Но и этим не исчерпыва-
ются акции, проводимые
российским посольством.
В международной акции па-
мяти, посвященной 300-ле-
тию Санкт-Петербурга и 60-
летию прорыва блокады
Ленинграда, участвует и
представительница Грузии -
ветеран Великой Отече-
ственной войны Ольга Шу-
ляева, награжденная многи-
ми орденами и медалями.
Она отправилась в город на
Неве вместе с другими ве-
теранами-участниками
обороны Ленинграда. Про-
грамма предусматривает
путешествие на пароходе от
Москвы до Санкт-Петербур-
га, ознакомление с достоп-
римечательностями, че-
ствование ветеранов.

Кроме того, российским
посольством готовится
группа для отправки на ле-
чение в медицинские уч-
реждения Москвы. Все эти
мероприятия финансиру-
ются российской стороной.

Инна БЕЗИРГАНОВА

ЖЕЛАННЫЙ РЕБЕНОК - В РАМКАХ ЗАКОНА
Интервью с экспертом-консультантом парламентского Комитета по здравоохранению и социальным вопросам Экой ЖОРЖОЛАДЗЕ

годах были усы-
новлены всего три
ребенка, в 1999
году - одиннад-
цать, в 2001 году за
пределы страны
вывезли пятьде-
сят восемь ма-
леньких граждан
Грузии, в 2002 -
117. В нынешнем
году новые семьи
обрели шестьде-
сят девять детей...

Кстати, в дей-
ствующем законо-
дательстве есть
пункт, в котором
говорится, что
усыновление ре-
бенка допустимо
при его неизлечи-
мом диагнозе. К
примеру, он не
может быть исце-

лен на родине или достиже-
ние его полного выздоров-
ления представляет опреде-
ленные трудности.

- А такие дети бывают
востребованы? И почему
иностранцы выбирают на-
ших детей?

- За границей больше
возможностей для установ-
ления точного диагноза и
исцеления...

Что касается выбора,
аспектов несколько. Так,
несмотря на то, что у при-
нимающих семей, как пра-
вило, стабильное матери-
альное положение, необхо-
димых средств для усынов-
ления в своей стране им
все же недостает. К тому
же на Западе культура пла-
нирования семьи намного
выше. Рождение нежела-
тельного ребенка сведено
к минимуму. Соответ-
ственно, не стоит так ост-
ро и проблема бездомных
детей.

- Что это за прорехи в
законодательстве, спо-
собствующие незаконно-
му усыновлению?

- Проблема усыновления
регулируется еще и Граж-
данским кодексом. Вернее,
одной из его глав, в которой
говорится о прямом усы-
новлении. В этом случае
родитель дает письменное
подтверждение, что желает
отдать своего ребенка на
усыновление. Здесь нет ни-
чего противозаконного - это
конституционное право ро-
дителей. Они сами выбира-
ют для своего малыша но-

вую семью.
Но именно здесь есть

моменты, вызывающие по-
дозрения. К примеру, жен-
щина, родившая, скажем, в
Кутаиси или в Сачхере, на-
верняка не обладает полной
информацией о семье, ска-
жем, из Канады. Возникает
логичный вопрос: каким
образом женщина могла
отыскать канадских родите-
лей для своего малыша? Так
что эта статья Гражданско-
го кодекса способствует
разного рода махинациям...

Немалую роль играют и
нелегальные агентства и
организации. Профессио-
нально промышляет в этом
бизнесе и группа юристов,
знающих законы и умело
ими пользующихся. Они
заняты продажей детей в
«рамках закона». В резуль-

тате действий
всех этих не-
легалов «утеч-
ка» детей за
границу про-
исходит в ко-
лоссальном
темпе. И до
сих пор не су-
ществует ни-
каких спосо-
бов для реше-
ния пробле-
мы.

Действую-
щее законода-
тельство не-
способно нор-
мализовать
процесс. По-
тому членами
нашего Коми-

тета было решено начать
работу по разработке и
внесению поправок. Мы в
первую очередь предусмат-
риваем интересы семей
граждан Грузии, нуждаю-
щихся в ребенке. Конечно,
это не означает пресечения
процесса усыновления де-
тей за рубежом, тем более
для тех малышей, которые
обделены не только семьей,
но и здоровьем. Это было
бы неверно и неоправданно.
К тому же запреты ничего не
дадут - незаконные усынов-
ления все равно будут про-
должаться.

Грузия - участница ряда
международных договоров
в области усыновления. Эта
практика апробирована во
всем мире. Мы не должны
стать исключением. Другой
вопрос - необходимость ус-
тановления четких рамок
всех тех процессов, которые
предусматривают эти
международные договоры -
Гаагская конвенция или Дек-
ларация по защите прав де-
тей...

Комитет постарается
привести наше законода-
тельство в максимальное
соответствие с междуна-
родными законодательны-
ми актами. Это, полагаю,
должно принести положи-
тельные результаты. Кста-
ти, в нашем распоряжении
имеются несколько зако-
нов, удачно апробирован-
ных в ряде стран мира, на-
пример, Германии и Румы-
нии. С учетом опыта этих и
других государств и должно

быть составлено грузинское
законодательство.

Я повторяю - главной за-
дачей для нас станет учет
интересов собственного на-
селения, Закон должен быть
максимально приближен к
нашей действительности.

В проблеме усыновле-
ния, так сказать, основную
ответственность несет Ми-
нистерство образования
Грузии. Впрочем, оно также
ограничено в своих возмож-
ностях, так как в его обязан-
ности входит лишь проведе-
ние анализа и разработка
заключения по этому вопро-
су. Окончательное решение
выносит суд, который мо-
жет либо учесть, либо опро-
вергнуть выводы министер-
ства.

К тому же бывают слу-
чаи, когда суд принимает
решение об усыновлении
даже в тех случаях, когда
этому противоречат суще-
ствующие правила. Считаю
неправильным и то, что воп-
рос об усыновлении рас-
сматривается в любой су-
дебной инстанции страны.
Целесообразно, чтобы
этим вопросом занималась
одна из них, специализиру-
ющаяся на этой проблеме.

Такой инстанцией может
стать, скажем, окружной
суд...

- Когда в действующий
закон будут внесены по-
правки?

- Парламенту Грузии ос-
талось провести несколько
сессий... Скорее всего, об-
новленный закон будет при-
нят уже парламентом сле-
дующего созыва.

- Что еще предусмотре-
но новым законом?

- Возможно более об-
ширной станет информа-
ция о фактических родите-
лях. Дело в том, что инфор-
мация о потенциальных ро-
дителях абсолютно про-
зрачна, к примеру, о них
имеются полные сведения -
начиная от материального
положения до увлечений
каждого из супругов. Всего
этого, к сожалению, не ска-
жешь о «наших родителях»,
в документах которых ра-
зобраться крайне сложно.
Комитет активно сотрудни-
чает с рядом экспертов, с
сотрудниками министерств
труда, здравоохранения и

социальной защиты и обра-
зования.

Наша общая цель – бла-
годаря новому законопроек-
ту весь процесс усыновле-
ния, устройства ребенка в
новую семью должен стать
максимально прозрачным.
Мы также намерены под-
ключить к подготовке зако-
нопроекта других специали-
стов. Оказать значитель-
ную поддержку нам пообе-
щала Миссия ЮНИСЕФ, ак-
тивно работающая по цело-
му спектру проблем детей
в Грузии. Эта международ-
ная организация готова
предоставить не только вы-
сокопрофессиональных эк-
спертов, способствовать
решению технических воп-
росов, но и оказать инфор-
мационную поддержку. В
эфир будут запущены обра-
зовательные рекламные
ролики о том, какими пра-
вами обладают родители и
дети...

- Вы говорили о неле-
гально промышляющих
фирмах...

- Порой сложно разоб-
раться, в чем кардинальное
отличие этих организаций
от легальных фирм, так как
и они официально зарегис-

трированы... На пер-
вый взгляд в их дея-
тельности нет ничего
противозаконного. В
действительности их
работа крайне засекре-
чена. В итоге страдают,
в полном смысле этого
слова, наши согражда-
не.

В нынешнем году в
Грузии было усыновле-
но всего лишь семеро
детей, в то время как на
учете состоят до пяти-
сот семей, желающих
обрести желанного ре-
бенка. За это же время
за рубежом обрели
кров уже шестьдесят
девять детей. Самое
прискорбное в том, что
в данном случае
нельзя говорить о ка-

кой-то торговле детьми,
хотя, по большому счету,
это бизнес, и очень при-
быльный. Мате-
ри обычно не
признаются в
том, что отдают
детей из мате-
риальных сооб-
ражений. Не-
редки случаи,
когда мать убега-
ет из родильно-
го дома, бросая
новорожденно-
го. Детей остав-
ляют и на ули-
цах... В резуль-
тате малыши
оказываются в
детских домах, и
таких случаев
немало. Судьбы
этих детей было
бы решать на-
много легче, если бы не
одно препятствие. Из-за
того, что бросающая малы-
ша мать не оставляет пись-
менного согласия на усы-
новление, у ребенка отни-
мается возможность обре-
сти новую семью. Его един-

ственным родителем ста-
новится государство...

- Почему в процессе
усыновления преимуще-
ство на стороне иностран-
цев?

- У семей в Грузии опре-
деленные сложности возни-
кают из-за бюрократичес-
кой волокиты. Но есть и бо-
лее весомая причина: ино-
странцы платят большие
деньги, что и входит в инте-
ресы недобросовестных
юристов. А самое «удиви-
тельное» в том, что мать все
равно не получает ожидае-
мых баснословных средств.

- Существуют ли меха-
низмы, позволяющие от-
слеживать жизнь усынов-
ленных за рубежом детей?

- Когда процесс усынов-
ления проводится законно,
то возможность наблюде-
ния за дальнейшей жизнью
детей имеется у Министер-
ства образования. В случа-
ях, когда матери сами заня-
ты поиском потенциальных
родителей, сами понимае-
те, проследить за судьбой
усыновляемых практически
невозможно.

Правда, хочу добавить,
что я по образованию врач
и скептически отношусь к
слухам, по которым усынов-
ленные дети якобы исполь-
зуются в донорских целях.

- Граждане каких стран
чаще всего усыновляют де-
тей?

- Лидируют в этом спис-
ке Канада, США и Израиль.
Интересно, что Конвенция
ООН предусматривает ре-
лигиозные факторы, а так-
же этническое и культурное
окружение ребенка в про-
цессе его усыновления.
Здесь крайне важен религи-
озный аспект. Кстати, во
время работы над Законом
об опекунстве мы макси-
мально учли два момента:
именно религиозный и эт-
нический. Это было сдела-
но по рекомендации экспер-
тов ЮНИСЕФ, других меж-
дународных организаций...

- Существуют ли какие-
либо критерии, по кото-
рым иностранцы выбира-

ют детей?
- Их не существует. Усы-

новляют и здоровых, и боль-
ных детей. Пол малыша не
имеет значения. Главное -
обрести ребенка.

Софико
 МЕКРАВИШВИЛИ

категорически опроверг сообщение о похищении в Галь-
ском районе бывшего начальника милиции Морохиа.
«Непонятно, в каких целях и кому на руку распростра-
нение подобной дезинформации», - заявил он.

Бывшего начальника
полиции никто не похищал

Как сообщает Медиа-Ньюс, командующий грузинским
миротворческим батальоном в зоне конфликта в Абхазии
Валерий Джапаридзе

Как сказали Прайм-Ньюс в Антимонопольной служ-
бе, о позиции ведомства проинформирован Президент
Грузии Эдуард Шеварднадзе. Антимонопольная служба
обратилась с этой просьбой и в парламент, считая, что
прекращение деятельности британской и турецкой
авиакомпаний негативно сказалось на рынке авиаци-
онных перевозок страны, появилась опасность искус-
ственного завышения цен на авиабилеты.

Антимонопольная служба
поддержала British airways

и Turkish airlines

Государственная антимонопольная служба просит админис-
трацию гражданской авиации Грузии временно разрешить со-
вершать полеты в воздушном пространстве страны британс-
кой и турецкой авиакомпаниям British airways и Turkish airlines.

Руководитель Агентства по управлению предприя-
тиями Важа Какабадзе на пресс-конференции заявил,
что в список подлежащих неотложной приватизации
объектов внесено 40 предприятий, в том числе акцио-
нерные общества «Чиатурмарганец» и «Зестафонский
завод ферросплавов», сообщает Прайм-Ньюс. Соглас-
но позиции Агентства, на приватизацию будет вынесе-
но 97,83 процента акций «Маднеули», 85 процентов ак-
ций «Чиатурмарганца», 51 процент акций «Зестафонс-
кого завода ферросплавов». Вопрос о приватизации
данных предприятий будет поставлен перед Министер-
ством экономики, промышленности и торговли, кото-
рое осуществляет государственный контроль за Аген-
тством по управлению предприятиями.

АО «Маднеули»
подлежит приватизации

Агентство по управлению предприятиями внесло ак-
ционерное общество «Маднеули» в список подлежащих
неотложной приватизации объектов перед международ-
ным аудитом, запланированным на этом государственном
производстве.

Как сказали Прайм-Ньюс в МВД Грузии, нет никаких
причин для торможения экстрадиции, тем более, что к
поиску и задержанию разыскиваемого были подклю-
чены сотрудники Министерства внутренних дел Рос-
сии, а правоохранительным органам Грузии максималь-
но оказывал помощь глава МВД РФ Борис Грызлов. В то
же время, по информации МВД, идет работа по иден-
тификации личности задержанного вместе с Мевлу-
дом Чичиашвили человека. Министр внутренних дел
Коба Нарчемашвили в среду на пресс-конференции
не исключил, что второй задержанный является чле-
ном преступной группировки Чичиашвили.

Чичиашвили будет
экстрадирован в Грузию

Задержанный в Москве Мевлуд (Шота) Чичиашвили бу-
дет экстрадирован в Грузию в ближайшие дни.

Боржоми в ожидании
“Праздника искусств”

В нынешнем смотре вновь примут участие выдаю-
щиеся грузинские и зарубежные музыканты, исполни-
тели, художники, артисты. Зрителей ожидает немало
премьер, сценическое искусство представят два твор-
ческих коллектива – Тбилисский театр пантомимы, не-
сколько санкт-петербургских трупп.

Честь открытия фестиваля предоставлена художни-
це Русудан Петвиашвили, на персональной выставке
которой мы увидим ее лучшие художественные полот-
на. Свое творчество вынесут на суд стипендиаты Лиа-
ны Исакадзе - Гиви Насаридзе, Георгий Лемонджава и
Кетеван Роинишвили. Ну и, конечно, главным событи-
ем “Праздника искусств” станут концерты самой Лиа-
ны Исакадзе и ее оркестра.

Боржомский фестиваль пройдет под патронажем
Президента Грузии и при финансовой помощи его Фон-
да, сообщает Сакинформи.

Боржоми во второй раз станет маленькой “столицей”
искусства. С 17 по 26 июля здесь пройдет Международ-
ный фестиваль, основанный Лианой Исакадзе. На днях она
приезжает в Тбилиси, чтобы заняться решением органи-
зационных вопросов.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГОАНЕКДОТЫ

НАШ МОЗГ - МАШИНА ВРЕМЕНИ?
В последнее время в

прессе замелькали сооб-
щения о фотографах, ко-
торые с помощью специ-
альных приспособлений -
например, аппаратуры,
сделанной из чистого
кварца - якобы научились
фотографировать... про-
шлое. «Этого не может
быть», - скажет читатель,
имеющий техническое
образование. Но некото-
рые ученые, оказывается,
считают иначе. Ведь фак-
тов, когда люди тем или
иным образом «видят»
картины, которых, вроде
бы, не существует в реаль-
ности, предостаточно. За-
дача ученых – попытаться
найти чуду логическое
объяснение. Если такое
возможно...

И ЧЕРТИКИ ЗЕЛЕНЫЕ
В ГЛАЗАХ 

Первые сообщения о за-
гадочных «излучениях, иду-
щих из глаз», появились в
конце XIX века. Парижский
художник Пьер Буше, под-
рабатывавший только еще
входившими в моду фо-
тосъемками, как-то вече-
ром напился, что называ-
ется, «до чертиков». При-
чем в самом буквальном
смысле. По его словам, всю
ночь ему мерещились кош-
мары, будто за ним гоняют-
ся омерзительные зелено-
ватые существа с рогами.
Поутру он поплелся в свою
лабораторию: надо было
срочно проявить отснятые
накануне фотопластинки.
На столе царил хаос. Не в
состоянии разобраться,
какие кассеты чистые, а ка-
кие уже экспонированные,
Пьер махнул рукой и начал
проявлять все подряд. Ка-
ково же было его изумле-
ние, когда с пластинок на
него уставились мерзкие
рожи ночных «гостей»!

Все было бы списано на

обычную белую горячку,
если бы художник не пока-
зал «призраков» своему
другу, естествоиспытателю
Эмилю Шарро. Тот чрезвы-
чайно заинтересовался за-
гадочным явлением и на-
правил пластинки и свой
анализ «материализации
алкогольных галлюцина-
ций» во Французскую акаде-
мию наук. Маститые уче-
ные опубликовать «крамо-
лу» не решились. Однако
один из первых популяриза-
торов науки известный аст-
роном Камилл Фламмари-
он решил изучить чудо и
опубликовал несколько ста-
тей о «психических фото-
графиях»,«лучах, исходя-
щих из глаз».

МАЛОГРАМОТНЫЙ
«ФОТОГРАФ»

Известный русский пси-
хиатр В.Х.Кандинский про-
должил работу на эту тему
и пришел к выводу: «психи-
ческие картины», которые
нередко называют зритель-
ными галлюцинациями, за-
частую вызваны реальнос-
тью – некими физически-
ми излучениями, понять
природу которых современ-
ная наука пока не в состоя-
нии. В 1915 году известный
японский фотограф Теншин
Такеучи организовал целую
фотовыставку подобных
фотоизображений. Ему по-
могал экстрасенс Когичи
Мита, об ошеломляющих
результатах «психического
рисования на пленке» кото-
рого тогда писали все газе-
ты.

Ряд фантастических ис-
торий рос и пополнялся.
Большинство из них, разу-
меется, были выдумкой. Но
в 60-е годы XX века испанс-
кий моряк Тэд Сериос дока-
зал ученым свою способ-
ность не только засвечи-
вать взглядом фотопленку,
но и фиксировать на ней

собственные «мыслеобра-
зы». Заинтригованные уче-
ные мужи уговорили Тэда
бросить работу в порту и
стать на четыре года высо-
кооплачиваемым «подопыт-
ным кроликом». Около 800
экспериментов провели с
ним доктора Денверского
университета, штат Колора-
до, физик и психолог Джон
Пратт и Айрон Стевенсон.
Во избежание жульниче-
ства они опечатали «Пола-
роид» и сами заказывали
Тэду «картинки». В 90 про-
центах случаев он выполнял
заказ с ошеломляющей
точностью. Ни о каком мо-
шенничестве не могло быть
и речи. Правда, малогра-
мотный Тэд порой воспро-
изводил надписи на вообра-
жаемых объектах с грамма-
тическими ошибками, кото-
рых в реальности не было.
Это лишний раз доказало,
что изображения на пленке
– результат психической
деятельности индивида. Но
объяснить феномен Тэда
ученые так и не смогли.

ПОСЛАНИЯ ИЗ
ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ

МИРОВ?
А в 70-е годы прошлого

века – новая сенсация: фо-
тоаппарат в данном случае
вовсе не обязателен. На по-
лосах газет замелькали
сенсационные сообщения
об англичанке Маргарет
Флеминг, которая, сосредо-
точившись на каком-нибудь
образе, мысленно проеци-
ровала его на фотопленку.
Некоторые такие «психофо-
тографии» опубликовал в
июле 1976 года журнал
«Fate». В России примерно
в те же годы нечто подобное
демонстрировала знамени-
тый экстрасенс Нинель Ку-
лагина. Она пошла дальше
своих «коллег». По просьбе
экспериментаторов, она
воспроизводила на пленке

не только произвольные
картинки, но и места, где,
по ее ощущению, могли на-
ходиться пропавшие без
вести люди. По «психичес-
ким картам местности» Ку-
лагиной удалось найти бо-
лее сотни человек, род-
ственники которых уже на-
чали терять надежду. Почти
половина из них – дети.
Правда, многие были уже
мертвы. «Я не знаю, что это
– Божий дар или наказа-
ние», - писала в своих вос-
поминаниях экстрасенс.

В конце XX века замель-
кали многочисленные сооб-
щения о том, что фотогра-
фы из Воронежа, Перми,
Сыктывкара, Калининграда
каким-то образом запечат-
левают на пленке то, чего в
реальности, вроде бы, не
существует. Старинные
дома, рыцарские замки,
картины боев, изображе-
ния святых, странные конст-
рукции из отдаленного буду-
щего, корабли инопланет-
ных пришельцев...

Интересно, что не только
фотоаппарат, но и пленка

для этого оказались не обя-
зательны. Подобные «мира-
жи», только огромные, не раз
наблюдали над гладкой по-
верхностью озера или в го-
рах большие группы людей.
Застывшее в воздухе при-
зрачное видение поражало
воображение от двух секунд
до 15 минут, а потом посте-
пенно рассеивалось. Пона-
чалу чудо трактовали как
«массовую галлюцинацию».
Но поскольку подобных фак-
тов стало слишком много, а
их свидетели, как правило,

оказывались психически
здоровыми людьми, появи-
лась необходимость подве-
сти под них «научную базу».
Посыпались догадки.

Например, высказыва-
лись порой безапелляцион-
ные утверждения, что все
это существовало или бу-
дет существовать на самом
деле, а человеческий мозг
– это своего рода «машина
времени». А может, говори-
ли другие, у нас в голове на-
ходится «локатор», улавли-
вающий «вибрации миро-
вого разума»? А может, ни-

какого времени вообще нет,
и мы живем одновременно
везде и всегда? Или это –
письма из параллельных
миров?

НАШ ГЛАЗ – БИОЛАЗЕР
- На самом деле в нашей

стране еще в 1973 году были
предприняты серьезные
попытки истолковать фено-
мен с научных позиций, -
рассказывает доктор физи-
ко-математических наук,
профессор МГУ, академик
РАЕН Вадим Пименов. - Пер-

мский врач-психиатр
Геннадий Крохалев взял-
ся подтвердить версию
о том, что возникающие
в нашем мозгу зритель-
ные образы передаются
на сетчатку глаза, а за-
тем излучаются в про-
странство. Было сконст-
руировано специальное
устройство: на лицо ис-
пытуемого надевали
маску для подводного
плавания, к ней присо-
единяли растяжной мех
от аппарата «Фотокор»,
узкой частью состыко-
вывая его с фото- или
кинокамерой. Съемка
зрительных галлюцина-
ций проводилась в пол-
ной темноте на рассто-
янии 15-45 сантиметров
от глаз пациента. Уже
через полтора-два часа

после начала «сеанса» 87 из
203 пациентов пермской го-
родской больницы, участво-
вавших в эксперименте, за-
печатлели на пленке свои
«глюки». Разумеется, перед
тем, как продемонстриро-
вать полученное изображе-
ние, ученые просили паци-
ентов подробно описать
зрительные образы, воз-
никшие в мозгу. Сравнивая
описания с полученными
изображениями, участни-
ки эксперимента пришли к
выводу: более чем в 90 про-
центов случаев они полнос-

тью совпадают. Люди «фо-
тографировали» вообража-
емые деревья, танки и сол-
дат, своих умерших родите-
лей, фабрику, свой дом, в
мечтах наделяя его деталя-
ми, которых не было в дей-
ствительности...

Доктор физико-матема-
тических наук Михаил Гер-
ценштейн из ВНИИ оптико-
физических измерений
Российской АН считает, что
все это нисколько не проти-
воречит законам физики.
Он допускает, что чувстви-
тельные клетки глаза – па-
лочки и колбочки – облада-
ют свойством обратимос-
ти. Не исключено, что они
работают, подобно полупро-
водниковым фотодионам,
которые не только воспри-
нимают свет, но и излуча-
ют его, если через них про-
пустить ток. Иначе говоря,
рецепторы сетчатки глаза
могут быть и приемниками,
и генераторами каких-то
излучений.

- Из глаз идет не види-
мый свет, а, скорее всего,
электромагнитные волны с
частотой колебаний, не до-
ступной нашему глазу, -
считает доктор биологичес-
ких наук, профессор Юрий
Симаков из Института ме-
дико-биологических про-
блем РАМН. – Можно пред-
положить, что в сложноуст-
роенных палочках сетчатки
возникает что-то вроде рен-
тгеновского биолазера,
действующего очень корот-
кими вспышками. Прове-
денные мною исследования
показали, что если в место
стыковки волокон хрустали-
ка ввести лазерный луч, то
далее он будет двигаться,
как по световоду. Возмож-
но, именно по этому пути и
передается информация из
сетчатки в окружающее
пространство.

Известный исследова-
тель аномальных явлений

доктор технических наук
из Института физики
Земли РАН Алексей Чер-
нетский предположил, что
«излучение из глаз фор-
мируется не только в ви-
димом нами диапазоне
волн, но и в каком-то дру-
гом, например, лазерном
и рентгеновском». Другие
ученые предполагают, что
речь идет о торсионных
полях – наименее изучен-
ном типе физических
взаимодействий, активно
влияющих на нашу жизнь.

Итак, глаз – удивитель-
ный прибор покруче лю-
бого фотообъектива, спо-
собный «фотографиро-
вать» даже то, чего никог-
да не видел. Но в таком
случае вопросов для уче-
ных только прибавляется.
Как, например, эти обра-
зы попадают на сетчатку?
Откуда появляются виде-
ния тех мест, где ты ни-
когда не был, но совпада-
ющие с реальностью, как,
например, в случае с Ни-
нель Кулагиной? Или еще
одна загадка: для появле-
ния «психических кар-
тин», оказывается, учас-
тие глаза вообще не обя-
зательно. Есть, напри-
мер, результаты экспери-
ментов со слепыми от
рождения детьми, кото-
рые «фотографировали»
мыслеобразы, совпадаю-
щие с картинами реаль-
ной жизни. Мало того: не-
зрячие оказались более
чувствительными и спо-
собными учениками, чем
обычные люди.

Как же такое может
быть? Что за тайны хранит
наш мозг? Почему они
нам никак не откроются?
Или развитие разума
возможно только в том
случае, пока существует
неразгаданное?

«На грани
невозможного»

1977 год
Провинция Фуцзян, Китай. Седьмого июля два больших светящихся шара спустились на

территорию открытого кинотеатра в одном из городов. В результате убиты два человека, в
возникшей панике получили ранения двести человек.

***
Дайфед, Уэльс, Великобритания. В феврале поднялась большая паника, связанная с НЛО,

когда светящееся блюдце пятнадцати метров в диаметре пролетело над начальной школой
рядом с деревней Броудхэвен. Впоследствии странные объекты продолжали появляться по
всему Дайфеду, что сопровождалось электромагнитными возмущениями и регулярными от-
ключениями местной электростанции.

***
Логан-Каунти, штат Иллинойс, США. В июле-августе несколько раз видели огромных птиц,

похожих на ястребов-переростков. При самой жуткой встрече, происшедшей двадцать пято-
го июля, два существа спикировали и попытались утащить десятилетнего Марлина Лоу. Его
пронесли на двадцать футов и бросили.

***
Чикаго, штат Иллинойс, США. В конце лета зафиксированы явления женщины-призрака,

известной как Возрожденная Мери. Найдены отпечатки рук, заплавившихся в металлическую
ограду на кладбище, где захоронено ее тело.

** *
В ноябре супружеская пара, забравшись на гору Снежка, высочайший пик Чехословакии,

сбилась с пути и оказалась в весьма затруднительном положении, когда начался снегопад.
Осознав, что ситуация становится серьезной, путешественники вдруг узрели голубой шар,
который маячил в нескольких футах от земли, светясь мягко и тепловато. Хотя и напуганные,
оба скалолаза каким-то чутьем поняли, что это явление невраждебно и даже может помочь
спуститься с горы. Так оно и оказалось: шар все время находился перед ними, освещая путь до
нижних склонов. И только когда показались первые дома города, спасительный огонек с ними
простился.

1978 год
С борта орбитальной станции “Салют-6” космонавт Владимир Коваленок 15 августа наблю-

дал объект, который то приближался к станции, то удалялся от нее.

** *
Молодая женщина Джойс Маккарти из Уайтхета, Англия, обнаружила, что ее домашние

магнитофонные записи альбома Донны Саммер почему-то стерлись, а вместо них появились
крики людей, шум какого-то обвала, журчание воды.

***
Галакс, Вирджиния, США. Четыре дня, начиная с десятого июля, один из гаражей был «бом-

бардирован» булыжниками в стиле полтергейста. А в августе и сентябре один дом в Споукэне,
штат Вашингтон, подвергался обстрелу камнями величиной с мячик для гольфа.

* * *
В ноябре британские скалолазы слышали странные крики и обнаружили следы, вероятно,

оставленные йети (снежным человеком), на высоте более семнадцати тысяч футов. А экспе-
диции на леднике Кхумбу, которую вел лорд Хант, удалось сфотографировать отпечатки ступни
йети в четырнадцать дюймов длиной. Ранее в поселке близ Пхерише девочка, выведшая яков
пастись, подверглась нападению и потеряла сознание от удара йети, который убил несколько
ее подопечных.

* * *
В Италии, на Адриатике, рыбаки сообщили о странных водяных колоннах высотой больше

ста футов и о непонятном предмете, который то появлялся, то исчезал.

***
Южный остров, Новая Зеландия. На радаре появились точки, указывающие на НЛО у севе-

ро-восточного побережья близ Веллингтонского аэропорта. Пилоты сообщали о необычных
огнях, виденных ими в течение нескольких ночей. Явление было заснято на кинопленку трид-
цатого декабря и показано по телевизионным каналам всего мира.

***
Райзли, графство Чешир, Великобритания. Шестнадцатого декабря некий инженер, воз-

вращаясь с профсоюзного собрания, обнаружил, что его велосипед покрылся светящейся
массой неизвестного происхождения. Вскоре после этого он заболел раком и умер.

- У меня муж Стрелец,
поэтому на день рождения
я подарила ему ружьё.

- А мой муж - Рыба, я ему
аквариум подарю!

- А мой муж Козерог...
Что же мне ему подарить?!!

** *
- Знаешь, на состояние

моего здоровья влияет
Нептун. Я родился под его
знаком.

- А на мое - Уран.
- Ты что, родился под его

знаком?
- Нет, я в Чернобыле ра-

ботал на четвертом блоке.

** *
- Вам не дожить до се-

дых волос, - пророчит га-
далка клиенту.

- Что, неужели я так
рано умру?

- Нет, рано облысеете...

** *
Муж жалуется на жену

специалисту по семейным
отношениям:

- Она ведет дневник, в
который заносит все дела
и поступки, вплоть до
мельчайших подробнос-
тей!

- Ну и что? Многие жены
ведут дневники. В этом
нет ничего необычного.

- Да, но моя ведет его
на неделю вперед!

***
Двое путешественни-

ков забрались в тайгу.
Смотрят - впереди какая-
то пещера. Ну они с прису-
щим им любопытством
забрались туда. Вдруг ба-
бах... и вход завалило. И
тут из глубины пещеры по-
слышались шаги и рыча-
ние. Мужики немного пе-
репугались и по рации про-
сят помощи. Там спраши-
вают:

- Вы где?
- Да тут в районе болот

пещера, выбраться не мо-
жем, а внутри еще какой-
то зверь!

- Мужики, для вас две
новости: хорошая и плохая.

- Давай плохую.
- Это пещера снежного

человека!
- А какая ж тогда хоро-

шая?
- От него убежала сам-

ка... Так что есть он вас не
будет!!!

Как астероид римского императора крестил...

Астероид, который взор-
вался подобно ядерной
бомбе, возможно, стал
причиной принятия христи-
анства римским императо-
ром Константином. К тако-
му выводу пришли шведс-
кие ученые. Они обнаружи-
ли гигантский кратер, ос-
тавленный этим космичес-
ким телом где-то в период
IV-V веков нашей эры на
итальянских Апеннинах.

Ученые полагают, что кра-
тер на горе Сиренте, вели-
чиной превышающий стан-
дартное футбольное поле,
мог бы объяснить легенду о
внезапном крещении импе-
ратора Константина. Все
летописи IV столетия опи-
сывают, как варвары стояли
у ворот Римской империи,
в то время как христианское
движение угрожало его ста-
бильности изнутри. В них

также говорится, что импе-
ратор увидел на небе удиви-
тельное явление, немед-
ленно принял христианство
и повел свою армию к побе-
де над варварами уже под
знаком креста.

Шведский геолог Дженс
Ормо обнаружил кратер
после того, как нечаянно на-
ткнулся на фотографии
необычно круглого озера в
итальянском региональном
парке Сиренте-Велино. По-
сетив этот участок, ученый
быстро установил ряд осо-
бенностей, приведших к
образованию кратера, от-
мечается в статье журнала
«New Scientist». Сезонное
озеро, заполняемое дожде-
вой водой, имеет 140 мет-
ров в поперечнике. У него
явно приподняты края и нет

Британские геохимики
разработали новую мето-
дику, которая позволит су-
дебно-медицинским экс-
пертам с высокой точнос-
тью определять время
смерти жертвы преступле-
ния. Стюарт Блэк, сотруд-
ник университета в Редин-
ге, графство Бекшир,
предложил для этой цели
измерять содержание в
костях трупа двух радиоак-
тивных изотопов – свинца-
210 и полония-210. В осно-
ву методики положен тот
же принцип, на котором ба-
зируется широко применя-
емый для археологических
датировок радиоуглерод-
ный анализ, но тот факт,
что изотопы свинец-210 и
полоний-210 имеют гораз-

до более короткий период
полураспада, чем изотоп
углерод-14, позволяет ис-
пользовать методику рас-
следования смертей, про-
изошедших лишь несколь-
ко лет, месяцев или даже
недель назад. Изотопы сви-
нец-210 и полоний-210 попа-
дают в организм человека с
пищей, откладываются в ко-
стях и там со строго опре-
деленной скоростью распа-
даются. После смерти по-
ступление изотопов в ске-
лет прекращается, а их рас-
пад продолжается. По оста-
точному количеству изото-
пов в костях Блэк и предло-
жил определять время на-
ступления смерти.

«Аккумулятор Новостей»

НЛО  НАД
Е КАТЕ Р ИН Б УР ГО М

Недавно жители россий-
ских городов Екатеринбур-
га и Первоуральска наблю-
дали в небе движущийся с
большой скоростью неопоз-
нанный летающий объект.
Ставшие свидетелями это-
го явления екатеринбуржцы
описывают объект как нечто
похожее на яркую красивую
комету. Загадочный объект
двигался ниже облаков. Ос-
ветив ярким светом ночное
небо, НЛО скрылся. Однако
многие очевидцы успели
сфотографировать и снять
необычное явление на ви-

никакого входного или вы-
ходного отверстия. Группа
исследователей под руко-
водством Ормо полагает,
что кратер возник, когда ас-
тероид приблизительно де-
сяти метров в диаметре
взорвался во время вхож-
дения в плотные слои ат-
мосферы Земли.

 «New Scientist» отмеча-
ет: «По размеру кратера
Ормо может предположить,
что он образован в резуль-
тате мощного взрыва си-
лой, по меньшей мере, в
одну килотонну, что эквива-
лентно заряду небольшой
атомной бомбы. Взрыв ас-
тероида по своему виду по-
ходил на ядерный взрыв,
сопровождавшийся удар-
ной волной, землетрясени-
ем и атомным грибом».

деокамеры. Пока ни мест-
ные астрономы, ни службы
ГО и ЧС не прокомментиро-
вали это явление. Также не
известно, какое влияние
оказал объект на тех, кто на-
блюдал его полет. Со сторо-
ны войск противовоздуш-
ной обороны никаких ком-
ментариев не поступало,
сообщает «УралПолит.ru».
Уникальность этого наблю-
дения состоит в том, что ве-
лась видеосъемка явления,
причем несколькими опе-
раторами и с разных сторон
вокруг объекта.





 

Исполком Международ-
ного олимпийского комите-
та (МОК) назначил гене-
ральным директором коми-
тета Урса Лакотта. В сооб-
щении МОК отмечается,
что 49-летний швейцарец
обладает значительным
опытом в области менедж-
мента спорта, торговли и
международного бизнеса.
Высшее образование Ла-
котта получил в универси-
тетах Швейцарии и Герма-
нии. До назначения генди-
ректором МОК он, в частно-
сти, работал в Олимпийс-
кой ассоциации Швейца-
рии и в министерстве обо-
роны Швейцарской Конфе-
дерации, где также зани-
мался вопросами развития
спорта.

Как сообщалось ранее, в

Ол и мп и зм

Лакотта - новый генеральный
директор МОК

начале года в МОК было
принято решение о замене
нынешнего гендиректора
Франсуа Гаррара, совме-
щавшего исполнение своих
олимпийских обязанностей
с другой работой. Лакотта
целиком посвятит свое ра-
бочее время руководству
повседневной деятельнос-
тью штаб-квартиры олим-
пийского движения. В свою
очередь, Франсуа Гаррар
будет исполнять периоди-
ческие поручения Исполко-
ма МОК в качестве его вне-
штатного юридического со-
ветника.

Новый гендиректор будет
представлен членам МОК на
заседании Исполкома и 115-
й сессии Международного
олимпийского комитета на
следующей неделе в Праге.

Б о к с

Пластический хирург
Хикс, который опериро-
вал Виталия Кличко пос-
ле боя с Льюисом и нало-
жил 60 (!) швов, заявил:
«Лучше всего, если Клич-
ко в течении шести меся-
цев не будет выходить на
ринг, до тех пор, пока все

Врачи советуют Кличко...
не будет пре-
восходно за-
лечено. Иначе
шрамы могут
р а з о й т и с ь
снова».

Полгода ле-
чения делает
матч-реванш
в этом году не-
возможным.
Кличко только
к Рождеству
сможет при-
ступить к тре-
нировкам, а

сам реванш может состо-
яться не раньше весны
2004 года. Все-таки перед
первой встречей с Льюи-
сом Кличко установил ре-
корд по времени подго-
товки к матчу с чемпио-
ном мира. При реванше
Виталий, конечно, уделит

Мужчины, второй круг

Роже Федерер (Швейц, 4) -
Штефан Кубек (Австр) 7:5, 6:1, 6:1
Энди Роддик (США, 5) -
Г. Руседски (Великобр) 7:6 (7:4), 7:6 (7:1), 7:5
Тодд Мартин (США) –
Густаво Куэртен (Браз, 17) 7:6 (7:4), 6:4, 6:4
Сьенг Шалькен (Гол, 8) -
Н.Лапентти (Экв) 6:2, 3:6, 6:7 (3:7), 7:6(7:4), 6:3
Парадорн Шричапхан (Таил, 12) - Оливье
Мути (Фран) 4:6, 1:6, 7:6 (7:4), 7:5, 7:5
Себастьен Грожан (Фран, 13) – Томас
Энквист (Швец) 4:6, 6:3, 6:4, 7:6 (7:4)
Райнер Шутлер (Герм, 9) -
Фабрис Санторо (Фран) 6:2, 6:3, 6:3
Томми Робредо (Исп, 25) -
Брайан Валхалы (США) 6:4, 6:4, 6:2
Феличиано Лопес (Исп) -
Михаил Южный (Рос, 16) 7:6 (7:5), 6:3, 6:2
Джастин Гимельстоб (США) - Арно
Клеман (Фран, 15) 2:6, 6:3, 6:4, 6:7 (2:7), 6:1
Виктор Ханеску (Рум) -
Хуан-Игнасио Чела (Арг, 32) 6:2, 6:1, 6:4
Флавио Саретта (Браз) - Агустин Каллери
(Арг, 23) 6:4, 6:7 (13:15), 6:2, 6:7 (5:7), 10:8
Марди Фиш (США) -
Жан-Майкл Гэмбилл (США) 6:4, 6:4, 6:1
Рафаэль Надаль (Исп) -
Ли Чайлдс (Великобр) 6:2, 6:4, 6:3
Максим Мирный (Белор) -
Иван Любичич (Хорв) 6:3, 6:4, 2:6, 6:2
Иво Карлович (Хорв) - Пол
Бакканелло (Австрал) 6:4, 7:6 (7:3), 5:7, 6:2
Йонас Бьоркман (Швец) -
Юрген Мельцер (Австр) 6:4, 6:2, 2:6, 6:3

Легендарный немецкий
теннисист Борис Беккер
считает, что современ-
ный мужской теннис стал
слишком скучным. Об
этом немецкий спорт-
смен, находящийся на От-
крытом первенстве Вели-
кобритании, сказал нака-
нуне в интервью амери-
канской телекомпании
CBS. «По моему мнению,
теннис стал слишком пра-
вильным, - отметил Бек-
кер. - Мы забываем, что
это развлечение. Люди
платят немалые деньги,
чтобы посмотреть на луч-

Теннис

На кортах Уимблдона
Ларс Бюргсмюллер (Герм) – Альберт
Монтаньес (Исп) 6:3, 7:6 (7:5), 4:6, 6:2

Женщины, второй круг
Винус Уильямс (США, 4) -
Катарина Среботник (Слвк) 6:4, 6:1
Линдсэй Дэвенпорт (США, 5) -
Рита Гранде (Итал) 6:3, 6:1
Шинобу Асаге (Япон) -
Даниэла Гантухова (Слвк, 9) 0:6, 6:4, 12:10
Ким Клейстерс (Бел, 2) -
Виржини Раццано (Фран) 6:1, 6:3
Чанда Рубин (США, 7) -
Эми Фрэйзер (США) 6:4, 6:4
Паола Суарес (Арг) -
Магдалена Малеева (Болг, 12) 2:6, 6:2, 6:3
Майя Матевжич (Слов) -
Маги Серна (Исп, 24) 4:6, 6:3, 6:4

Сильвия Фарина-Элия (Итал, 27) -
Морин Дрэйк (США) 7:6 (7:3), 6:1
Саманта Ривз (США) -
Фабиола Зулуага (Кол) 7:6 (8:6), 6:4
Кара Блэк (Зимб) -
Дениза Хладкова (Чех, 30) 6:3, 7:5
Вера Звонарева (Рос, 16) -
Кончита Мартинес Гранадос (Исп) 6:3, 6:1
Аи Сугияма (Япон, 13) -
Ева Фислова (Слвк) 6:1, 6:7, 7:5
Франческа Скьявоне (Итал) -
Аманда Кетцер (ЮАР, 17) 4:6, 7:5, 6:4
Натали Деши (Фран, 22) -
Дая Беданова (Чех) 6:2, 6:4
Надежда Петрова (Рос, 29) -
Анжелик Видайя (Индон) 7:6 (7:3), 6:3
Ирода Туляганова (Узб) -
Петра Мандула (Венг) 6:3, 6:4

Беккер недоволен

ших теннисистов мира».
Трехкратный победитель
Уимблдонского турнира
считает, что, поскольку
теннисный матч не огра-
ничен во времени и мо-
жет продолжаться не-
сколько часов, зрителям

необходимо получать от
теннисистов заряд эмо-
ций. По мнению Беккера,
в современном теннисе
только австралиец Ллей-
тон Хьюитт демонстриру-
ет на корте те чувства, ко-
торые испытывает. «Тен-
нис должен быть противо-
стоянием, драмой на кор-
те, единоборством раз-
ных стилей и манер игры,
- заявил знаменитый
спортсмен. - Однако сей-
час игроки зачастую не
проявляют своих эмоций,
чего явно недостает зри-
телям».

Формула 1

Реклама табака уйдет в 2006 году

Табачные спонсоры по-
кинут «Формулу-1» в кон-
це 2006 года. Такое реше-
ние принял Международ-
ный совет по автоспорту,
заседание которого со-
стоялось в Париже. Совет
опубликовал официаль-
ное заявление, в котором
говорится, что ФИА на-

стоятельно рекомендует
командам, гонщикам и
трассам, принимающим
участие в «Формуле-1»,
отказаться от всех форм
спонсорства и рекламы
табакопроизводителей,
начиная с первого октяб-
ря 2006 года. Руководите-
ли ФИА и «Формулы-1»

пошли навстречу Евро-
пейскому союзу. Ранее
они не соглашались вы-
полнять эти условия, по-
тому что у команд уже зак-
лючены договоры с табач-
ными компаниями, срок
действия которых завер-
шается после этого вре-
мени.

На заседании Международного сове-
та по автоспорту были установлены даты
проведения гонок чемпионата «Форму-
лы-1» 2004 года, сообщает сайт F1-live.
Окончательный вариант будет объявлен
десятого октября. Источники в ФИА со-
общили некоторые подробности: все бо-
лее реальным выглядят перспективы
Гран-при Китая в Шанхае, оно может со-
стояться десятого октября. Обсуждает-
ся возможность проведения Гран-при
Бахрейна - оно может занять место Гран-
при Сан-Марино.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ КАЛЕНДАРЬ
7 марта – Гран-при Австралии,
21 марта – Гран-при Малайзии,

Определен календарь
чемпионата

4 апреля – Гран-при Бразилии,
25 апреля – Гран-при Бахрейна
или Сан-Марино,
9 мая – Гран-при Испании,
23 мая – Гран-при Монако,
6 июля – Гран-при Канады,
20 июня – Гран-при Европы,
4 июля – Гран-при Франции,
11 июля – Гран-при Великобритании,
25 июня – Гран-при Германии,
15 августа – Гран-при Венгрии,
29 августа – Гран-при Бельгии,
12 сентября – Гран-при Италии,
26 сентября – Гран-при США,
10 октября – Гран-при Китая,
24 октября – Гран-при Японии.

подготовке намного боль-
ше времени.

Почему Виталий, соб-
ственно, должен лечиться
так долго? Обычно такие
травмы залечиваются за
два-три месяца. В это вре-
мя их нельзя трогать, ина-
че ткань останется слабой
и легко разорвется снова.
По мнению немецкого оку-
листа, даже если внешние
нарушения зажили бы за
четыре-пять недель, шрамы
остались бы. И они стали бы
быть проблемой надолго.

Получит ли он второй
шанс встретиться с Льюи-
сом?

Тренер же чемпиона
мира Эмануэль Стюарт за-
явил, что, по его мнению,
эти боксеры встретятся
еще раз, и это будет после-
дний бой Льюиса.

На состоявшейся в Стам-
буле Генеральной Ассамб-
лее Евролиги ULEB были оп-
ределены принципы жере-
бьевки турнира, которая,
напомним, состоится седь-
мого июля в Тель-Авиве. Со-
здано восемь «корзин» (по
три клуба), из которых ко-
манды будут распределены
по разным группам. ЦСКА -
наряду с финалистами Ев-
ролиги-2002/03 «Барсело-
ной» (Испания) и «Бенетто-
ном» (Италия), - получил
место в первой корзине и,
значит, на первом этапе не
встретится с финалистами
минувшего сезона.

Баскетбол

Перед жеребьевкой Евролиги ULEB
Первая «корзина»: ЦСКА

(Россия), «Барселона» (Ис-
пания) и «Бенеттон» (Ита-
лия);

Вторая: «Маккаби» Т-А
(Израиль), «Эфес Пилсен»
(Турция), «Телемаркет» (Ита-
лия);

Третья: «Олимпиакос»
(Греция), «Олимпия» (Слове-
ния), «Тимсистем» (Италия);

Четвертая: «Панатинаи-
кос» (греческий суперклуб в
последний момент все-таки
присоединился к Евролиге
ULEB, подписав с ней кон-
тракт на один сезон - при этом
он должен представить все
необходимые для участия в

турнире документы не по-
зднее 26 июня), «Улкер» (Тур-
ция), «Таугрес» (Испания);

Пятая: «Цибона» (Хорва-
тия), «Виллербанн» (Фран-
ция), «Уникаха» (Испания);

Шестая: «Виртус» (Ита-
лия), «Памеса» (Испания),
«По-Ортез» (Франция);

Седьмая: «Жальгирис»
(Литва), «Шленск» (Польша),
«Партизан» (Сербия и Чер-
ногория);

Восьмая: «Альба» (Гер-
мания), АЕК (Греция), «Крка»
(вопрос со словенской ко-
мандой пока остается от-
крытым из-за проблем с
домашней ареной клуба).

Определены участники
Кубка мира-2003

ФИБА  определила уча-
стников женского Мирово-
го кубка-2003,  который
пройдет в октябре. Участ-
никами первого подобно-
го турнира, право прове-
дения которого предос-
тавлено  России ,  стали
следующие клубы: «Кан-
берра Кэпиталз» (Австра-
лия), «Сан-Паулу ФК» (Бра-
зилия), «Олимпик» (Валан-
сьен, Франция), «Мамбас
де Мозамбик» (Мапуту,
Мозамбик), чемпион Юж-
ной Кореи, клуб-предста-
витель WNBA, а также рос-
сийские команды ВБМ-
СГАУ (Самара) и УГМК (Ека-
теринбург).

Футбо л

Программа португальс-
кого телевидения «Pros e
Contras», выходящая на ка-
нале RTP, провела опрос, со-
гласно которому 87 процен-
тов местных жителей счита-
ют, что Португалия делает
все для того, чтобы предсто-
ящий чемпионат Европы
получился успешным. Во
время программы, которая
представляет собой недель-
ный обзор новостей и про-
должается около трех часов,
более 12 тысяч зрителей
выразили полную поддерж-

Уволен глава
футбольного союза

Болгарский футбольный
союз (БФС) под нажимом со
стороны клубов согласился 12
декабря провести чрезвычай-
ный конгресс, В прошлом се-
зоне клубы были крайне не-
довольны многими правила-
ми, введенными БФС и гро-
зили бойкотировать начало
сезона. Также они требовали
отставки главы Союза Ивана
Вутсова. Как сообщил пресс-
секретарь БФС Радослав Ян-
кулов, последнее требова-
ние будет удовлетворено в
июле, сообщает Reuters.

Португальцы довольны
ку проведения Евро-2004,
сообщает официальный
сайт УЕФА. Именно эту
мысль высказала в конце
передачи, во время которой
споры не утихали ни на ми-
нуту, ее ведущая Фатима
Кампуш Феррейра.

Против проведения чем-
пионата Европы проголосо-
вало лишь 13 процентов
португальских телезрите-
лей. Свой голос за проведе-
ние Евро-2004 отдали пре-
мьер-министр Португалии
Жозе Луиш Арно, Васко

Линс из компании Portugal
2004, которая занимается
строительством всех деся-
ти стадионов, Антониу Мек-
сиа, глава фирмы GALP
Energia, являющейся одним
из местных спонсоров тур-
нира, и Анжело Броу, испол-
нительный администратор
Euro 2004 S.A. Свое неодоб-
рение предстоящему чем-
пионату Европы выразили
экономист Антониу Ногейра
Лейте, член парламента
Луиш Фазенда и Фернанду
Мота, который является

главой Федерации спорта
Португалии. Обе стороны
извлекли пользу из беседы
и обмена идеями, а теле-
зрители согласились со
сторонниками проведения
Евро-2004. В числе аргумен-
тов приводились улучше-
ние спортивных сооруже-
ний, наплыв туристов, ук-
репление нацией уверенно-
сти в своих силах и демон-
страция всему миру того,
что Португалия способна
организовывать отличные
соревнования.

Переговоры, переходы, трансферы
Нападающий мадридского

«Реала» Рауль Гонсалес может
провести два следующих се-
зона в «Манчестер Юнайтед».
О таком трансфере сообщил

один из испанских телекана-
лов. По сведениям этого
СМИ, подписание контракта с
Дэвидом Бекхэмом и Карлу-
шем Кейрошем произошло
одновременно – 17 июня. И
тогда сэр Алекс Фергюсон в
качестве компенсации за по-
терю сразу двух членов клу-
ба потребовал лучшего фор-
варда Лиги чемпионов. Прав-
да, такая информация резко
расходится со словами пре-
зидента «Реала» Хорхе Валь-
дано, утверждающего, что
соглашение с Кейрушем было
подписано 23 июня.

***
Висенте дель Боске и Фер-

нандо Йерро могут остаться
в мадридском клубе. Правда,
не в «королевском» и даже не
в высшем дивизионе. Инте-
рес к этой паре проявил клуб
«Райо Вальекано». Как сооб-

щает испанское агентство
EFE, генеральный директор
«Райо» Альваро Руис Матеос
предложил дель Боске мес-

то спортивного директора, но
обладающего правом прини-
мать решения практически по
всем вопросам – от покупки
игроков до определения иг-
ровой тактики и расстановки
футболистов на поле. Также
предложение поступило экс-
капитану «Реала» Фернандо
Йерро. «Райо Вальекано» хо-
чет дать ему возможность
завершить карьеру в Мадри-
де, сообщает Marca.

** *
«Лацио» отдал «Удинезе»

Лукаса Кастромана, Фабио
Ливерани и восемь милли-
онов евро за Давида Писсаро
и Мартина Йоргенсена, сооб-
щает Soccerage. «Лацио» вы-
играл борьбу у за Писсаро у
«Ювентуса», который предла-
гал «Удинезе» Энцо Мареску.
Также на правах аренды из
«Удинезе» в римский клуб пе-
решел защитник Альберто.

***
«Рома» договорилась с

«Байером» о покупке защит-
ника Лусио, сообщает
Soccerage. 25-летний брази-

лец обойдется римскому клу-
бу в 15 миллионов евро. Эта
сумма будет выплачена в
ближайшие шесть месяцев.
Теперь «Роме» осталось со-
гласовать условия контракта
с самим Лусио. 25-летний
футболист будет первым
приобретением клуба в меж-
сезонье.

** *
«Лион» объявил, что «Ли-

верпуль» готов выслушать
предложения относительно
Эмиля Хески, если они превы-
шают 11 миллионов фунтов
стерлингов. На прошлой не-
деле тренер чемпионов
Франции Поль ле Гуэн пред-
лагал англичанам шесть мил-
лионов фунтов стерлингов.
The Daily Mirror сообщает, что

«Ливерпуль» готов отдать Хес-
ки в аренду, но для «Лиона»
серьезной преградой являет-
ся зарплата футболиста в 40
тысяч фунтов стерлингов в
месяц. Эта информация дает
все больше поводов пола-
гать, что будущее Хески на
«Энфилде» под вопросом.

***
«Ювентус» выкупил у «Ве-

роны» права на полузащитни-

ка Мауро Каморанези. Напом-
ним, что оба клуба обладали
равными правами на футбо-
листа. Для того, чтобы выку-
пить вторую половину кон-
тракта, «Ювентус» заплатил
4,5 миллиона евро, и отдал в
аренду «Вероне» Кассани, со-
общает Soccerage.

** *
Агент полузащитника

«Манчестер Юнайтед» Хуана
Себастьяна Верона Фернандо
Идальго опроверг информа-

цию о том, что его подопеч-
ный собирается перейти в
одну из итальянских команд,
сообщает интернет-сайт
«Плэнет Футбол».

Накануне аргентинец сде-
лал заявление, из которого

многие заключили, что фут-
болист больше не хочет иг-
рать в «МЮ» и планирует про-
должить свою карьеру на
Апеннинском полуострове.
Однако Идальго заявил, что
его клиента неправильно по-
няли. «Верон никогда не гово-
рил, что не хочет играть в Ан-
глии, - отметил агент. - Он чув-
ствует себя комфортно в
«Манчестере» и собирается
играть за него как минимум
три года - до окончания кон-
тракта». По словам Идальго,
Верон имел в виду, что мо-
жет отправиться в Италию
после окончания соглашения
с манкунианцами, но никак не
раньше. «Журналисты взяли
фразу из контекста, отсюда -
недопонимание», - сказал
агент аргентинского футбо-
листа. В то же время Идальго
заметил, что при стоящем
варианте переход все же мо-
жет состояться. «Если Веро-
ну поступит серьезное пред-
ложение, которое устроит и
игрока, и «МЮ», то мы рас-
смотрим его, и не исключе-
но, что согласимся», - поведал
он.

***
Мадридский «Райо Валье-

кано», покинувший Примеру
по итогам сезона, объявил
имя нового главного тренера.
С командой будет работать
бывший голкипер столичного
клуба Хулен Лопетеги. «Мы
очень рады, что смогли дого-
вориться с Хуленом о работе
в клубе», - заявила в интер-
вью Radio Marca президент
«Райо» Тереса Риверо. 36-лет-
ний Лопетеги за свою карье-
ру выступал в «Барселоне» и
«Райо Вальекано». Он закон-
чил играть в конце прошлого
сезона и с тех пор работал с
вратарями национальной
сборной. Лопетеги – третий
тренер «Райо Вальекано» за
последний год. Он сменил
Антонио Ириондо, который
пришел в команду в апреле
после увольнения парагвайца
Густаво Бенитеса.

***
Вице-председатель прав-

ления лондонского «Арсена-
ла» Дэвид Дейн заявил , что
его клуб не собирается про-
давать французского полуза-
щитника Патрика Виейра в
«Манчестер Юнайтед». Причи-
ной заявления послужило со-
общение в Daily Mirror о том,
что Алекс Фергюсон попро-
сил правление «МЮ» сделать

официальное предложение
«Канонирам» о покупке леги-
онера за 22 миллиона фунтов.
По мнению издания, «Арсена-
лу» будет очень сложно отка-
заться от такой суммы, учиты-
вая то, что через год француз
сможет уйти из клуба бес-
платно. Напомним, что Фер-
гюсон пытался приобрести
Виейра еще два года назад, но
не преуспел в этом. Кстати,
слух о том, что «МЮ» попыта-
ется перекупить француза,
если расстанется с Дэвидом
Бекхэмом, возник еще в кон-
це апреля с подачи Sunday
Mirror. Правда, сумма, фигу-
рировавшая весной, была по-
чти вдвое больше и состав-
ляла 40 миллионов фунтов
стерлингов.

***
Как уже ранее сообща-

лось, испанский «Атлетик
собирался расстаться со
своим тренером, немец-
ким специалистом Юппом
Хайнкесом. Так оно и про-
изошло, но удивительно то,
что не прошло и двух дней
после завершения чемпио-
ната Испании, как Хайнкес
уже был представлен как
новый главный тренер гель-
зенкирхенского клуба
«Шальке-04». «Самое луч-
шее – это поскорее пере-
вернуть страницу и начать
новую работу, с чем, я уве-
рен, справлюсь,» - заявил
Хайнкес.  Первым делом
Хайнкес собирается побли-
же познакомиться с коман-
дой, которая, по его мне-
нию, обладает всеми пред-
посылками, чтобы выпол-
нить задачу минимум, по-
ставленную перед ней ру-
ководством клуба – войти
в пятерку лучших клубов
Германии в следующем се-
зоне.
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Тамаз Ломадзе

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 23
Батуми + 25
Поти + 26
Зугдиди + 23
Озургети + 23

Кутаиси + 25
Цхинвали + 25
Гори + 26
Ахалцихе + 25
Телави + 28

ТБИЛИСИ  + 28

А лма - Ата +23
А ш ха б а д +34
А ф и н ы +30
Ба ку +27
Б е р ли н +25
Б и ш к е к +24
Вена +26
Вил ь н юс +18
Ду шан бе +31
Женева +28
Ереван +28

К ие в +20
К ишин ев +22
Л о н д о н +21
М а д р и д +31
Москва +19
М и н с к +18
П а р и ж +24
Рига +18
Р и м +31
Ташкент +29
Таллинн +17

День благоприятен для
поездок и судебных тяжб. Вы
сможете заработать деньги,
если выслушаете планы чело-
века с иным социальным про-
исхождением. Сегодня сле-
дует быть как можно более
открытым, поэтому ничего не
отвергайте, прежде чем по-
явится возможность тща-
тельно все обдумать.

Звезды не советуют при-
ступать к чему-либо новому
в течение ближайших двух
дней. Возможна встреча, ко-
торая повлияет на вашу рабо-
ту. Обратите особое внима-
ние на новые лица, потому
что они могут оказаться  вам
весьма и весьма полезны.

Финансовые проблемы
могут обременить вас на-
столько, что это пагубно ска-
жется на вашем физическом
состоянии. Постарайтесь дер-
жаться подальше от людей,
которые по разным причинам
неприятны для вас.

Звезды сегодня будут сти-
мулировать ваш интеллект.
Вы справитесь с теми задача-
ми, которые в другое время
казались вам непосильными.
Сегодняшний день благопри-
ятен для коротких поездок и
визитов к друзьям и род-
ственникам. Вы добьетесь
большего, чем ожидали.

Как бы уютно вы себя ни
чувствовали, неловкая ситу-
ация на работе или некие обя-
зательства нарушают ваш ду-
шевный покой. Возможно,
вам пора согласиться с тем,
что в происходящем винова-
ты не только окружающие, но
и вы сами.

Если вам кажется, что вас
не оценили по достоинству
или против вас что-то замыш-
ляют, то сегодняшний день
подходит для того, чтобы выс-
казать это окружающим.
Звезды способствуют кол-
лективной деятельности, и
ситуация благоприятствует

тому, чтобы трудиться вмес-
те со всеми и даже обгонять
коллег.

Вы на пике творческой ак-
тивности, и ваши смелые
идеи и замыслы приведут ок-
ружающих в неописуемый
восторг. Кроме того, по всей
вероятности, вас ожидает
весьма  романтический вечер
или даже новое знакомство,
поэтому советую не сидеть
вечером у телевизора, а от-
правиться в свет.

Близкие люди дома и на
работе захотят, чтобы вы по-
шли на определенные пере-
мены. Не волнуйтесь, ничего
кардинального от вас не по-
требуется. Просто выслушай-
те их и, если их пожелания по-
кажутся вам совершенно не-
выполнимыми, тактично
объясните это, не проявляя
ни малейшего высокомерия.

Задавая одни и те же воп-
росы, не удивительно, что вы
получаете одни и те же отве-
ты. Постарайтесь по - новому
подойти к вопросам, связан-
ным с карьерой, работой и
партнерскими взаимоотно-
шениями.

Денежные ручейки поте-
кут из неожиданных источни-
ков, поэтому вам следует
быть более предприимчивым,
чем обычно. Сосредоточьте
внимание на идеях, которые
прежде представлялись не-
стоящими и экстравагантны-
ми.

Откладывать деньги до-
вольно скучно, и, тем не ме-
нее, это замечательная идея.
Настало время несколько ог-
раничить свои расходы, что-
бы не оказаться на мели.

Не слишком удачный день
для открытого выражения
своих чувств в отношении по
-настоящему близкого вам
человека. Другие люди почти
наверняка истолкуют ваши
слова превратно.

приглашает на учебу абитуриентов на
ЛЕЧЕБНЫЙ ФАКУЛЬТЕТ

“АИЭТИ”, возглавляемая академиком Давидом Твилдиани, создана в 1991 году. Шко-
ла регистрирована директоратом ВОЗа (Всемирная организация здравоохранения). Она
- член международной Ассоциации американского медицинского колледжа и европей-
ских медицинских институтов. Обучение ведется на грузинско-английском языках по
американской учебной программе USMLE. Успешно окончившим школу предоставляет-
ся возможность повысить квалификацию в резидентуре ведущих медицинских клиник
США, где они могут получать высокую зарплату.

“АИЭТИ” имеет собственную уникальную библиотеку, видео-аудиотеку, компьютер-
ный кабинет, учебный центр.

Срок обучения - 6 лет.
При школе функционируют подготовительные курсы, медицинский колледж и гим-

назия.

Наш адрес: Тбилиси, Дигомский массив,
Республиканская детская больница, ул.Любляна, 2/6

Телефоны: 52-71-96, 51-68-98,899-10-63-56
Emai. aieti@access. sanet.ge, Web: WWW: aieti.com

“АИЭТИ”
Высшая медицинская школа

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,
на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых мероп-
риятий (концерты, съезды,
конференции и др.)

- охрану и сопровождение иностранных
делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

ПРЕСС-ЦЕНТР ТАМОЖЕННОГО ДЕПАРТАМЕНТА
МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ ГРУЗИИ
И ТАМОЖЕННАЯ АКАДЕМИ ГРУЗИИ

Объявляют прием абитуриентов на очное и заочное отделения
(грузинский и русский секторы) на 2003-2004 учебный год на факультеты:

1. ЮРИДИЧЕСКИЙ
(специальность – таможенное право, налоговое право).
2. ЭКОНОМИЧЕСКИЙ
(специальность – экономика и управление таможенным делом; эко-

номика и управление налоговым делом).
3. ТАМОЖЕННОЕ ДЕЛО.

Функционируют также
ТАМОЖЕННЫЙ КОЛЛЕДЖ на базе 9 классов и

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ.

Тбилиси, ул.У.Чхеидзе, 8 (м. «Марджанишвили»).
Ком. 102, 106, 108. Тел.: 95-48-00. Факс: 96 70 80.

Мобильный: 899 58 81 94.

Грузинский медицинский
университет имени
З. Панаскертели

(лицензия 05-06-95, 01-17-00/569)

объявляет прием
абитуриентов на факультеты:

1. Лечебный - 6 лет.
2. Стоматологический - 5 лет.

(Русский и грузинский секторы)
При университете функционирует колледж:

Специальности:
1. Медсестра.
2. Акушер.
3. Стоматолог (зубной техник).

Лучшие студенты после окончания
колледжа могут быть зачислены

на II курс университета им.З.Фанаскертели.

Адрес: Тбилиси, ул.Узнадзе
(бывш. ул. Камо), 68,  I и II этажи.

Телефоны: 96-41-60 - колледж,
95-69-56 - университет.

БЕЗГРАНИЧНО ПРОСТРАНСТВО МУЗЫКИ

Долгими аплодисмента-
ми и восторженными воз-
гласами проводили поклон-
ники настоящего джаза оча-
ровавшую их группу вокали-
стов «Take-6», которая в те-
чение полутора часов «дер-
жала зал» в поистине рит-
мическом шоке.  Подлин-
ный профессионализм по-
зволил создать целостное
духовное пространство, на
которое способна для ис-
тинных любителей и цени-
телей только джазовая му-
зыка.

Выступлением этой за-
мечательной группы в Боль-

шом концертном зале Гру-
зинской филармонии за-
вершился У11 международ-
ный фестиваль джаза в
Тбилиси, подаривший слу-
шателям несколько празд-
ничных дней. В залах, кото-
рые были отданы фести-
вальным  концертам, вла-
ствовала Импровизация –
подлинный гений джазовой
музыки. Именно она и рож-
дала «технические пируэ-
ты», и изящество мысли,
которые украсили все выс-
тупления.

Рубен РУХКЯН
Фото автора

Встреча с музыкантом из США Кенни Гарреттом

Выступает «Тбилисский диксиленд»

Заключительный аккорд фестиваля –
группа «Take-6»


